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 समय-समय  पर  काफ़ीਂ  सख्या  में  खाने  वाले  भ्रनुरोधों  ate  उपलब्ध  सीमित  चैनलों  का

 ध्यान  ७  gt  सरकार  ने  हाल  ही में  इस  ae  कीਂ  काफी  निकट  से  परीक्षा  की  है  ।

 इसਂ  संबंध  में  यूनेस्को  द्वारा  प्रस्तावित  परिभाषा  को  मौटे  तौर  पर  स्वीकार  करती  ह

 जिसमें  कहा  गया  है  कि  समाचार  एजेन्सी  एक  ऐसा  है  जिसका प्रमुख  उद्देश्य  ,  चाहे  उसका

 कानूनी रूप  कछ  भीਂ  क्यों  न  एसे  समा  वारों  बौर  समाचार-सामग्री  का संग्रह  जिनका

 मात्र  प्रयोजन  तथ्यों  को  व्यक्त  अथवा  प्रस्तुत  करना  शर  उनका  यथा  संभव  सम्भव  Az

 निष्पक्ष  समाचार  सेवा  उपलब्ध  कराते  की  दृष्टि  से  मलय  लेकर  are  व्यापारिक  विधियों  एवं

 प्रधानों  क  अनसार  समाचार  उपक्रमों  अथवा  ऑ्रापवादिक  परिस्थितियों  कछ  व्यक्तियों  म

 वितरण  करना  हो  ।
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 प्राग  यह  कहा  था  कि  समाचार  एजेन्सियों के  लिये  fad  यही  झ्रावस्यक नहीं  है  कि  वे  पक्षपात  से
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 में  ऐसे  ही

 रास्त  पर  चल  रही  हूँ  ।

 किसी  भी  समाचार  एजेन्सी  के  .  watcher  पर  विचार  करते  समय  उपयुक्त  का  ध्यान  रात

 हुए  निम्नलिखित  बातों  पर  विचार  किया  जायेगा

 कि  उसका  प्रमख  लक्ष्य  और  vera  व्यतीत  ईमानदारी  यथा  संभव

 व्यापकता के  सिद्धान्त  के  अनुसार  खबरों का  प्रसार  करना  हैऔर  वह  समाचार  लाने  भ्र

 प्रसार  करने  में  वह  पत्रकारिता के  मान्य  नैतिक  matt  के  कार्य  करती  हैं  ;

 २.  कि  उसका  प्रबन्ध  '  एक  लोक-न्यास  ,  अथवा  पंजीबद्ध  '  संस्था  अथवा  लोक  समिति

 दायित्व  वाले  समवाय  के  रूप  में  होता  और  वह  किसी  वाणिज्यिक  उपक्रम  Waar

 qa  से  संबंधित  संस्था  या  किसी  राजनीतिक  दल  से  संबंद्ध  नहीं  हे  ;

 कि  उसकी  सेवायें  समूचे  रेडियो  ate  सूचना  सेवायों  को  मूल्य  देने
 पर  ,  झ्रथवा

 समुचित  रूप से  ऐ  बदले  की  शर्तों  पर  जो मूल्य  चुकाने के  बराबर  उपलब्ध  हो ं।

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  वह  नियमित  रूप  से  अपनी  देय  राशियों का  भुगतान  कर

 सकेगी  या  नहीं  ।  उसकी  वित्तीय  स्थिरता  शर  शोधक्षमता  पर  भी  स्वाभाविक रूप  से  ही  विचार

 करना  पड़ेगा  ।  इन  सामान्य  शर्तों  को  पुरा  करने  पर  कोई  एजेन्सी मात्र  तो  मानी जा  सकती  है

 परन्तु  सुविधाओं की  गारंटी  देना  संभव  नहीं  इन  सुविधाओं का  उपबन्ध  इस  बात  पर  निर्भर

 है  कि  पैनल  उपकरण  उपलब्ध  होते  हें  या  नही ं।  यदि  सरकार  को  ऐसा  प्रतीत  हो

 किः
 किसी  समाचार  एजेन्सी  ने  पूर्वर्वाणत  सामान्य  सिद्धांतों  के  अनुसार  काम  करना  बन्द  कर  दिया  है

 तो  ये  सुविधायें  बंद  भी  की  जा  सकती  हैं  ।

 fat  च०  द०  पांडे  :  इस  समय  ऐसी एक  sacs कि  यदि  कोई  विदेशी  समाचार  एजेन्सी

 यहां  समाचारों
 का  प्रसार  करने  भराये

 तो
 वह  उपदेश के  ही  एक  समाचार-पत्र  के  पु रो निधान

 पर
 ही

 झरा  सकती  हूं
 ।  जो

 समाचार  पत्र  पु रो निधान  करता  है  शर्तें
 उसी  की  चलती  हैं

 इसलिये  art  वाली  समाचार  एजेन्सी  को  नुकसान  होता है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 डा०  केसकर :  पुरोनिधान  का  कोई  प्रदान
 नहीं  है

 ।
 नियम  यह  है  कि  विदेशी

 समाचार  एजेन्सियों  को  किसी  भारतीय  समाचार  एजेन्सी  के  माध्यम  के  अलावा  इस  देश  के  भीतर

 समाचार  वितरित  करने  की  झ्र नुम ति  नहीं  दी  जाती  अब  क्योंकि  यहां  केवल  एक  ही

 समाचार  एजेंसी  हम  तंदी  कायंवाही  के  रुप  में  इस  बात  की  अनुमति दे  रह ेहें  कि  विदेशी

 समाचार  एजेन्सी  अखबारों  से  व्यवस्था  कर  यहां  कार्य  कर  सकती है  ।  इस  में  पुरोनिधान

 का  कोई  नहीं  हैं  ।

 श्री हेम  ae  :  सामान्य  सिद्धांत  निर्धारित  करने  के  अलावा  सरकार ने  इस  देश  में  काम

 करने  वाले  देशी  र  विदेशी  समाचार  एजेन्सियों  द्वारा  समाचार  प्रस्तुत  करने  के  ढंग  में  व्यक्ति

 निरपेक्षता  सुनिश्चित  कराने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  है
 ?

 केसकर  ख्याल  से  सरकार  समाचार  एजेन्सियों  को  इस  रास्ते पर  चलने  की

 वांछनीयता का  महत्व  समझाने  के  अ्रलावा  कौर  कछ  तो  नहीं  कर  सकती  है  |

 बज  राज  सिंह  :  aa  क्योंकि  समाचार  एजेन्सियों  के  मानदण्ड  को अंतिम  रूप  प्रदान

 कर  लिया  गया  क्या  पी०  टी०  भाई  के  अलावा  भारत  की  किसी  wea  समाचार  समिति  को

 मान्यता  कौर  ये  सुविधायें  प्रदान की  गयी  हैं  ?

 केसकर  वास्तव में  एक  या  दो  एजेन्सियों  की  प्रतियां  ज  पर  ही  हमने  यह  महसूस

 किया  था  कि  हमें  कूछ  सामान्य  नियम  बना  देने  चाहियें  ।  फ़िलहाल  कोई  अखिल  भारतीय  एजेन्सी

 नहीं  है  ।  छोटी-छोटी  एजेन्सियों  हैं  ।  लेकिन जहां  तक  मुझे  स्मरण  हमें  प्रस्वेदन ही  मिले

 अभी  कोई  समिति  काम  नहीं  कर  रही  है  ।

 बंगाल-नागपुर  कांटन  टेक्सटाइल  राजनंदगांव

 शिल्प  सुचना  प्रदान  संख्या  १७.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 मध्य  प्रदेश में  राजनंद  गांव की  बंगाल-नागपुर  काटने  टे  TAT  इल  मिन  प्र

 VENE  से  बन्द
 हो  गयी हैँ  ;

 यदि  तो  इसक  क्या  कारण  हैं झ्र ौर  मिल  बन्द  हो  जाने  के  फलस्वरूप  कितने

 मज़दूर  बेकार  हो  गये हैं  ;  WK

 मिल  को  फिर  से  चालू  कराने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  या  की  जाने  वाली  है
 ?

 उपमंत्री  आबिद  जी  ६  gee gl से

 प्रबन्धकों  ने  मिल  बन्द  करने  के  जो  कारण  बताये  हैं  उन  में  कुछ  ये  हैं  :  मिल  चलाना

 आरोधक  दृष्टि  &  लाभप्रद  नहीं है  शौर  उन्हें  वित्तीय  कठिनाइयां हैं  ।  इसका  असर  लगभग

 ३०००  मजदूरों  पर  पड़ा है  ।

 राज्य  सरकार ने  समुचित  प्राधिकारी  होने  के  नाते  मालिक  को  इर  बात  fea

 राज़ी  करने  का  प्रयास किया  था  कि  मिल  को  are  करना  जांच  होने  तक  तीन  महीने  के  लिये  टालਂ

 दियां  जाय  लेकिन  मालिक  चाहता  था  कि  मजूरी  में  आस्थगित  भूगतान के  रूप  में  २२१/

 प्रतिशत  की  कटौती कर  दी  जाय  कौर  जब  .  मिल में  फायदा  होने  लगे  तब  यह  कमी  प्री  कर  दी

 नल  अंग्रेजी  में
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 जाय  ।  मिल  की  प्राविधिक  श्र  वित्तीय  स्थिति  की  जांच के  लिये  एक  सर्वेक्षण-दल  नियुक्त

 किया गया  था  ।  अब  भारत  सरकार  ने  एक  श्रघिसुचना  निकाल  कर  मिल  की  स्थिति
 की

 जांच
 के  लिये  संसद  सदस्य  श्री  जी०  डी  ०

 सोमानी  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  नियुक्त  कर  दी  है  ।

 वाजपेयी  :  क्या  सरकार  को  उस  मिल  के  श्रमिकों  का  यह  प्रस्ताव  मिला  है  कि

 को  सहकारिता  के  आधार  पर  चलाना  चाहते  र  यदि  तो  इस  प्रस्ताव  पर  सरकार
 की

 रतिक्रिया कया  है  ।

 fet  आबिद  जहां  तक  मूझे  पता  है  ,  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  कराया  है  ।

 pat  वाजपेयी  :  क्या  मालिकों  ने  वास्तव  में  मिल  बन्द  करने  से  पहले  मिल  बन्द  करन  के

 इरादे  का  नोटिस  दिया  तौर  यदि  तो  मिल  बन्द  होने  के  पहले  कया  कार्यवाही  की  गयी थी  ?

 fart  आबिद  अली  जो  कार्यवाही  की  गयी  हूं  वह  में  बता  चुका  हूं  ।

 वाजपेयी  मेरे  wa  के  पहले  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  मालिकों  ने  पहले  से  नोटिस  दिया  था  ।

 आबिद  जी  उन्होंने  नोटिस  दिया  था  ।

 fat  स०  पो०  बनर्जी  :  क्योंकि भारत  सरकार  ने  एक  समिति  नियुक्त  कर  दी  इसलिये

 क्या  मिल  बन्दी  का  नोटिस  समिति  का  प्रतिवेदन  ह  तक  के  लिये  वापस  ले  लिया  गया  है
 ?

 झाबी  मिल ६  तारीख से  बन्द  हो  चुकी है  ।

 fet do
 qo  विट रल राव  नैनीताल में  हुए  १६वें  श्रम

 सम्मेलन  के  अनुसार  मिल  मालिकों
 को  मिल  बन्द  करने

 के  दो-तीन  महीने  पहले  से  नोटिस  देना  होता  है  ।  क्या  इस  मिल  के
 मालिकों

 ने
 ऐसा  नोटिस दिया  था  ?

 भ्राबिद  ast  जी  हां  ।  नोटिस  दिया  था  ।

 श्री  पिल्ले  :  क्या  सरकार  ने  भू-राजस्व  की  बकाया की  वसूली  की  का्येवाही की

 तरह  की  कोई  कार्यवाही  की  है  ताकि  श्रमिकों  को  छंटनी  का  मुआवजा  और  प्रा खिरी  महीने  की

 मजूरी  मिलना  सुनिश्चित हो  जाय  ?

 tet  श्राबिद  चली  :
 जी  हां  ।  श्रमिकों को  लगभग  ext),  लाख  रुपये  निकलते

 थे
 ।

 मेरा
 ख्याल  है  कि

 यह
 सम्पत्ति  जब्त

 की
 जा  चुकी  हैं

 और  मालिकों से  वह  रक़म ४८  घंटे  के
 भीतर

 करदा  करने  के  लिये  कहा  गया  हैं  |  भूमि  राजस्व
 की

 बकाया
 की

 तरह  ही  इस
 राशि  को  वसूल

 करने  के  लिये  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 पति
 त०  ब्र्ठ  विपुल  राव  :  इस

 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  मिल  मालिकों
 ने  दो

 महीने  से
 पहले  से  मिल  को  बन्द  करने  का  नोटिस  दें  दिया  जांच  समिति  नियुक्त  करने  में  इतनी  देर  होने  के

 क्या  कारण  हैं  ?

 pat  श्राबिद  ast
 :  में  बता  चुका  हूं  कि  इस  मामले  के  प्राविधिक  पक्ष  का  पता  लगानें  के  लिये

 एक
 एक  सर्वेक्षण दल

 नियुक्त  किया  गया
 था

 तब  दूसरी  समिति  नियुक्त  की  गयी
 ।

 ——

 मूल  झंप्रेजी  में
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 केन्द्रीय  यूनियन  संगठनों  की  सदस्य  संख्या

 सुचना  प्रदान  संख्या १८.  श्री  काशीनाथ  पाण्डे  :  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री

 यह  बतान  की  कृपा  करेंग ेकि  ३१  मारे  ,  zeve aT (2) को  (१)  इंडियन  नेशनल  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस

 (२)  ata  इंडिया  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  (३)  हिन्द  मजदूर  सभा  और  (४)  यूनाइटेड ट्रेड

 य  नियम  कांग्रेस  ने  अपने  कितने  कितने  सदस्य  होने  का  दावा  किया  था  अझर  वास्तव  में  इनकी  सदस्य

 संख्या  कितनी  थी  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  करा  एन ०  ZYo  य०  Alo,  To  अराई ०  टी ०  य०

 सी०  अर
 हिन्द  मजदूर  सभा  के

 ३
 ? ae a.

 तक  की  सदस्य  संख्या  संबंधी  जो  ३  I—-s— YE

 तक  झरा  जाने  चाहिये  ग्रा  गये  हैं  ।  स  दर

 TET  द

 क्रमांक  संगठन  का  नाम  यूनियनों  की

 ee  a  nt  it  re  ep  tert  pa

 श  इण्यिन नेशनल  टेड  य  नियम  कांग्रेस  BRE  PA,  ROR

 आल  इण्डिया  टेड  यूनियन  कांग्रेस  BRAS  FO,  GR,  ५७२

 रे  हिन्दी  मज़दूर  सभा  RY  ¥,G0,2f0
 ऋण

 समय ह  ba | युनाइटेड  द्र  यूनियन  कांग्रेस  ने  PY-—-VE  मांगा  है  पौर  यह  उसे

 दे  दिया गया  है  ॥

 इनके  सत्यापन  के  पूरे  होने  जो  केन्द्रीय ट्रेड  यूनियन  संगठनों के  प्रतिनिधियो ंके  cay

 से  निर्णित  प्रक्रिया  के  अनसार  किया  जा  रहा  न्  कई  महीने  लग  जायेंगे  |

 fet  काशीनाथ पांडे  :  पिछले  वर्ष  उन्होंने  कितनी  सदस्य  संख्या  का  दावा  किया  था  और

 वास्तव में  उनके  कितने  सदस्य  निकले
 ?

 fat  आबिद  चली  :  पिछले वर्ष  टी०  य०  सी० ने  १३  लाख  की  सदस्यता

 का  दावा  किया  था  इनकी  सत्यापित  संख्या  लगभग  लाख  निकली  |  area  इण्डिया  ट्रेड

 यूनियन  कांग्रेस ने  १४  लाख  का  दावा  किया  था  सत्यापित  संख्या  लगभग  ५  लाख  थी  ।

 यूनाइटेड ट्रेंड  कांग्रेस  नें  लगभग  8,8
 ooo  की  सदस्यताਂ  का  दावा  क्रिया  था  और  इनकी

 सत्यापित  संख्या  लगभग  GZo,a00  रही ।  हिन्द  मजदूर  सभा  ने  इसके  ३,५७,०००  होने  का

 दावा  किया  ate  सत्यापित  संख्या  2,G0,000  आई  |

 पुलिस स०  मो०  बनर्जी  :  हाल  के  सत्यापन के  बाद  पश्चिम

 पंजाब  ate  कर्नाटक  में  इण्डिया  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  इण्डियन  dara  टेड

 यूनियन  कांग्रेस  की  तुलनात्मक  सदस्य-संख्या  कितनी-कितनी  थी
 ?

 tot  आबिद  चली  :  इसके  लिये  मुझे  ga  सुचना  चाहिये  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 मेरा  ख्याल  है  कि  सभी  केन्द्रीय  ट्रेड  यूनियन  संगठनों  से  प्राप्तियां

 दाखिल  करने  क
 लिये  कहा  गया  पण  उग  आपत्तियों

 परद
 ब

 तक
 विचार  किया  गया  है

 ?

 मूल  मं  ग्रेजी  में
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 fant  आबिद चली  :
 जी  हां  ।  PeYO—4¥s  की  सदस्य  संख्या  संबंधी  आपत्तियां  मांगी  गयी

 गयी  वें  भ्राचुकी हें  और  उन  पर  विचार
 भी

 किया  जा  चका  है
 |

 fat त०  qo  ा  १६  वें  श्रम  सम्मेलन  के  निर्णयों के  झुकाकर  यदि  विभिन्न  ट्रेंड

 यूनियनों की  सदस्य  संख्या  के  संबंध  में  कोई  विवाद  उठे  चारों  केन्द्रीय  ट्रेड  यूनियन  संगठनों के

 प्रतिनिधि परों  की  एक  समिति  को  उसके  संबंध  में  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।  पिछले  साल
 की  सत्यापन

 प्रक्रिया  में  यह  प्रक्रिया  क्यों  नहीं  अपनाई  गयी  ?

 tat  आबिद चली  :  इसका  मौका  ही  नहीं  अ्राया था क्योंकि
 था

 क्योंकि  सत्यापन  का  काम  पुरा

 होने  के  बाद  प्रतिनिधियों को  बुलाया  जाना  था  ।  हमारे  ७  इन  चारों  संगठनों के  पास

 भेजे  गये  थे  ।  उनकी  झ्रापत्तियां  झ  गयी  हैं  और  में  बता  चका  हुं  कि  wa  प्रतिनिधियों को  बुलाकर

 उनसे  न  चर्चा  करने  का  वक्त  प्रिया  |

 श्री  पाणिग्रहण
 :

 इण्डियन  नेपाल  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  ate  ore  इण्डिया ट्रेंड  यूनियन

 कांग्रेस  के  उद्योग वार  प्राप्त  क्या हैं  ?

 peat  आबिद  wet  :
 यह  प्रश्न

 ३१  १६५६
 के  आ्रांकड़ों  के  विषय  में  है  माननीय

 सदस्य  पिछले  वर्षों  के  बारे  में
 जानकारी  चाहते  स्वाभाविक  है  कि  मुझे  इसके  लिये  नोटिस  चाहिये

 तब  में  आंकड़े  यहां  रख  दूंगा

 ee

 स्थगन  प्रस्ताव

 भारत  के  प्रधान  मंत्री  तथा  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति के  बीच  हुई  बातचीत  के  बारे में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  निम्नलिखित
 स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  मिली

 समाचारपत्रों  में  |  खां  ने  नेहरू  से  क्या  wer  aida  के  sepia

 प्रकाशित  जिसको  हाल  में  पालम  हवाई  पर  जनरल  अय्यूब

 खां  तथा  हमार  प्रधान  मंत्री  के  बीच  हुई  बातचीत  का  उद्धरण  बताया

 जाता है  फ्

 इसको  श्री  गोरे  ने  भे  जा  |  इसकी  ग्राह्मता  के  बारें में  तो  मैने  frig  कर  लिया है  कि  क्या

 किया  लेकिन  मैंने  सोचा  कि  शायद  सरकार  स्थिति को  स्पष्ट  करना  चाहें  ।

 मंत्री  तथा
 वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू ) :,जहां तक तक  मुझ  से

 बातचीत

 का  सवाल  हैं  जो  समाचार  छपा  है  वहू  बिलकूल  गलत  हे  ।  मेरे  से  यह  बातें  नहीं  की  गयी  थीं  ।  इस

 समाचार  की
 लगभग

 ७०  प्रतिशत  अथवा  ७५  प्रतिशत  बातें मेर  से  नहीं  की  गयीं  ।  संभव

 हैं  एक  दो वाक्य  कहे  गये  हो  ।  में  सारी  बातचीत  को  तो  याद  नहीं  रख  सकता  परन्तु  यह

 समाचार  श्रव्य  गलत  है  |

 श्री  गोरे
 :

 इस  लेख  को  श्री  कुदरतुल्ला  साहब  जो  जनरल  अय्यूब  खां के
 सेक्रेटरी  लिखा

 gate  se  जनरल  अय्यूब  खां  को  उद्घृत  किया है  ।  उन्होंने

 मूल  waist  में



 २१  १८८१  सरकारी  आश्वासनों  सम्बन्धी  समिति  Yo  2  क

 उन्होंने  कहा है  कि
 जनरल  अय्यूब  खां

 से  यह  कहा था
 कि  तक  भारत  हमसे  तिगुनी

 सेना  रखता है  तब  तक  हम  भारतियों को  विश्वास  नहीं  कर  सकते  ।”  भागे  उसमें  लिखा  है  कि

 ने  कई  बार  बिना  किसी  कारण  हमारी  सीमा  पर  सेना  एकत्रित की

 पाकिस्तान  में  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  की  बातों  की  सारे  देश  में  घोषणा  की  जाती  हैं  परन्तु

 हमें  संसद्  में  भी  नहीं  बताया  जाता  कि  दोनों  में  क्या  बातचीत  हुई  में  जानना  चाहता

 हूँ कि  हमारे  sara  मंत्री  ने  क्या  कहा

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 में  बता  चुका  हुँ  ।  सेक्रेटरी  वहां पर  उपस्थित  नहीं थे  ।

 1  उपाध्यक्ष महोदय  :  जनरल  अय्यूब खां ख़ां  द्वारा  गई  बातों  का  जो  उद्धरण

 दिया  गया  है  उसके  लिए  हमारी  सरकार  किस  प्रकार  जिम्मेदार  है  यह  मेरी  समझ में  नहीं  जाता
 ।

 जिस व्यक्ति  ने  यह
 लेख  लिखा

 है  वह  बात  चीत  के  दौरान  में  उपस्थित
 भी  नहीं  था  ste

 प्रधान  मंत्री  का  कहना है  कि  लेख  की  94.0  प्रतिशत  बातें  गलत  हैं  इसलिए  में  इस  स्थगन  प्रस्ताव

 को  mania  नहीं  देता

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  का  विधिक  प्रतिवेदन

 कृषि
 उपमंत्री  स०  :  श्री  कर मरकर

 के
 श्रोर से में

 मैं  २  सितम्बर

 PEXE  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  अखिल  भारतीय  चिकित्सा विज्ञान  संस्था  के  था  PEYG—-KHE

 के  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  शुद्धि पत्र  की  एक प्रति सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल ०  टी०--१६३०/५९)

 राजस्थान  में  खाद्यान्नों  का  आयात  तथा  वहां  निर्यात

 स०  मैं  रेल  तथा  नदी  द्वारा  राजस्थान  में  मुख्य  खाद्यान्नों  के

 तथा  वहां  से  निर्यात  दिखाने  वालें  विवरण  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी--  WUE)

 सरकारी
 सम्बन्धी  समिति

 कार्यवाही  सारांश

 ठाकुर  दास  हरज  :
 में  श्राठवें  सत्र

 में  हुई  सरकारी

 भ्राइवासनों  सम्बन्धी  समिति  की  तथा  बैठकों  के  कार्यवाही  सारांश

 सभा  पटल  पर  रखाता  हूँ  |

 मूल  stat में



 ¥o2%s  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषम  की  झोर  १२  PERE

 ध्यान  दिलाना

 राज्य  सभा  से  सन्देश

 सचिव  मुझे  सभा को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  यह  संदेश  मिला

 ह ैकि  जानकार-कोचीन  मोटरगाड़ियां  कराधान  (astra  तथा  विधेयक  के

 बार में  को  लोक-सभा  से  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी है  ।

 fagant  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 पं सचिव  में  चालू  सत्र में  संसद  की  दोनों  संभागों  द्वारा  पारित  तथा  ३१

 भ्रमित  १९५९  को  लोक  सभा  में  दी  गई  अन्तिम  सूचना  के  बाद  द्वारी  अनुमति

 प्राप्त  निम्नलिखित  विधेयकों  कौ  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ——

 विनियोग  ४)  RENE

 विनियोग  ५)  १९४५९

 .  विनियोग  ६)  eye

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  EXE

 tn en  te

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 सुरक्षा  परिषद्  में  पाकिस्तान  हारा  शिकायत

 पथी  स०  Ato  बनर्जी  नियम  १९७  के  अ्रन्तर्गत  मैं  अविलम्बनीय  लोक

 महत्व  के  निम्नविषय  state
 प्रधान  मंत्री

 का
 ध्यान  दिलाता हूं  सनौर यह  प्रार्थना  करता हु  कि

 वह  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य

 के  उच्चतम  न्यायालय  कौर  निर्वाचन  आयोग के  क्षेत्राधिकार  को  जम्मू

 काश्मीर  शल्य  तक  बढ़ाने  के  विशाल  के  बारे में  पाकिस्तान  द्वारा  संयुक्त

 राष्ट्र संघ  की  सुरक्षा  परिषद्  में  किया  गया  कथित  विरोध ह

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  श्रीमान  में  नहीं

 जानता  कि  पाकिस्तान  द्वारा  समय  समय  पर  की  जाने  वाली  शिकायतों  के  बार में  में  क्या

 कहूं  ।  सभा  अच्छी  तरह  जानतीਂ हे  कि  इन  विरोधी में  कोई  सार  नहीं  है  प्रौढ़ नहीं  इनका  कोई

 भ्राता  होता है  |

 शी स०
 पो०

 बनर्जी
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  हमने  सयुक्त  राष्ट्र  संघ
 को

 बता  किया है  कि  संविधान  की  सर्वोपरिता  को  बनाये  रखा  जायेगा  तथा  किसी  भी

 विदेशी  सत्ता  का
 हस्तक्षेप  सहा  जायेंगी

 श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  कई  बार  इसके  बारे  में  बताया जा  चुका

 पाकिस्तान  ने  बार  बार
 ऐसी

 आपत्ति  की  कई  वर्षों  से  ऐसा  होता  wr  रहा  हैं

 |

 watt  में



 २१  १८८१  भारत-चीन  सम्बन्धों  पर  श्वेतपत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव  Sa  ig

 इसमें  कोई  नई  बात  नहीं  है  प्रौर हुम  इसको  कोई  महत्व  नहीं  देते  हम  ठीक  समझते  हें  कैसा

 करते

 at  हाक  जेट  विमानों  की  खरीददारी

 महोदय  :  श्री  उमा चरण  पटनायक  की  भी  श्रविलम्बतीय  लोक  महत्व  क

 विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाने  की  एक  सूचना  नियम  2&9 (2)  के  श्रतुसार  इस  प्रकार

 की  सुचना  एक  दिन  में  एक  ही  रखी  जा  सकती है  ।  परन्तु  art  क्योंकि  सत्र का  अन्तिम  दिन

 है  इसलिए  दूसरी  सुचना  को  भी  लिया  जा  रहा  निदेश  संख्या  ४७क  के  अनुसार

 इससे  सम्बन्धित  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  ta  दिया  जायेगा  |

 उ०  चे  पटनायक  :  नियम  १९७  के  अन्तरगत में  अविलम्बनीय  लोक

 महत्व  के  निम्न  विषय  की  कौर  प्रतिरक्षा  मंत्री का  ध्यान  दिलाता  हू  और  यह  प्रार्थना  करता

 हूं  कि  वह  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  q:-——

 के  हाकर  सिडल  ग्रुप  से  सी  हाक  जेट  ्  विमानों  के  दो  स्क्वैड्नों  की

 कथित  खरीद  8.0

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  में  ब्रिटेन  के  हाकर  fest  ग्रुप  से  सी  हाक  जट

 ड़ाकू
 विमानों  के  दो

 स्कवैड़नों  की  कथित  खरीद  के  बारे
 में

 वक्तव्य
 सभा  पटल  पर

 रखता

 हूं ।
 te

 भाखड़ा  बांध के  बारे  में  वक्तव्य

 ध ate  विद्युत  मंत्री  हाफिज  मुहम्मद  श्रीमान, सभा को यह सभा  को  यह  बतातें

 हुए  मुझे  हम हो  रहा है  कि
 नंगल  से  टेलीफोन  के  द्वारा  मूझे  संदेश  मिला  है  कि  राज  प्रातः

 सवा  as  बजे  केबिल  गैलरी  में  एक  फाटक  सफलतापूर्वक  नीचे  उतार  दिया  गया  है  ।  केबिल

 गैलरी  से  होकर  अब  बिजलीघर  में  पानी  are  लगभग  बिल्कुल  बन्द  हो  गया  पहले  बनाई

 मई  at  नालियों  से  पानी  के  बहाव  को  स्पिलवे  की  कौर  मोड़  दिया  गया  ऐसा  बताया  गया

 है  कि  बिजली  ae  में  पानी  की  सतह  जनरेटर  के  फीस  से  नीची  है  ।  केबल  tae  की  दीवार

 में  बनाये  गये  दो  छोटे  से  ma  वाला  पानी  नदी में  गिर  रहा  है  ।

 परियोजना  अधिकारी  अरब  बिजली  घर  में  यन्त्रों  को  लगाने  का  काम  att  साथ  ही

 महीनों  arte को  निकालने का  काम  भी  कर  संकते  हैं  ।

 कए  ——

 भारत-चीन  सम्बन्धों  पर  इवज़े-पत्र  के  बार  में  प्रस्ताव

 tat  प्र०  Fo  देव  :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 उस  इबत-पत्र  जिसमें  १९  YS — NE FAR ALHTT F में  भारत  सरकार  भ्र  चीन  सरकार के  बीच

 हुए  करार  तथा  दोनों  सरकारों  दारा  ग्रानाई-प्रदान  किये  गये  ज्ञापन  तथा

 मूल  wast  में



 Yols  भारत-चीन  सम्बन्धों  पर  श्वेतपत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव  १२  १९४९

 पत्र  दिये  हुए
 जो  ७  PEXE  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था

 ait  उसके  सिलसिले में  १०  gauge  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये

 दस्तावेज़ों पर  विचार  किया  जाये  1”

 इस  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करते  हुए  में  प्रधान  मंत्री  को  उनकी  दुखता  श्र  5.0 0.0  के  लिए  बधाई

 देता  जिनका  उन्होंने  इस  वार्ता  में  प्रदर्शन किया  है  ।  यदि  सभा  को  समय  समय  पर  इस

 गतिविधि  के  सम्बन्ध  में  सूचना  दे  दी  जाती  तो  भ्रमित  wear  होता ।  wa  जो  यह  श्वेतपत्र  हैं

 उपस्थित  किया  गया  है  वह  हमें  प्राइवेट  में  डाल  देता  है  ।

 इस  संबंध  में  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  चीनी  लोग  गत  दो  वर्षों  से  काश्मीर  के  एक

 भाग  पर  कब्जा  किए  हुए  हैं  ।
 उन्होंने  झपने  राजपथ  श्र  सैनिक  संस्थापन  निमित  किए  हैं  जहां

 से  भारत  विरोधी  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 चीन  के  साथ  हमारे  संबंध  सदा  से  रहे  हैं  ।  इतिहास  में  पहली  बार  गत  महीने  की  २४५

 शर  २६  तारीखों  को  दोनों  देशों  के  बीच  गोलियां  चली  ।  इसका  कारण  चीन  में  साम्यवादियों का

 सत्ता  ग्रहण  करना  ही  है  ।  में  समझता  ¢  कि  चीन  पंचशील  के  सिद्धान्तों  में  विश्वास  नवदीं  करता

 है  जिनका  उल्लेख  प्रत्येक  पत्र  के  अन्त  में  किया  गया  है  ।  यद्यपि  चीनी  प्रधान  मंत्री  ने  बोइंग  सम्मेलन

 में  पंचशील  के  सिद्धान्तों  का  समर्थन  किया  था  परन्तु  भारत  के  साथ  संबंधों  में  उन  सिद्धान्तों  को

 तिलांजलि दे  दी  गई  है  ।

 भारत  चीनी  गणतंत्र  के  बीच  पहला  करार  FEYO  में  हुमा था  ।  उसमें  अनेक  बातों

 का  उल्लेख  था  परन्तु  हमारे  सामान्य  सीमान्त  की  व्याख्या  नहीं  की  गई  थी  |  भारत  सरकार  को

 इसके लिए  यथाशीघ्र  प्रयत्न  करना  चाहिए  था  |  सीमारेखा  की  व्याख्या  न  होना  हमारी  सरकार

 की  अदूरदर्शिता का  प्रतीक  है  ।

 कभी  तक  तो  हमारा  उत्तरी  सीमान्त  हिमालय  के  कारण  सुरक्षित  रहा  कराया  है  ।

 जब  से  तिब्बत  में  चीनी  शासन  कराया  है  तबसे  हमारे  लिए  खतरा  उत्पन्न  हो  गया  है
 |  चीन ने  इस

 प्रकार  के  नकद  प्रकाशित  किए  हैं  जिनमें  बाहोती  तथा  सिक्किम  ake  भूटान  के  बहुत
 से  क्षेत्रों  पर  दावा  किया  गया  है  ।  पहले  तो  चीन  ने  यह  बहाना  किया  कि  ये  ve  राष्ट्रवादी  चीन

 के  समय  के  बने  हुए  हैं  परन्तु  श्री  चाऊ  एन  लाई  ने  साफ  साफ  कह  दिया  है  कि  ये  aaa  हमारी

 परम्परागत वास्तविक  स्थिति  के  द्योतक  हैं  ।  इससे  स्पष्ट  है  कि  चीन  सामाज्यवादी  नीति  अरपना  रहा

 है  ।

 जहां तक  बड़ाहोती  भ्रमणा  नू  जे  का  संबंध  पत्र-व्यवहार  से  ऐसा  ज्ञात  होता  है  कि  चीनी

 अधिकारियों को  उसकी  स्थिति  का  ठीक  पता  नहीं  है  ।  वहां  के  एक  अधिकारी  श्री  कांग  ने  उसे

 तुनजुन ला दरें के ला  दरें  के  १२  मील  उत्तर  में  बतायां  था  ।.  जब  हमने  इस  गलती  का  संकेत  किया  तो  चीनी

 विदेश  कार्यालय  ने  उसका  प्रतिवाद  करते  हुए  कहा  कि  श्री  चांग  को  उसकी  भौगोलिक  स्थिति

 का  ज्ञान नहीं  था  ।  परन्तु  फिर  भी  उन्होंने  उसे  चीनी  राज्यक्षेत्र  में  बताया
 |  वास्तव में  बड़ाह्लेती

 अथवा  वू  ज  तुन  जुन  ला  दरें  के  दक्षिण  में  है  भारतीय  प्रदेश  में  है  तथा  हमारी  सेना  हमेशा

 से  वहां  तैनात  होती  भराई  है  ।  अभी  तक  चीन  की  से  कुछ  नहीं  कहा  गया  था  |  अब  पहली

 बार  यह  कहा  जा  रहा  है
 कि

 वू  ज  चीनी  राज्यक्षेत्र में  है  ।

 फिर*  लद्दाख  को  ले  लीजिए
 ।  १९४२  की

 शांति  संधि  के  भ्रनुसार  वह  हमारे  में

 आता है  ।  चीन  सरकार द्वारा  १८४७  में  प्रकाशित  में  उसे  भारत  का  रंग  ही  समझा  गमा



 २१  १८८१  भारत-चीन  सम्बन्धों  पर  श्वेतपत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव  Soe

 परन्तु  अब  नया  चीन  उसे  राज्य  क्षेत्र  में  बताता  थेमोर  १६४२  की  संधि  को  इस  अधार

 पर  मानने  से  इन्कार  करता  है  कि  उसमें  चीनी  सरकार  का  प्रतिनिधि  उपस्थित  नहीं  था  ।

 जहां  तक  मैकमोहन  लाइन  का  संबंध  जब  श्री  चाऊ  एन  लाई  १९५६  में  भारत  थे  तो

 उन्होंने  उसे  भारत-चीन सीमा  रेखा  स्वीकार किया  था  ।  परन्तु  अब  ae  नवीनतम  पत्र  में  उन्होंने

 उसे  अ्रस्वीकार किया  है  ।  यह  लाइन  हिमालय  के  निकट  से  गुजरती  है  कौर  प्राकृतिक  विभाजन

 रेखा है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  उसे  परम्परागत  विभाजन  रेखा  कहा  है  उसी  पर  दृढ़  रहने

 का  निचय  प्रकट  किया  है  ।  परन्तु  प्रा इच यें  है  कि  जो  श्री  चाऊ  एन  लाई  ने  उसे  ब्रिटेन  की  साम्राज्य

 वादी  नीति  की  उपज  कहकर  &o,000  ay  किलोमीटर  राज्यक्षेत्र  का  दावा  किया  है  ।

 जहां  तक  नेफा  का  संबंध  वह  भारत  का  ग्रनिवायें है  ।  इस  सभा  में  भी  वहां  के

 प्रतिनिधि  उपस्थित  हैं  ।  अभी  तक  चीन  इस  बात  को  मानता  है  ।  परन्तु  हाल  में  उसने

 कुछ  सीमान्त  चौकियों  पर  जबरदस्ती  कब्जा  करके  अपनी  अतिक्रमणात्मक  प्रवृत्ति  का  परिचय  दिया

 है  ।  इसी  प्रकार  सिक्किम  ak  भूटान  की  स्थिति  भी  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  चीन  की  इस  प्रकार  की  कार्यवाहियां  रोक  शक्तियां  उसकी  बदनीयती

 की  द्योतक हैं  ।  १०  ZENE  को  चीनी  राजदूत  ने  हमारे  विदेश  मंत्रालय  को  जो  वक्तव्य  दिया

 था  वह  बहुत  अशिष्ट है  ।  में  चाहता  हुं  कि  चीन  के  साथ  बातचीत  चलाने  के  पहले  वह  वक्तव्य

 चीनी  प्राधिकारियों  द्वारा  वापस  लिया  जाना  चाहिए  ।  यही  नहीं  चीन  को  हमारी  भूमि  से  भ्रपनी

 सेवायें  भी  एक  निश्चित  तारीख  तक  ger  लेनी  चाहिए  ।  तभी  बातचीत  का  कोई  लाभ  हो  THAT

 अन्यथा  नहीं  ।  पाकिस्तान  के  संबंध  में  भी  हमारी  यही  नीति  रही  है  ।

 यह  ठीक  है  कि  हमारे  वीर  सैनिक  सीमान्त ों  की  रक्षा  कर  रहे  हें  परन्तु  इस  जब  कि  हमारी

 प्रभत्वश क्ति भ्  खतरे  में  यह  प्रावश्यक  है  कि  प्रतिरक्षा  का  विषय  प्रधान  मंत्री  स्वयं  अपने  हाथ  में

 रखें  ।  भ्रांत  में  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  हमें  चीन  को  स्पष्ट  बता  देना  चाहिए  कि  हम  उसके  आक्रमण

 को  कभी  सहन  नहीं  करेंगे  ।  हमें  कमजोर  नीति  छोड़कर  ge  नीति  अपनानी  चाहिए  |  में

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  सदा  मध्यस्थता का करता  हुं  कि  प्रत्येक  देशभक्त  सरकार  का  साथ  देगा  |

 कार्य  किया  है  ।  मुझे  aren  है  कि  वह  इस  समस्या  को  भी  बातचीत  द्वारा  हल  कर  लेंगे  ताकि

 चीन  मैत्री कायम  रहे  ।

 महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 |  |
 श्री  मोहम्मद  इमाम  मैं  अरपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  १  प्रस्तुत  करता

 g  |

 गयी  गजराज  fag  में  अपन  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  २  ३  प्रस्तुत
 करता  हुं  ।

 श्री  नल दुर्ग कर  :
 )

 :
 मैं  अरपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या

 ४
 प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 मैं  प्रस्ताव  करता

 सकी  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रख  दिया

 यह  सभा  उस  श्वेत  पत्र  जिसमें  SEYS—VE FT UI ALaHTC WIT में  भारत  सरकार  शर  चीन

 सरकार  के
 बीच  हुए  करार  हे  द्वारा  झा दान  प्रदान  किय  गये

 मूल  अ्रंग्रंजी  में



 Sao  भारत-चीन  सम्बन्धों  पर  इवज़े-पत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव  १२  PEE

 ज्ञापन  तथा  पत्र  दिये  हुए  जो  ७  ZENE  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया

 था  wit  उसके  सिलसिले में  १०  PaNE  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये

 शर  दस्तावेज़ों पर  विचार  करने  के  ्  भारत  चीन  की  सरकारों  के

 बीच  विद्यमान  सीमा  सम्बन्धी  समस्या  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  अपनाई  गई  नीति

 से  सहमति  प्रगट  करती  है  इस  समस्या  के  संबंध  में  उसके  दृष्टिकोण  ar  अर

 उसके  द्वारा  भ्र पना ये  गये  रुख  का  समर्थन  करती  है  ।
 प

 pat  वाजपेयी  :
 में  अपना  स्थानापन्न प्रस्ताव  संख्या  ५  प्रस्तुत करता  हूं  :

 छी  यादव  :  में  अपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  ६  प्रस्तुत  करता  हूं

 श्री  झा  ला०  सकसेना  :  में  अरपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  ७  प्रस्तुत

 करता  हूं
 ।

 fat  लीलाधर  weet
 :

 में  अपना  स्थानापत्र  प्रस्ताव  संख्या
 ८

 प्रस्तुत  करता

 हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 स्थानापन्न  प्रस्ताव  मूल  प्रस्ताव  दोनों  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 कृपलानी  )
 :

 तिब्बत  के  सम्बन्ध  में  हमारी  सरकार  की  जो  नीति  रही

 है  ग्रोवर  तिब्बत  में  समय-समय  पर  जो  कुछ  होता  रहा  है  उसके  बारे  में  में  समय-समय  पर  भ्र पने  विचार

 व्यक्त  करता  कराया  हूं  ।  १९४५० में  तिब्बत  की  कौर  सरकार का  ध्यान  श्रीकृष्ण  कराया था

 oS 0  में  जब  भारत-चीन  समझौता  उस  समय  भी  मेंने  इस  बात  की  कौर  ध्यान  दिलाया

 था

 उस  दिन  राज्य  सभा  में  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  चीन  में  जो  क्रांति  हुई  उस  का  हमें

 ध्यान  रखना  चाहिय े।  में  प्रधान  मंत्री  की  बात  से  सहमत  हूं  ।  पर  मेरा  कहना  है  कि  eq  देशों  के

 साथ  ही  हमने  भी  यह  गलती  की  है  कि  चीन  के  क्रांति  सम्बन्धी  इतिहास  का  ध्यान  हमने  भी  नहीं

 रखा  चीन में  एकाधिकार वादी  सरकार है  ।  एकाधिकार  वादी  सरकार  में  नहीं  सत्ता

 चलती है  ।  वहां  या  तो  एक  अधिनायक  शासन  करता  है  या  कुछ  महत्वाकांक्षी  राजनीतिज्ञ  ।  ऐसे

 राज्य  की  नीति  हमेशा  विस्तारवादी होती  है  ।  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  कि  देश  के  भीतर

 चाहे  कितनी  बड़ी  क्रांति  हो  पर  विदेशी  नीति  में  कोई  अन्तर  नहीं

 पड़ता  ।  इस  सम्बन्ध  में  कौर  रूस  के  उदाहरण  हैं  |  देखेंगे fe

 चीन  ait  भी  वही  पुरानी  विस्तारवादी  नीति  का  पालन  कर  रहा  है  |

 संसार  के  अन्य  देशों  ने  जब  चीन  से  होने  वाले  खतरों  की  चर्चा  की  तो  हमने  उस  बात  का  हमे  शा

 हलके  ढंग  से  टाल  दिया  ।  हमने  खतरे  को  नहीं  माना  ।  उसी  का  नतीजा  है  कि  राज  हमें

 चीन  ने  भ्र पनी  नीति  का  मजा  चखाया  है  ।  चीन  देश  पर  मच्छी  तरह  साम्राज्य  जमाने  के  बाद  वहां

 की  साम्राज्यवादी सरकार  ने  हाथ  पेर  फलाना शुरू  किया  ।  हम  तिव्बत  पर  चीन  का

 पत्य  मानते  थे  ।
 पर  चीन  ने  सारे  तिब्बत  को  अपने  नियंत्रण  में  करने  की  नीति  अपनाई

 ।

 जब  चीन  ने  तिव्बत  पर  ग्रामीण  किया  तो  भारत  ने  उसका  विरोध  किया  ।  उस  समय  चीन

 ने
 कहा  कि  भारत  पाश्चात्य  देशों  का  पीठ  है  इसीलिये  वह  हमारा  विरोध  कर  रहा  है

 ।

 भ्रंग्रेजी  में



 २१  १८८१  (  )  सम्बन्धों  पर  श्वेतपत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव  YOR’

 प्रधान  मंत्री  ने  इसको  शीतयुद्ध  की  भाषा  कहा  पर  वास्तव  में  यह  बड़ी  कड़ी  व  ग्रामर  बात  थी  ।

 में  देखता  हूं  कि  भारत  शुरू  से  ही  चीन  के  हथकंडों  का  शिकार  होता  पाया  है  |

 कुछ  व्यक्तियों  ने  यह  भी  पूछा  है  कि  ऐसी  स्थिति  में  भारत  क्या  करता  ।  हमें  तिब्बत पर

 चीन  का  अधिकार  स्वीकार  नहीं  करना  चाहिये  था  ।  यह  हमारा  नैतिक  कर्तव्य  था  ।  हमारे  प्रधान

 मंत्री  का  कहना  है  fe  हम  हमेशा  न्याय  का  पक्ष  लेंगे  ।

 कुछ  वर्ष  पूर्व  चीन  ने  च्यांग  काई  शेक  के  द्वीपों  पर  आक्रमण  किया  था  पर  इसमें  विश्वयुद्ध

 होने  का  भय  था  प्रौढ़  चीन  ६०  करोड़  की  जनसंख्या  के  साथ  भी  विश्वयुद्ध  के  लिये  तैयार  नहीं  था  ।

 चीन  ने  अपनी  दिशा  बदल  दी  श्र  अब  वह  भारतीय  सीमा  पर  झ्राक्रमण  कर  रहा है

 PENY  में  चीन  के  साथ  हमारा  एक  करार  ६:21 ह  था  ।  हमने  तिब्बत  पर  चीन  का  अ्रघिराज्य

 ही  नहीं  बल्कि  चीन  क़ी  प्रभुता  भी  स्वीकार  कर  ली  थी  क्योंकि  हम  चाहते  थे  कि  चीन  तौर

 भारत  की  सीमा  निर्घारित हो  जाये  ।  पर  उस  समय  भी  कुछ  पक्का  निश्चय  न  हो  सका  ।  १९५६

 में  फिर  सीमा-निर्धारण की  बात  उठाई  फिर  भी  कुछ  निश्चित  न  हो  सका  ।  सारा  मामला  खटाई

 में  पड़ा  रहा  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  एक  दूरदर्शी  राजनीतिज्ञ  हैं  उन्हें  कम-से-कम  चाहिये  था  कि  जो

 बातें  उस  समय  तय  हुई  उन्हें  लिखित  रूप  में  रखा  जाये  ।  राज  शब्दों  का  गलत  मतलब  लगाया

 जाता  अतः  सब  बातें  लिखित  रूप  में  रखना  शझ्रावश्यक  व  बद्धिमानीपूर्ण  होता  है  ।  राज्य  सभा

 में  कछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  दलाई  लामा  को  कारण  देने  के  बाद  चीन  हमसे  अधिक  नाराज

 हो  गया  है  ।  हो  सकता  है  कि  यह  बात  ठीक  हो  ।  पर  इस  मामले  में  चीन  रूस  से  भी

 निकल  गया  ।  हंगरी के  लोगों  को  शरण  देन  वाले  देशों  पर  रूस  ने  कभी  नहीं  किया

 पर  चीन  नें  दलाई  लामा  को  शरण  देने  पर  भारत  के  प्रति  आक्रमण  रुख  अ्रस्तियार  कर  लिया  है  ।

 VEY  में  भारत  प्रो  चीन  के  साथ  जो  समझौता  sat  उसमें  हमने  चीन  की  प्रभुता

 तिब्बत  पर  स्वीकार कर  ली  थी  ।  यह  समझौता  पंचशील  के  श्राघार  पर  था  ।  इस  समझौते के  बाद

 ३  मतदान  भी  नहीं  हुये  थे  कि  चीन  ने  सीमा  पर  आक्रमण  शरू  कर  दिये  ।  चीन  ने  हमारी सीमा  पर

 लोगों  को  मारा  सीमा  पर  कब्जा  कर  सड़कें  बनवा  लीं  ।  चौकियां  स्थापित  कर  लीं

 a
 यहां  तक  सुना  गया  कि  लाख  में  उन्होंने  एक  हवाई  प्रिया  भी  बना  लिया  है  ।

 चीन ने  जो  कुछ  किया  है  उस  पर  मुझे  बहुत  क्षोभ  है  पर  उससे  भी  अधिक  क्षोभ  इस  बात  से

 हैं  कि  हमारी  सरकार  कभी  तक  क्या  करती  रही  है  ।  भ्रापको  मालम  होना  चाहिये  कि  चीनी  हमले

 हमारी  सीमा  पर  काफी  समय  से  होते  रहे  हें  ।  उनके  बारे  में  दोनों  सरकारों  के  बीच  पत्र  व्यवहार

 भी  चलता रहा  है  ।  हमारी  सरकार  ने  संसद  को  कभी  भी  इन  बातों  से  wate  कराया  ।

 सरकार  ने  हमेशा  संसद  से  इन  बातों  को  छिपाया  है  ।  लद्दाख  में  चीन  द्वारा  बनाई  गई  सड़क  के  सम्बन्ध

 में  जब  सभा  से  प्रश्न  पुछा  गया  तो  हमें  बताया  गया  था  कि  रास्ता  साफ  करने  के  लिये  पत्थर

 वगैरह  रख  लिय  गये
 था

 पर  हमें  बताया  गया  है  कि  वह  सड़क  पक्की  है  ौर  उस  पर  मोटर  गाड़ी
 चल  सकती है  ।  हवाई  ass  की  बात  हमें  कभी  भी  नहीं  बताई  हवाई  अड्डे के

 सम्बन्ध  पूछे  जानें  पर  सरकार  ने  जवाब  दिया  था  वह  जगह  ऐसी  है  जहां  न

 कोई  रह  सकता  है  न  कुछ  पैदा  हो  सकता  ठीक  तो  भी  क्या  हम  उसे  छोड़

 यदि वह  जगह  बेकार  तो  चीन  उस  पर  क्यों  कब्जा  करना  चाहता  है
 ?

 यह  बात  किसी

 बेकार  पड़े  भूमि  खण्ड  की  नहीं  है  बल्कि  की  अ्रखण्डता  की  है  कौर  देश  की  रक्षा  की  है  ।

 उधर  चीन  हमारी  सीमा  पर  THAT  कर  रहा  है शौर हम हम  चीनी-हिन्दी भाई  भाई  का  नारा

 बुलन्द कर  रहे  हैं  ।  कब  तक  हम  इसी  तरह  दबे  रहेंगे  ।  हमें  दब  कर  नहीं  स्पष्ट  रूप  से  अपनी

 बात  कहनी  चाहिये ।
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 [arava

 हम  जानते  हैं  कि  भारत  कौर  चीन  का  युद्ध  एक  विश्वयुद्ध  का  रूप  धारण  कर  लेगा  !  फिर

 भी  दूसरों  को  खुश  करने  की  नीति  का  हम  कब  तक  भ्  करेंगे  ।  यूरोप में  RR:  में  दूसरों को

 खुदा  करने
 की

 नीति  भी  युद्ध  को  रोक  नहीं  सकी  |

 ऐसी  स्थिति  में  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  हमारी  सरकार  इस  मामले  में  क्या  करने  जा  रही

 हमें  चाहिये  कि  हम  पहले  वह  क्षेत्र  जिस  पर  चीन  ने  कब्जा  कर  लिया  उसे  पुनः  प्राप्त  कर  लें  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  मध्यस्थ  fury  की  बात  कही  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  राष्ट्रीय  राज्यक्षेत्र  देश  की

 जनता  की  सम्पत्ति  उसके  सम्बन्ध  में  मध्यस्थ  निर्णय  की  कोई  आवश्यकता  ही  नहीं  है  ।

 चीन  रूस  को  छोड़  कर  किसी  देश  को  मध्यस्थ  मानने  को  शायद  तैयार  भी  नहीं  होगा  |

 राज्य
 सभा  में  श्री  कुंजरू  के  प्रश्न  का  उत्तर  देते  प्रधान  मंत्री  ने  कहा

 था  कि  हमारी

 विदेश  नीति  दूर  हैं  इसी  तरह  दृढ़  रहेगी  ।  ठीक  पर  हमें  यह  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  स्वयं  कहा
 था  कि

 यदि  न्याय  होगा
 ,  तो

 हम  तटस्थ  नहीं  बैठे  रहेंगें  ।  पर

 तिब्बत  के  मामले  में  हमारी  सरकार  ने  इस  कथन  को  व्यवहारिक  रूप  नहीं  दिया  ।  शाराइको  ध्यान

 रखना  चाहिये  कि  आदर्श  तथा  वास्तविक  व्यवहार  में  बहुत  अन्तर  होता  है  ।  दोनों  साथ-साथ

 नहीं चल  सकते  ।  युद्ध  के  महत्व  की  दृष्टि  से  हमारी  विदेश  नीति  बिल्कुल  असफल  रही  है  |

 अन्त  में  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  दृढ़  निश्चय  करके  कुछ  कार्यवाही  करे  ।  अस्पष्ट

 व
 भिन्न-भिन्न  वक्तव्य  देने  से  जनता  में  गलतफहमी  पैदा  हो  रही  है  ।  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  जनता  से

 अपील  की  है  कि  वह  संयम  से  काम  ले  ।  ठीक  पर  सरकार  को  कुछ  कार्यवाही  तो  करनी  चाहिये  |

 में  प्रधान  मंत्री  को  rears  देता  हूं  कि  विदेशी  आक्रमण  के  विरूद्ध  कार्यवाही  करने  में  देश  का

 एक-एक  व्यतीत  उनके  साथ  है  ।

 राम  सुलग  fag  )  चीन  हमारा  पुराना  मित्र  रहा  है  प्रौढ़  प्रधान

 मंत्री  के  नतृत्व  में  चीन  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  कौर भी  ag  हो  गये थे  ।  एक  कौर हम  मित्रता

 बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहें  हैं  दूसरी  भ्रांत  चीन  हमारी  सीमा  पर  आक्रमण कर  रहा  चीन  के  प्रधान

 मंत्री
 के  पत्र  में  कहा  गया  है  कि  तिब्बत  की  सरकार  चाहती है  कि  सीमावर्ती  जिन  पर

 भारत ने  कब्जा  कर  लिया  ,  भारत  उसे  वापस  लौटा  दे  ।  ऐसा  तो  भारत  स्पष्ट  शब्दों  में  चीन

 सरकार
 को

 क्यों  नहीं  लिख  देता  कि  इस  मामले  को  हम  तिब्बत  के  साथ  बातचीत  करके  तय  कर
 लेंगे ।

 चीन  ने  हमारे  लद्दाख  के  क्षेत्र  में  सड़कें  बना  ली  हैं  ।  उन्होंने  एक  हवाई  अड्डा
 भी

 बना  लिया

 है  भ्र  हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  इसका  पता  तक  नहीं  है  ।  उन्होंने कई
 ay  मील  का

 क्षेत्र  झपने  कब्ज  में  कर  लिया  है  ।  वह  सारे  लद्दाख  को  अपने  अधीन  कर  चाहते
 हैं  |

 बाहोती का  भी  प्रदान  है  ।  अरब  चीनी  सरकार  नेफा  क्षेत्र  को  भी  अरपना  बता  रही  है  ।

 होती  को  हम  हमेशा  से  अपना  क्षेत्र  बताते  भराये  ्य  इस  सम्बन्ध  में  बार-बार  बात  बदलना

 अच्छा  नहीं  होता  |  श्वेतपत्र  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  बड़ाहोती  से  फौजें  हटाने  की  प्रस्ताव

 हमारा
 ही

 था
 ।  वीघ्र ही चीन ने ही  चीन  ने  उस  क्षेत्र  पर  कब्जा  कर  लिया  प्रौढ़  wa  हमारी  पैनाये  वहां  से

 हंट  गई  हैं
 ।

 २८  अ्रगस्त  को  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  चीनियों  ने  लागू  पर  कब्जा  कर  लिया  है  |

 मेरा  निवदन
 @

 कि  चीनी  क्षेत्र  में  यह  स्थान
 नहीं  है  श्र  यदि  चीनी  पनाहों  ने  इस  क्षेत्र  पर

 मूल  a  में
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 कर  लिया  तो  हमें  चाहिये कि  हेम  बल  का  प्रयोग  करके  उन्हें  वहां  से  बाहर  निकाल  दें  ।  मेरा

 सुझाव  है  कि  उस  क्षेत्र  को  बम  से  उड़ा  दिया  जाये  ate  चीनियों  के  हाथ  से  उस  स्थान  को  छुड़ा  लिया

 जाय॑  |

 बम्बई  में  हुये  प्रदर्शन की  मे  निन्दा करता  हूं  ।  श्री  माउसेतुंग  के  अपमान  की
 जो

 घटना

 हुई  वह  बरी है  ।  श्री  aaa एक  सम्मानित  नेता  उनके  फोटो  का  करना

 बरी  बात  है  ।  पर  घटना  के  सम्बन्ध  में  चीन  सरकार  का  पत्र  जो  उसमें  जो  बात  कही  गई  है  वह

 बहुत  ही  कठोर है  ।  वह  शान्ति  की  भाषा  नहीं  है
 ।

 उन्होंने  कहा  कि  चीन
 की

 जनता  इसे
 कभी

 बर

 दोस्त नहीं  करेगी  ।  मैं  भी  इस  सम्बन्ध  में  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  चीन  के  आक्रमण  को  भारत

 की  जनता  भी  कदापि  बरदास्त  नहीं  करेगी  ।

 कुछ  लोगों  ने  कहा  कि  दलाई  लामा  को  चरण  देने  के  बाद  चीन  का  रवैया  बड़ा  कड़ा  हो  गया

 यह  सब  उसी  की प्रतिक्रिया है  ।  पर  म  यह  सब  नहीं  मान  सकता  क्योंकि  दलाई  लामा  को  प्रण

 देने  के  बहुत  पहले  ही  चीन  ने  लद्दाख  की  कई  हजार  वर्गमील  भूमि  पर  कब्जा
 कर

 लिया  था
 ।

 भूटान  का  भी  सवाल  है  ।  मैँ  समझता  हुं  कि  प्रभी  हमारी  सरकार  को  यह  भी  पता  नहीं

 कि  फीस-किन  भागों  पर  चीनियों  ने  कब्जा  कर  लिया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमारे  प्रतिरक्षा  विभाग

 को  चाहियें  कि  ag  उन  सभी  स्थानों  को  अपन  कब्ज  में  पुनः  ले  ले  जिन  पर  frat  ने  कब्जा  कर  लिया

 qa  खेद  है  कि  अभी  तक  हमारी  सेनाओं  ने  अपने  क्षेत्रों  को  अपने  कब्ज  मं  वापस  नहीं  लिया

 है  ।

 भूटान  कौर  सिक्कम  के  सम्बन्ध  में  श्वेतपत्र  में  कहा  गया  है  कि  उनके  कुछ  भागों  पर  चीन  ने

 कब्जा कर  Fara  है  ।  कुछ  भूटानियों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  हेट्रो  उनको  उनके  राज्य  क्षेत्र

 में  नहीं  जाने  दिया  गया  है  ।  श्री  चाऊ  एन  लाई  पंचशील  के  सैनिक  थ  तौर  अराज  उन्होंने  उसी

 शील  का  अरी  तरह  से  उल्लंघन  किया  है  ।  मत  हमारे  लिये  आवश्यक है  कि  हम  ५  स्थिति  को

 मात्रा  शर  पक्की  करें  वर्ना  सिक्किम  श्रौर तेपाल ते  पाल  के  लोग  हमारे  बारे  में  हमारी  नीति  क  बारे

 में  क्या  घारणा  बनायेंगे  ।  प्रधान  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  ध्यान  रखें  कि  हमारे  हितों  को

 कोई  ST  न  पहुंचने  पावे  |  में  चाहता  हूं  कि  हमारी  सारी  नीति  का  पुनरीक्षण  किया  जाये  ।

 शी ०  र्र्  डांगे  नगर-मध्य  हमारे  सामने  इस  समय  बड़ी  गम्भीर  समस्या

 उपस्थित  है  ।  इसलिये  हमें  इसे  हल  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कौर  प्रति  का  वातावरण  a

 बनाना  चाहिये
 ।

 कुछ  लोगों
 का  ag  विचार  है  कि  भारत  को  चीन  को  प्रच्छी  तरह  से  पाठ  पढाना

 चाहिये  कौर  डट  कर  उसका  मुकाबला  करना  चाहिये  |  उनके  सामने  यह  समस्या है  कि  साम्यवादी

 चीन  की  हमारी  सामानों से  ar  सिलो  है  ।  इसलिये  कुछ  लोग  यह  चाहत ेहैं  कि  तिब्बत

 को  आजाद  कराया  जाय  ताकि  चीन  ग्रोवर  भारत  के  बीच  में  तिब्बत  का  मध्यस्थ  राज्य  रहे  ।

 हमें  ऐसी  बारत  नहीं  करनी  चाहियें  क्योंकि  पहले  wader  भी  चीन  से  टक्कर  ले  चुके  हूँ  ।

 हमारी  समस्या अलग  हैं  ।  चीन  हमारा  साथी  प्रौढ़  मित्र  देश  है  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  की

 नीति  के
 anda  हँ  ।

 हमें  युद्ध  के  राग  नहीं  अलापने  बल्कि  अपनी  सीमाओं  की  रक्षा  करते
 हुये  कोई  तरीका  निकालना  चाहिये  ।  चीन  के  पत्र  के  ध  न

 कृपलानी  :  उस  गाली  गलौच  से  भरे  पत्र  बाद  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  चाऊ  एन  लाई ने  भारत  को  ८  सितम्बर  को  पत्र  लिखा  ।  यदि वे  पहले  ही  पत्न  लिख

 देते  तो  यह  तनाव  न  बढ़ता  ।  परन्तु  दोनों  पक्ष  उस  समय  तिब्बत  की  समस्या  में  लगे  हुये  थे  अतः

 पत्र  न  लिखा  जा  सका  ।

 यदि  हम  इस  समस्या  के  वास्तविक  कारण  की  खोज  करे तो  हमें  मालूम  होगा  कि  हमारे  दोनों

 देशों  के  राजनैतिक  सम्बन्धों  में  तनिक  तनाव  श्री  चुका  था  ।  तिब्बत  की  घटनाओं  ने  चीनियों  को

 mr  कर  दिया  ।  झगड़े  का  कारण  केवल  मानचित्र
 अथवा  सीमा  में  ही  नहीं है  ।  पहन  सामानों

 का  निर्धारण  कर  लो  faz  दूसरे  प्रश्नों  पर  भी  शान्त  वातावरण  में  बातचीत  हो  सकती  है

 सीमाओं  के  बारे  में  अब  यह  स्थिति है  कि  भारत  की  are  से  मैकमोहन  लाइन  सीमा

 मानी  गई  थी  किन्तु  चीनी  कहते  हैं  कि  उन्होंने  मैकमोहन  लाइन  को  अन्तिम  रूप  से  स्वीकार

 किया ।  किन्तु  फिर  भी  समझौता तो  हो  ही  सकता है  ।

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  )
 :  आपके दल  के  लोगों  का  इस  लाइन  के  बारे  में  क्या

 विचार है  झप  भारतीय नहीं  है ं?

 sito  द्य  डांगे
 :

 यदि  श्राप  इस  प्रकार  मेरा  श्रीमान  करेंगे  तो  मैं  आपको  भी  कुछ

 कहूँगा ।

 श्री  सुरेंद्र  नाथ  द्विवेदी
 :

 area  कहा  कि  भारत  ने  मैकमोहन  लाइन  को  माना  इस  पर  मैंने  कहा

 कि  क्या  अप  भारतीय  नहीं  हैँ  ?

 श्री  eto
 प्र ०

 डांगे
 :  मैकमोहन लाइन  के  बार  मेरे  विचार  स्पष्ट  हू  ।

 वह  ०७  की

 सीमा  का
 प्रश्न  दलबन्दी

 का  प्रदान  नहीं  है  ।  किन्तु  हमारे
 प्रधान

 मंत्री  स्वयं  कहते
 हैँ  कि

 वह
 सीमा  पुश्त  निर्धारित  नहीं है  ।  साधारण  झगड़े  उठ  सकते  हैं  ।

 चीन  ने  पत्र  में  भी  यही  कहा  है  कि  इन  झगड़ों  का  हल  पारस्परिक  वार्तालाप  से  किया

 जाना  चाहिये  ।  किन्तु  युद्ध  का  वातावरण  हमें  पैदा  नहीं  करना  चाहिये  ।  चीन  की  सरकार

 चादी है  ।  वह  साझौते  से  भी  इस  समस्या  का  हल  करने  को  तैयार  है  ।

 ब्रज राज  लद्दाख  की  सड़क  कब  बनाई  गई
 थी  ?

 Tat  eto  प्र०  डांगे  :  यह  मार्गों  का  yar  है  ।  राजनीति तो  इसके  बाद  को  पायी है  ।

 यह  एक  मूलभूत  समस्या  है  ।  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  के  भ  पारस्परिक  समझौते  के  लिये

 गुंजाइश  थी  ।  युद्ध  का  वातावरण  पैदा  करने  से  क्या  लाभ  ?

 para  कृपलानी
 :  ग्द्ध ष्ष्य  st  वातावरण  किसने  पैदा  किया

 ?

 tat  श्री ०  Mo  दोनों  देश  मित्र  इस  प्रकार  की  बातों  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  श्राप

 लोगों को  इन  सरल  प्रश्नों  में  राजनीति  के  geal  का  सम्मिश्रण  नहीं  करना  चाहिये  ।  ये  समस्यायें

 अलग हूँ  ।  यह
 ठीक

 है  कि  भारत  जिसे  चाहे  शरण  दे  सकता  है  किन्तु  यह  बात  तो  अनुचित  है
 कि

 दार णा गत  एक  की  भांति  झरा चरण  करे  इस  देश  में  बैठ  कर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  वेदन

 करे  ताकि  तिब्बत  को  स्वतंत्र  कराया  जायें  ।  उस  महानुभाव  को  ये  बातें  भारत  में  बैठ  कर  नहीं

 करनी  चाहियें  ।

 ,  मूल  झंप्रेंजी  में
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 क्या  हम  यह  सहन  कर  सकते हैँ
 कि  कुछ  लोग  हमारे  घन  से  पले  अर  हमारे  पड़ोसी के  विरुद्ध

 षडयन्त्र  मान  लो  उसको  प्रार्थना  को  राष्ट्र  संव  स्वीकार  कर  लेपा  है  तो  सेनाओं  को  किस  मार्ग

 से  मेंदा  जा  योगा--भारतीय  मार्गों  से  ही  तो  ।  तब  हमारी  तटस्थता  कहां  जायेगी  ?  स्वतंत्र होनें

 के  नाते
 हें  उसे  को  < कभी  अनुमति

 नीं  देनी  इस  प्रकार
 की

 बातों  से  हम  खुद  उलझते

 तह  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  है  कि  उन्होंने  उस  महानुभाव  को  यह  परामर्श  दिया  था  कि  वह
 राष्ट्र

 संव
 में  rasa  न  करे  किन्तु  उस  भद्र  पुरुष  ने  दूसरों  का  परामशं  मान  लिया  |

 कुछ  लोग  प  चल  को  संमाप्त  करना  चाहते हूँ  हमें  संभल  कर  चलना  चाहियें  ।

 यदि  हम  पर  आक्रमण  होगा  तो  हम  लड़ेंगे  ।  हम  आक्रमण  करने  वालों  विरोधी  हैं  ;  परन्तु  हज़ारों

 दृढ़  विश्वास  है  कि  साम्यवादी  चीन  भारत  पर  पंचशील  के  कारण  कभी  अ्राक्रमण  नहीं  कं  करेगा  ॥

 श्री  रघुनाथ  सिह  )  arg  चीन  की  तरफ  से  किस  तरह  बोल  सकते  हैं
 ?

 श्री ०  Mo  डांगे  ड्  बातों  से  स्पष्ट  है  कि  ये  लोग  साम्यवादी दल  को  ही  दबाना  चाहते a
 ा

 गजराज  सिंह  :  यह  wrt  मौत  ही  मर  जायेगा  ।

 श्री ०  £:..* ह « |  डांगे  हमने  wa  तक  घोखा  दिया  है  और  देते  रहेंगे  ।  शायद  ये  लोग  साम्य

 वादी  दल  पर  प्रतिबन्ध  लगान  चाहते  हूँ  ।  म  पूछता  हूं  कि  लोग  हमसे  डरते  क्यों  ।.  वस्तुत

 लोग  यहां  से  बिशमोल  को  जड़े  vars  देना  चाहते  है  att  फिर  सैनिक  शासन  लाना  चाहते  हैं  ।

 प्रजा  aafaee  दल  यही  चाहता  है  कि  यहां  सैनिक  शासन  हो  जाय  ।  उसके  पास  कुछ  जरनल  हैं

 यह  भो  सुना  गया है
 ।  हमारा  दल  देश  की  एकता  का

 इच्छुक  है  ।

 हम  यही  चाहत ेहूँ  कि
 पंचशील  कायम  रहे  हमें  सारा  झगड़ा  शांति  से  ते  करना  चाहिये  ।

 मल
 दोनों  पक्षों  ने  की  हैं  ।

 श्री  राधे  लाल  व्यास  हमारी  गलती  बताइये  ।

 श्री  थ्री०
 न

 डांगे
 :  दलाई  लामा

 की
 समस्या

 से  उलझना  हमारी  गलती  थी  ।  हम हमे  ATH TT

 का  विरोध  करते हूँ  परन्तु  हमें  युद्ध  की  बातें  नहीं  करनी  चाहियें  ।

 थी  भक्त  saa  उपाध्यक्ष  भारत  चीन  के  सम्बन्धों  के  बारे  में

 राज  विवाद  मे  भाग  लेते  समय  मेरे  हृदय  में  दो  प्रकार  की  भावनायें  उठ  रही  पहली

 भावना  चिन्ता  की  है  जो  कि  स्वाभाविक  है  ।  -  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  नेता  श्री  डांगे  जी  के  भाषण  और

 खनके  श्राइवासत  के  बावजूद  भी  मुझे  यह  कहने  में  संकोच  नहों  कि  पिछले  हरनेक  वर्षों  के  अन्दर  भारत

 सरकार ने  फोन  की  जनवादी  सरकार  को  अन्तर्राष्ट्रीय  मान्यता  दिलाने  के  लिये  जो  किया

 at  जिसके  कारण  उसे  अपने  बहुत  से  मित्रों  की  नाराजगी  भी  मोल  लेनी  उसके  बाद  भी  हमारी

 उत्तरी  सीमा  पन शप् के  जो  बादल  मडरा  रह ेहैं  उनसे  भारत  के  प्रत्येक  नागरिक  को  चिन्तित  होना

 इ्वार्भाविक है  लेती  इसके  साथ  साथ  मेरे  हृदय में  कुछ  थोड़ी  सी
 सन्तोष

 की  भावना  भी
 है

 ।

 के

 मैँ  उन
 सदस्यों  में  से  एक  हू  जो  पिछले  ata  वर्षों  से  इस  सदन  में  सरकार  का  ध्यान  देवा  की

 उत्तरी  सोमा
 की

 ओर  दिलाने
 का

 प्रयत्न  करते
 जब  जब  संसद  में  इस  विषय  पर  कोई

 ~  rd
 aa  अंग्रजों  में

 239(Ai)
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 भक्त

 बांतचीत  मुझे  इस  बात  से  बड़ा  गेंद  होता  था  कि  हम  उत्तरी  सीमा  के  महत्व  को  कन  तक

 कुछ भी  नहीं  समझते  थे  ।  बल्कि  भ्र वसर  लोग  मजाक  उड़ाया करते  थे  ।  मैँने  सन्  YEXR  में

 रक्षा  मंत्रालय  के  बजट  पर  बोलते  हुये  कहा  था  कि  हिमालय  की  ऊंची  दीवार  हमारी  रक्षा  करने

 में  प्रसाद हूं  ।  हम  इस  भरोसे न  रहें  कि  हमें  उत्तर की  ae  से  किसी  आक्रमण  की  श्रीलंका नहीं

 है  ।  लेकिन  उस  समय  इस  बात  को  हंसी  में  टाल  दिया  गया  था  ।  पर  राज  मुझे  सन्तोष  शौर

 न्यास
 कि

 sa  की  कहावत  है  :  देर  mae  दुरुस्त  चाहे  देर  में  ही  सही  फिर  भी  रास्ते  पर
 तो

 ग्रा  गये
 ।

 सुबह  का  भूला  भटका  शाम  तक  घर  लौट  तो  उसे  भूला  शुभ्रा  नहों  समझना  चाहिये

 लेकिन  मुझे  संदेह  है  कि  कहीं
 हिन्दी  की  यह  कहावत  चरितार्थ  न  हो  जाये  कि  हिजाब  लगे  खोदे

 कसे  प्राग  बुझाई  ।”  हमने  भाग  बुझाने  का  इन्तजाम तो  किया  नहीं  प्रो  जब  धर  पर  लग

 ag  तब  हम  gat  खोदने  जा  रहे  हैं  पहल
 हमा  सीती  लिए  पानी

 फिर

 हस  भाग  ara,
 तक  शायद  घर  ही  स्वाहा  हो  जाय  ॥

 तक  के  वाद  विवाद  में  भारत  की  उत्तरी  सीमा  के  सम्बन्ध  में  पूर्व की

 मोहन  रेखा  से  लेकर  परिचित  में  निदान  तक  का  जो  विवरण  दिया  गया है  मेँ  इस  १८००  मील

 लम्बे  उत्तरी  सीमान्त  के  प्रत्येक  भाग  के  बारे  में  अपने  विचार  नहीं  पड़गा  ।  स्वभाव तथा  गढ़वाल

 faa में  टेहरी  गढ़वाल में  हिमाचल  प्रदेश  में  शिप्की  कौर  पंजाब  के  कांगड़ा  जिले

 में  इन  चार  के  बारे  में  इस  श्वेतपत्र  में
 जो

 बातें  कही  गई  हैं  उन  में  से  कुछ  की  जोर में  इस  सदन

 का  ध्यान  राजनीति  करूंगा  ।  ३१  १९५३ से  २८  peur  तक  यानी  चार  महीने

 लगातार  पीकिंग  में  भारत  ait  चीन  के  प्रतिनिधियों  की  बातचीत  चलती  रही  ।  उसके

 स्वरूप  तिब्बत  के  सम्बन्ध  में  सुप्रसिद्ध  समझौता  gar  ।  लेकिन उस  के  बाद  ही  १७  2eU¥

 को  चीन  की  सरकार  ने  हमारे  विदेश  मंत्रालय  को  जो  पहला  पत्र  भेजा  उस  में  बाहोती का  जिस

 हुमा है  ।  इस  बीच  में  हमें  जो  श्वेतपत्र  दिया  गया  उसके  बाद  भी  पत्र-व्यवहार  की  जो  प्रतियां

 सदन  की  मेज  पर  रक्खी  उन  के  शअ्रनसार  कल  ६६  पत्रों  का  ऑ्रादान-प्रदान  | हमा  ।  इन  ६६

 त्रों में से १८ केवल १८  केवल  बाहोती  के  सम्बन्ध  में  हैं  ्र  तीन  पत्रों  में  उस  का  विशेष  रूप  से  उल्लेख

 किया गया  है  ।  इसी  से  इस  विषय  के  महत्व  को  समझा  जा  सकता  है  1

 यह  बाहोती  का  मदान  हमारे  देश  की  सीमा  से  लगभग  २  मील  के  डेढ़  या  दो  मील

 लम्बा चौड़ा  मैदान  वह  लगभग  V4,oe0  फीट  की  ऊंचाई  पर  स्थित  है  ।  वहां  कोई  आबादी

 नहीं  लेकिन  भारत  से  चीन  में  जान  का  मागं  है  ।  व्यापारी  लोग  जब  तिब्बत  की  तरफ

 नाते  हूं  तो  वहां  कैम्प  डालते  हू  ।  इसी  तरह  तिब्बत  के  लोग  भी  जब  उस  रास्ते  से  आते  तो

 वहां  कम्प  डालते  हैं  ।  उसका  पनढाल  भारत  की  कौर  है  |

 यह  जो  झगड़ा  पिछले  पांच  साल  से  चल  रहा  इस  के  दो  कारण  मेरी  समझ  में  awe

 कह  एक  तो  यह  कि  तिब्बत  की  सीमा  के  इन्दर  जो  गांव  हैं  वहां  के  लोग  भ्रपनी  भेड़  बकरियों को

 राने कें  लिये  उस  इलाके  में  पाया  करतें  थे  ।  चूंकि  उस  जमाने  में  कोई  प्रबन्ध  नहीं  वे  समझते

 fe  वह  अधिकार  क्षेत्र  शौर  उनकी  सीमा  के  wee  है  ।  इसलिये  जब  चीनियों

 न  तिब्बत  पर  भ्रषघिकार  तब  वे  तिब्बती  गांव  वाले  चीनी  सैनिकों  को  ले  कर  ७  ate  अच्छे
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 अधिकार  को  स्थापित  करना  चाहा  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  एक  तिब्बती  अधिकारी  जिस  का  नाम

 सरजी  एक  ट्रेड  ofa,  प्रति  ag  गर्मियों  में  भारत  के  गांवों  में  उस  घाटी  के  रास्ते  प्राता  है

 कौर  वहां  से  सन्देश  लेकर  वापस  जाता  है  कि  wa  भारतीय  व्यापारी  हमारे  इलाके  में  प्रा  सकते  हैं  ।

 लेकिन  कुछ  दिनों  शायद  ब्रिटिश  गवर्नमेंट  के  जमाने  से  यह  प्रथा  चली  ar  रही

 थी
 कि  वह  सरजी  कुछ  दिनों के  faa  इस  बड़ा  होती  मैदान  में  कैम्प  किया  करता  था  प्रौढ़  जो

 ~
 facia  के  लोग  भारत  की  तरफ  बात

 ~
 थे  उन  के  पासपोर्टों  जांच  पड़ताल  किया

 करता  ।  उस  समय  तिब्बत  क  अधिकारियों  की  कौर  से  याह  कारण  बतलायी

 गया  था  कि  चूंकि जो  तुन जुन  ला  दरें  का  दूसरी  mie  का  इलाका  है  वहां  से  कई  रास्ते

 ना बरा  मंडी व  दापा  मंडी  को  जाते  हैं  इसलिये  उनके  पास  कोई  ऐसा

 स्यान  नहीं  है  जहां  उनका  शभ्रधिकारी  रह  सके  ।  इसील्यि  सुविधा  के  तोर  से  उसे  बड़ा  होती

 के  मदान में  रहने  की  इजाजत दे  दी  गई  !  लेकिन ae  होता  ar  है  ?  बह  उसको  अठ  अपना

 ही  नहीं  बात  लाते  बल्कि  eters  में  दिया  गया  है  कि  १५  १९५५  को  चीन  के  कुछ  सैनिकों

 ने  उससे  भी  दस  मील  नीचे
 दामजन  जा  कर

 उस  पर  भ्र घि कार  कर  लिया  कौर
 जब

 हमारे  सेनिक

 वापस  रहे  थें  तब  उन्हें  वापस  भराने  से  रोका
 ।

 इसके  सिवाय  सन्  PeYO—4S  की
 गर्मियों

 के  बाद

 के  मौसम  में  उन्होंने  लाल  ate  सांग या  मल्ला  नामक  स्थानों  पर  भी  कब्जा  करने  की  कोशिश

 की  यद्यपि  यहां  पर  हमारा  चेक  पोस्ट  पहले  से  काम  करते  थे  ।

 मैं  इस  बारे  में  सदन  का  और  afer  समय  नहीं  लूंगा  पर  सरकार  से  निवेदन
 करूंगा  कि  हमारी

 नीति  यद्यपि  चीन  की  सरकार  की  नीति  से  काफी  स्पष्ट  रही  फिर  भी  हमत  काफी  ढुलमुल

 ढंग  से  काम  लिया  है
 ।  जब  इस  बारे  में  बातचीत  चल  रही  थी  तो  हमारी समझ  में  नदीं ar  कि

 हमारी  सरकार  ने  चीन  की  सरकार  के  साथ  यह  इक  कारनामा  क्यों  यह  वचन  कयों  दिया कि  हम

 ard  सैनिकों  को  वहां  नहीं  जाने  देंगे
 ?  यही  नहीं  इसे  न्यूट्रल जोन  करार  दिया  जायगा

 जब

 यह  हमारे  देश का  एक  भाग  इस  हालत में  वह  शर्ते  किसी भी  दशा  में  स्वीकार नहीं  की  जानीं

 afer  थी  ।  इसके  सिवा  सन्  rau  से  यह  मामला चल  रहा  था  लेकिन २०  PaYS  को

 मंत्री  जी  ने  इए  सदन  में  मेरे  एक  प्रशन  के  उत्तर  में  यह  जवाब  दिया था

 सैनिक  भ्र नजाने  बड़ा  होती  क्षेत्र  में  wd  ।  उन्हें  वहां  से  चले  जाने  को  कहां

 गया  कौर  वे  चले  गय  1”

 यानी सन्  rey  से  झगड़ा  चल  रहा  है  १९५६  में  कहा  जाता
 है

 कि  शायद
 वे

 गलती

 से  धा  गय  होंगे  ।
 जब  कि  वास्तविकता  ag  थी  कि  ag  लोग  जान  बूझ  कर  सोच  विचार  कर

 wt  थे  ।

 मुझे  इस  सम्बन्ध  में  दो  सुझाव  देने  हं  ।  मेरे  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय  प्रधान  मंत्री
 ने

 कहा  था
 कि  हम  जाड़ों  में  वहां  पर  अपनें  सैनिकों  को  नहीं  रख  संकते  हूँ  ।  लेकिन  सपनों  खयाल

 है  कि  वहां  भ्र सम्भव  नहीं  है  ।  प्यार हम  2Y,c00  फीट  की  ऊंचाई  पर  मल्ल  इन्तजाम

 कर  दें
 तो

 सैनिक  वहां  te  सकत  हैं  ।
 कम  से

 कम  नवम्बर-दिसम्बर
 के  महीनों  तक  हमारी  चेक  पोस्ट
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 श्री  भक्त

 यहां  nae  रहनी  चाहिये  ।  पिछले  जसा  कि  सदन  को  मालूम  सितम्बर को  हमारी  चेक

 पोस्ट  वहां  से  उठा  दी  गई  पर  ज्योही  हमारे  सैनिक  वहां  से  घाटियों  की  ar  नीचे  eat,  र्मियों  चान  के

 सैनिकों ने  श्री  कर  कब्जा कर  लिया  ।  एसी  हालत  में  मं  सरकार से  प्रतिरोध  करना  चाहता हुं  कि

 वहां  पर  चैक  पोस्ट  को  वास्तव  में  बारहों  महीने  रखा  जाना  चाहिये  |  प्यार  ऐसा  नहीं  हो  सकता  है

 तो  saree  या  दिसम्बर  तक  तो  हमारी  सेना  वहां  अवश्य  ही  रहनी  ही  चाहिये  ।  दूसरे चोर  होती

 के  दर  को  पार  जो  कि  १८,०००  फीट  ऊंचा  है  लोग  बड़ा  पी  तक  जाते  इसके  लिये  मने  पहले

 सुझाव  दिया  था  शौर  इस  पर  बातचीत  चल  भी  रही  है  ।  मलारी  से  एक  सीधाਂ  रास्ता  गिरती

 नदी  के  fart  feat  बड़ा  होती  तक  पहुंचता  है  ।  उस  मार्ग  का  तत्काल-निर्माण
 किया

 चाहिये

 वह  बारह  महींने  खुला  रहता है  ,  वहां पर  आसानी  रहेगी ।

 कीमत  यह  बातें  मेंने  केवल  स्थानीय समस्या  के  बारे  में  लेकिन  अब  हमारे  सामने

 एक  बड़ा  मरन  आता  है  कि  हम  ओपन  उत्तरी  सीमान्त के  बारे  में  कौन  से  कदम  उठायें  ।  हमारी  सरकार

 जो  कदम  उठा  रही  है  उनका  सामान्य  रूप  से  हम  समान  करवे  ह  |  हमें  अपने  प्रधान  मंत्री  जी  के  कुशल

 तत्व  में  विश्वास  है  ।  उनके  हाथों  में  हमारे  देस  का  भाग्य  सरक्षित  है  ।  लेकिन  प्रत्येक  माननीय

 प्रदेश  का  यह  गतंव्य  हो  जाता  है  कि  इसਂ  सम्बन्ध  म॑  वह  कुछ  बातें  सरकार  के  कानों  तक  पहुंचाये  ॥

 ताकि  उन  पर  गम्भीरता  से  विवार  हो  सके  ।

 मेरी  सम्मति में  सबसे  पहली  श्रावद्यकता इस  बात  की  है  कि  जो  हमारे  तिब्बती  सीमान्त

 निवासी हैं  ।  उनके  ics  विश्वास पदा  हो  यह  कहावत  प्रसिद्ध  ही  है  fe  भूलें

 भजन  न  होय  गोपाल  हम  असन्तुष्ट  सीमान्त वासियों  को  देशप्रेम  का  पाठ  नहीं  पढ़ा  सकते

 और  कभी  कभी  इस  श्रतन्तोष  के  कारण  उनके  देश  प्रेम  के  प्रति  अविश्वास  भी  पैदा  किया  जा

 इसलिये  म॑ं  इस  पर  सरकार  से  यह  भ्रनुरोध करना  चाहता  हूं  और

 म  इस धनी  पूर्ण  अपराध  करना  चाहता  हूं  कि  उसको  इस बार ेमें  सके  रहना  चाहिये

 को  स्वीकार  करता  हं  कि इन
 सीमान्त

 प्रदेशों  के  बारे  में  पिछले  कुछ  वर्षों  में  हमारे  माननीय

 प्रधान  मंत्री
 की

 कृपा  से  कुछ  कार्य  garg  afer  वह  बहुत  ही  कम  gar  sa  वह  बहुत  ही

 अ्रसन्तीषजनक  है  |

 अभी  हाल  में  खाद्य  भ्र ौर  कृषि  मंत्रालय  की  कौर  से  एक  कमेटी  बिठाई  गई  थी  जिसका

 कि  नाम  इनएक्सिसें बल  एरियाज  कमेर्ट  अर्थात  दुर्गम  क्षेत्र  समात  था  कौर  जिसने  कि  ऐसे  इलाकों

 के  सम्बन्ध में  कौर  वहां  पर  खाद्यान्न के  बारे  में  किस  तरह  श्रात्मनिभं रता  लाई  जा  सकती

 एक  ग्रीम  रिपोर्ट  दी  है  ।  उस  कमेटी  की  सबसे  मुख्य  सिफारिश  यह  है  कि  गवर्नमेंट को  यह

 प्रयत्न
 करना  चाहिये

 कि
 यह  इलाके  इनएक्सिसेबुल न  रह  जायें  ।  समझता हूं  कि  अगर  वहाँ

 सड़कों  पर  संचार  व  यातायात  के  साधनों  की  समुचित  व्यवस्था  कर  दी  जाय  तो  सं  मान्तवासियों का

 जो
 सबसे  बड़ा  कर्नल  वह  दूर हो

 जायेगा
 ।  वहां  पर  गल्ला तथा

 अन्य  आवश्यक  सामग्री  सस्ते

 दाम  पर  पहुँचाई  जा  सकती  है  a  उनको  aT  श्रावश्यक  सुविधायें भी  सुलभ की  जा  , सकती  gt
 जो  झ्र गली  विकास  योजना  बनने  वाली  है  उसमें  सबसे  afae  प्राथमिकता  उन  इलाकों

 को
 सतर

 मीर
 वहां  तक  सड़कें  बनाने  की  दी  जानी  चाहिये

 में  ने  ait  aad  भाषण  में  मलारी  से  बड़ा  होती  दरें  तक  सड़क  बनाने  का  जिक्र  किया
 था

 उधर  भूटान  के  बारे  में  चीन  के  प्रधान  मंत्री  महोदय ने  हमें  कुछ  श्रीनिवासन  भी  दिये  wa  उनके

 ्राइवासनों  की  कया  कीमत  उसके  बारे में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  लेकिन  प्रभी  पिछली  बार
 जब  हमारे  प्रधान  मंत्री  भूटान  तशरीफ  ले  गये  थे  सिक्कम  से  उनको  तिब्बत  के  कुछ  इलाके  के



 रश  १८८१  मारा-चीन  सम्बन्धों  पर  श्वेतपत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव  VoRV’e

 इन्दर  से  गुजरना पड़ा  था  कौर  हालत  यह  है  कि  भूटान  जाने  के  लिये  हमारे  देश  से  जो  रास्ता

 है  वह  तिब्बत  होकर  अब  are  किसी  तरीके  से  स्थिति  बिगड़  गई  तो  भूटान  में  प्रवेश  करना

 कठिन  हो  जायेगा  ।  इसलिये  भारत  सरकार  पिछले  तीन  वर्षों से  यह  प्रयत्न  कर  रही  है  किः

 श्रीराम  ौर  पश्चिमी  बंगाल  से  हो  कर  वहां  दो  सड़कें  बनाई  जायें  ।.  पिछली  बार  इसी  सदनਂ

 में  मेरे  एक  के  उत्तर  में  सरकार  की  झोर  से  यह  उत्तर  दिया  गया  था  कि  भूटान  के  लिये  यह

 दो  सड़कें  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना तक  जा  कर  बन  पायेंगी ।  अब यह  तो  वही  बात  हुई  जैसी

 fe  मसल  मशहूर  है  कि  लग  गई  है  और  कुदा  खोदा  जा  रहा  है  उसी  तरह

 यह  कहा  जा  रहा  है  कि  सड़कें  बनाई  जा  रही  हैं  कौर  उनको  हम  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  जा

 कर  पूरा  करेंगे  ।  क्या  इस  तरह की  शिथिलता हमारे  देश  के  लिये  शोभनीय है  ;  खासकर

 इस  wage  पर  जब  कि  हमारे  ऊपर  श्राफत  हुई  है  ।  इसलिये  म  भारत  सरकार से

 अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  सड़कों के  निर्माण  को  प्राथमिकता दी  जाये  र  we  आ्रावक्यक

 समझा  जाये  तो  मिलिटरी  इंजीनियर्स  के  ढारा  एम०  ई०  एस०  के  द्वारा  व  फौजी  जवानों  के

 द्वारा  उन  सड़कों का  निर्माण करना  चाहिये  ।

 दूसरी  बात  उपाध्यक्ष  मुझे यह  कहनी  है  कि  पश्चिमी तिब्बत  के  सम्बन्ध में  मुझे

 ७७  बहुत  ही  विश्वसनीय  सूत्रों  के  द्वारा  बहुत  ही  चिन्ताजनक  समाचार  मिले  शहरी  तक

 यह  क खाम्पाश्रा को का  विद्रोह  पूर्वी  ate  दक्षिणी  तिब्बत  तक  ही  सीमित  था  लेकिन  wa वह  विद्रोह

 बहीं  तक  सीमित  नहीं  रह  गया  है  बल्कि  वह  विद्रोह  अब  पश्चिमी  तिब्बत  में  भी  फैल  गया  है  आर

 वहां  पर  खाम्पाग्रों  पौर  चीनी  सैनिकों  के  बीच  संघर्ष चल  रहा  है  ।

 कुछ  दिनों  पहले  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  बतलाया
 था

 कि  स्वयं  तिब्बत  में
 जो

 चीनी

 हैं  उन्होंने  भारत  सरकार को  लिखा  था  कि  भारत  से  कम  से  कम  srs  यात्री  केलाश  श्र  मानसरोवर

 राय  प्रौढ़  यहां  से  लोग  वहां  पर न  क्योंकि वे  उनकी  जिम्मेदारी नहीं  ले  सकते  ।  इससे  यह

 साबित  होता  है  कि  वहां  पर  स्थिति  असाधारण है  प्रौढ़  बड़े  पैमाने पर  वहां  फौजी
 कार्यवाहियां

 हो  रद्दी

 मुझे  प्रदान  सूत्रों के  द्वारा  जो  सुचना  मिली  है  उसके  भ्रनुसार वहां  कई  चीनी  सैनिक  मारे

 गये  हैँ  ।  ara ने  बड़  पैमाने  पर  वहां  विद्रोह  किया है  जिसकी  वजह से  वहां  का  व्यापार

 बिल्कुल  ठप्प  हो  गया  है  |
 इस  सदन  को  मालूम  होगा  कि  वहां  तिब्बत  से  जो  हमारे  भारतीय  लोगों

 का  व्यापार  होता  है  वह  चार्टर  सिस्टम  से  होता  है
 ।

 लाखों  रुपये  का  सामान  पिछले  साल  वे  वहां

 छोड़  थे  शर  लाखों  रुपयों  का  सामान  ले  कर  जो  व्यापारी  यहां  से  गये  हैं  वे  वहां  हाथ  पर  हाथ

 घरे  ds  हुये  हैं  ।  थोलिंगमठ  व  गरजो--पायें  जो  पश्चिमी

 तिब्बत
 की

 मंडियां  उनमें  श्रमी  तक  कोई  व्यापार  नहीं  gar  है  ।  तिब्बती  लोग  आतंक  के  कारण

 ७  घरों  से  बाहर  नहीं  निकल  रहे  हैं  रोक  वहां  चीनी  भ्र धि कारियों ने  यह  area  दे  दिया  है  कि

 वहां  जो  भी
 चीजें

 भेजी  जायं  ag  चीनी  अधिकारियों  द्वारा  प्रमाणित  दुकानदारों  या  व्यापारियों  को

 ही  दी
 जांय  ae  इसकी  वजह  स  भारत-तिब्बत  व्यापार  बिल्कुल  ठप्प  हो  गया  स्थिति यह  है  कि

 कुछ  वर्षों  से  वहां  का  व्यापार  ठप्प  सा  है  कौर  इसलिये  हमको  तिब्बती  व्यापार  पर  निसार  नहीं  रहना

 चाहिय े।  इसलिये  wa  शासन के  सामने  यह  समस्या  ग्रा  गई  है  कि  जो  हमारे  हजारों  शर  सैकड़ों

 व्यापारी लोग  पश्चिमी  तिब्बत  या  पूर्वी  तिब्बत  के  व्यापार  पर  निर्भर  करते  उनके  लिये  नया
 व्यवस्था

 की
 जाये  ?  सरकार

 को  उनके  पुनर्वास
 की

 समस्या
 को

 प्रति  हाथ  में  लेना  चाहिये  कौर  बड़ी

 गम्भीरता  से  इस  बारे  में  कदम  उठान  चाहियें  ।

 तीसरी  waar  बात  उपाध्यक्ष  में  सदन  के  समक्ष  निवेदन  करना  चाहूंगा

 वह  यह्  है
 :

 जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा  था  कि  हमारे  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  के  हाथों  में  देता  के
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 [att  wat

 भाग्य  की  बागडोर  सुरक्षित  है
 ।  हम  उनके  नेतृत्व  में  अटल  विश्वास  रखते  लेकिन  मैं  उन्हें

 एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  जैसा  कि  ait  इस  सदन  में  पहले
 भी

 बताया  गया  ate  जैसा  कि

 इवतपत्र  को  देखने  से  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  हमने  बहुत  से  at  भारतीय  इलाके  की  पुरी तरह  से

 देख  भाल  नहीं  उनकी  चौकसी  नहीं
 की

 ate  चूंकि  वह  इलाके  इनऐक्सिसेबुल ak  का, & गम  थे

 इस  कारण  उन  पर  ध्यान  नहीं  दिया  कौर  हमारी  इस  सावधानी  की  वजह  से  यह  इलाके  हमारे

 हाथ  से  निकल  चुके  चीन  सरकार  जो  हमसे  यह  भ्रनुरोध  करती  है  प्रौर  उसने भारत  सरकार

 को  यह  सुझाव  दिया है  कि  स्टेट्स को  रखा  जाय  रखी  उसका  कि

 मतलब यह  दु  कि  जो  हमारे  इलाके  उनके  कब्जे  में  गये  हैं  ;  वह  तो  उनके  पास  रहेंगे  ही

 शारा  बाकी  के  बारे  में  बातचीत  चलने  दी  तो  इसको  हमें  ठुकरा  देना  चाहिय े॥

 हम  सब  लोगों को  यह  मांग  करनी  चाहिये  कि  सारे  बोडर  की  श्र  सारे  सीमान्त को  की

 व्यवस्था  सेना  के  हाथ  में  दे  दी  जाय  जैसा  कि  नेफा  के  इलाके  में  फौजी  अधिकारियों  ने  सारा

 दरासल-सूत्र  अपने  हाथ  में  ले  लिया  है  ait  यह  उचित ही  किया  है  ।  उसी  प्रकार  उत्तर  प्रदेश  का

 जो  तिब्बत  सीमावर्ती  इलाका  है  प्रौढ़  हिमाचल  कांगड़ा  प्रौढ़  लद्दाख  का  जो  इलाका  है  वहां

 पर  फौजी  इन्तज़ाम  किया  जाना  चाहिये  ।

 में  अपने  भाषण  की  समाप्ति  एक  संस्कृत  पद  से  करूंगा  ।  हमारी  नीति  होनी  चाहिये

 नम्रता  झ्र  दुखता  की  अर्थात  नम्रता पूर्ण  दृढ़ता  प्र  द्ढ़ प ती प्ुण  THAT  की  ।  संस्कृत का  पद  है

 मृदुता  कुस्रमादपि  अज्ञात  हम  फल  से  भी  अधिक  कोमल  मगर  झ्रावश्यकता

 पड़ने पर  हम  ar से  भी  अधिक  कठोर  हो  जायें  ।  राज देश  समय  की  पुकार  है  कि

 जहां  हमारी  नीति  सारे  संसार  के  शान्ति  स्थापित  करने  में  फूल  से  भी  कोमल  रही  है  वहां

 इस  समय  हमें  अपने देश  की  रक्षा  के  लिये  बीच  से  भी  अधिक  कठोर  बनना  चाहिय े।

 राका  ५1: ॥  )  :  स्वतंत्रता  के  पश्चात  हमारे  देश
 के  सामने  अनेक

 समस्यायें  ote  किन्तु यह  समस्या  सब  से  alee  गंभीर  समस्या  है  ।

 यह  समस्या  अनोखी भी  है  ।  हमने इस  देश  जिसने  wa  आक्रमण  किया  राष्ट्रसंघ

 में  सम्मिलित  कराने के  लगातार  प्रयास  किये  हैं  ।  कुछ  लोगों  ने  हमें  गलत  समझा  है  :  हमारे

 प्रधान  मंत्री  राज  तक क मंत्री  का  यत्न  करते  रहे  हैं  परन्तु  तब  भी  चीनियों ने  उनकी  भावनाओं की

 कंदर  नहीं की  है  ।

 में  श्री  डांगे  से  झगड़ना  नहीं  चाहती  क्योंकि  उन्होंने  तो  चीन  का  प्रतिनिधित्व  किया  है

 कहा  है  कि  चार-एन-लाई  के  पत्र  के  बाद  यह  स्पष्ट  हो  गया  है  कि  चीन  मित्रता  करना  चाहता है
 ।

 किन्तु सब  जानते  हूँ  कि  चीन  क्या  चाहता  है
 ।

 चाऊ
 ने  लिखा है  कि  चीन

 वाले  दबाव  से  उस
 शेष

 सीमा को  स्वीकार नहीं  कर  सकते  उनका  कहना  है  कि  उन्हें  ४०,०००  वर्ग  मील क्षेत्र feat

 भारत  ने  अन्य  देशों  को  नाराज  करके  चीन  को  मित्र  बनाना  चाहा  परन्तु  चीन  ने  हमारे

 साथ  यह  सलूक किया  जो  देख  रहे  है  ।

 म  प्रधान  मंत्री से  यह  जवाब  चाहती  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  चीन  की  सेवायें  उत्तरी
 सिक्किम

 के  लाचून एवं  लाचेन  क्षेत्रों को  चीन  भाग  बताकर  उन  पर  गरिमा  कर  रहे  हैं
 ।

 बया  चीन
 की

 सेनाओं
 ने  उत्तरी  भूटान  की  चुबम्लायी घाटी  में  भी  area  किया

 ये  खबरें

 ११  सितम्बर  के  स्टेट्समैन  में  छपी  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कप लानी  ये  स्थान  दुर्गम  वे  वहां  wal  पहुंच  सकते  ।

 रण्ण व्हा  राय  न  केवल  भारत  ने  चीन  के  लिये  कयुक्त च्च्  राष्ट्र  संघ  में  झा  पांव

 शारे  बल्कि  उन्होंने  तिब्बत  के  अधिकारों  को  भी  छोड़  दिया  ।  किन्तु आज  हमारा  श्रीमान

 किया जा  रहा  है  ।  चीन  के  राजदूत  का  पत्र  अपमान पूर्ण है  ।

 म  श्री
 डांगे  का  निराकरण करती  हूं  मेरा  विचार  है  कि  भारत  ae  का  वातावरण

 नहीं  बना  रहा  कौर  न  ही  यहां  घबराहट  है  किन्तु  भारत  अरपना  सम्मान  रखना  चाहता

 की  सेनाओं ने  बड़ा  ate  नीफा  क्षेत्र में  हमले  किये  हैं  ।

 श्री  चार-एन-लाई  मनमोहन  लाइन को  स्वीकार  नहीं  करते  किन्तु  naa  यह

 कटना  चाहते  हूं  कि  पहले  भी  कभी  यह  परन  नहीं  उठाया  गया  |

 हमारे  प्रधान  मंत्री  अब  भी  यही  कहते  हैं  कि  यदि  चीन  शांति  स्थापित  करने  को  तयार  हैं

 तो  हम  समझौता  करने  को  तैयार  है  ।  इसका  यह  मतलब  नहीं  कि  भारत  कमजोर है  ।  यदि

 भारत  शांति  के  प्रयास  करता  है  तो  वह  श्रीमान  का  सामना  करने  को  डटकर  भी  खड़ा  हो  सकता

 भारत  ने  भ्रपनी  स्वतंत्रता  अंहिसा  से  प्राप्त  की  है  कौर  भारत  पंचशील को  हृदय  से  चाहता

 है  ।  चीन  ही  ब दाक  इसे  राजनीतिक  नारा  मानें--भारत  ऐसा  नहीं  मानता  |  हमारे

 देश  मं  पूरा  एकता  है  ।  हो  सकता है  कुदरत  दल  विदेशों के  वफ़ादार  हों  किन्तु  चीन  बाला  को

 उनसे  घोखा  नहीं  खाना  चाहिये  क्योंकि  वे  भारत  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  करते  ।

 जब  श्री  डांगे  बोल  रहे  थे  तो  हमें  श्राइचयें हो  रहा  था  कि  क्यां  वे  चीन  की  ओर  से  बोल

 उन्होंने  इस  बात  को  कि  चीन  ने  हमारी  सीमाओं  का  उलंघन  किया  महसूस ही

 गह किया 1

 में  चीन  को  चेतावनी  दूंगी  कि  उन्हें  यहां  के  कुछ  लोगों  के  बहकाव  में  नहीं  aa  चाहिय  ।

 हम  उन  लोगों को  सहन  करते  हैं  किन्तु  जब  हमारे  देश  का  अपमान  किया  जाय  तो  यह  सहन  नहीं

 किया जा  सकता  राज  देश  में  एकता  है  कौर  हम  विदेशो  दबाव  सहन  नहीं  करेंग े।  aa

 भविष्य
 में  गुलाम  बनने  को  तैयार नहीं  है  ।  हम  सतऊक हैं और हैं  ौर  कोई  भी  पीठ की  श्र  से  हमारे

 दारीर में  छू  रा  नहीं  घोंप  सकता  ।

 मित्रता हमें  अ्रपनी  सितारों  के  बारे  में  सके  रहना  चाहिये  ।  युद्ध  नहीं  चाहत े।

 ।  परन्तु हम  झपमानपुर्ण मित्रता  भी  नहीं  चाहत े।

 सेठ  गोबिन्द  दास  उपाध्यक्ष  जब  में  अपने  मित्र श्री  डांगे  जी  का

 भाषण  सुन  रहा  था  तो  मुझे
 मालूम  हुआ

 कि

 ABATE aT Z|  चीन  है  कोई  as  यहां  था  कर

 बोल

 रहा  उन्हे ंमें  देवदूत  प्राइस  की  दृष्टि  से  कह  रहा  हूं  शायद  देवदूत  के  स्थान  पर  कोई  दूसरा

 दाऊद  कहा  जाय तो  उपयुक्त  होगा  ।
 rah is |  मैं  तो

 एक
 सौम्य

 pf
 का  मनुष्य

 इसलिये  कड़े

 शब्दो ंका  उपयोग  नहीं  करना  चाहता  |  मुझे  खेद  है  कि  वे  यहां  नहीं  नवदीं  तो  में  उनसे  एक  बात

 पयुछ्धना  चाहता  कि  at  यदि  यह  झगड़ा  चीन  भारत  के  बीच  में  न  हो  या

 इंगलैंड  ग्रोवर  भारत  के  बीच  में  तो  उनकी  अर  उनके  दल  की  क्या  स्थिति  होती  ॥

 हम  वैदेशिक  नीति  पर  उनके  ग्रोवर  उनके  दल  के  लोगों  के  न  जाने  कितने  भाषण  सुन  चुके  हैं  कौर

 बेक़ैदिओ  नीति  में  कुछ  दिलचस्पी  होने  के  कारण  मैं
 इस  विषय  पर  बोला  भी  करता  मं

 nee  ति  afe  वह

 wag  लियो

 साम्यवादी  देश

 मौर

 TXT

 कै  चीज  में नहों  कर  ग्रमरीका
 पा

 श्रुंप्रेंजो मे मे



 ०३२  भारत-चीन  सम्बन्धों  पर  श्वेतपत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव  १२  PERE

 थ, [सेठ  मानिन्द

 या  इंगलैंड  के  agar  किसी  पूंजी  वादी  देश  श्र  भारत  के  साथ  तो  उन्होंने आज  यह  कहा

 होता कि  हमको  तत्काल  लड़ाई  करना  चाहिय े।

 साम्यवादी दल  के  सदस्यों की  बातें  सुनकर  मुझे  यह  होता  रहा  है  कि  इस  सदन

 में  कोई  भारतीय  व्यतीत  न  बोल  कर  या  भारतीय दल  न  बोल  कर  ऐसा  व्यक्ति  या  ऐसा  दल  बोलता

 हैं  जिसने  भ्र पने को  विदेशी  साम्यवादियों  के  यहां  गिरो रख  दिया  है  ।  अर  उनकी  जो  नीति

 होती है  उससे  भारत  का  बहुत  कम  सम्बन्ध  रहता  भारत  के  बाहर  के  देशों का  सम्बन्ध  रहता

 सन  PERE  में जो  Wee,  उस  युद्ध  में  उनकी  कया  स्थिति  रही ?  पहले वह  युद्ध  राष्ट्रीय

 युद्ध  नहीं  था  ।  यकायक  नाटक  का  परदा  एक  छोटा  सा  नाटक  कार  होने  के  नाते  मुझे

 भाटक  की  बातें  याद  जाती  हैं--प्रौढ़  उनकी  सारी  मनोवृत्ति  ही  बदल  ग्रोवर  वही  बात
 हम

 wet  देखा  करते  हैं
 ।

 डांगे  साहब  ने  fasta  की  बहुत  बातें  कहीं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  rat  कि  ग्रामीण  तिब्बत

 के  मामले में  हमने  कौनसा  किया  है  ।  यदि  तिब्बत  के  दलाई  लामा  के  सदस्य  एक  महापुरुष

 यहां  हें  तो  उनको  यहां  चादर  पूर्वक  रखना  तो  भारतीय  संस्कृति के  प्रनुरूप  है  ।  हमने  सदा

 यह  किया है  ।  हमारा  इतिहास  इस  बात  को  बताता  है  |  तो  तिब्बत  के  मामले में  हमने  कौनसी

 एसी  बात  कर  कौन सा  एसा  श्रीराम कर  डाला  कि  जिसकी  वजह  से  at  चीन  हमसे

 नाराज  यहां  का  साम्यवादी दल  भी  हमसे  नाराज  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  यह  बात  स्पष्ट

 कही  है  कि  दलाई  लामा  के  यहां  खाने  के  बाद  जो  सुरक्षा  परिषद  में  तिब्बत  को  ले  जाने  का  मामला

 उठा  है  या  इस  तरह  के  और  राजनैतिक  मामले उठे  हम  उनके  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।  ह्म  तिब्बत

 जहां  तिब्बत  का  मामला  एक के  मामले को  कोई  राजनीतिक विषय  नहीं  बनाना  चाहते  ।

 व्यक्ति हमारे  यहां  हमने  उनको  आदर  से  रख  लिया  ।  इस  में  तो  हमने  कोई  बुरी  बात

 यहीं
 की  ।

 अभी  कृपा लानी जी  का  भाषण  मेंने  बड़े  ध्यान  से  सुना  ।  उनके  भाषण  में  एक  बात

 मेरी  समझ  में  नहीं  पायी  हतप्रभ  उन्होंने  उस  भाषण  में  कोई  विधायक  सुझाव  रखा  भी  कि  वहं

 कौन  सी  गृह  नीति  को  अपनाना  चाहते  हैं
 ।

 बार  बार  उन्होंने कहा  एटीटयूड  फर्म  एटीट्यूड

 में  समझता  हूं  कि  उनके  भाषण  में  दाऊद  विष्णु  सहस्र नाम  के  पाठ
 की

 तरह  से  तरन्त  तक

 पाया है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  वह  कौनसी  फर्म  नीति  चाहते  हैं  ।  उन्होंने कोई  बात

 आपके  या  इस  सदन  के  सामने  नहीं  रखी  कि  जिससे  हमें  यह  पता  चलता  कि  कौन  सी  बात  चाहते

 कि  हम  करें  ।  क्या  वह  चाहते हूं  कि  हम  युद्ध  की  घोषणा करें  ?  जहां  मैं  इस  विचार  का

 हूं  कि  हमको  भारत  की  एक  एक  इंच  भूमि  पर  ध्यान  रखना  मेरा  विश्वास है
 यदि

 कभी  झ्रावइ्यकता  हुई  तो  जब  तक  भारत  में  एक  भी  भारतीय  रहेगा  तब  तक  वह  भारत  की

 एक  इंच  भूमि  को
 भी

 भारत  से  बाहर  नहीं  जाने  देगा--वहां  इसी  के  साथ  में  यह  भी  समझता हूं  कि

 कड़वा  कड़वा  थू  प्रौढ़  मीठा  मीठा  ह्म  वाली  बात  नहीं  होनी  चाहिय े।  हम  पंचशील  के  सिद्धान्तों

 में
 विश्वास  रखते  गांधी जी  का  नाम  लेते  रहिसा की  बात  करते हैं  ।  भ्र हिंसा में  विश्वास

 रखते  हुये
 और

 गांधी
 जी

 का  नाम  लेते  हुये  यदि  हम  मन  में  कुछ  ऐसी  बातों  को  सोचा  करें  कि

 जी  गांधी  जी
 के  सिद्धान्तों  रहिसा के  सिद्धान्तों अनुकूल  नहीं  यह  कहां  तक  ठीक  है  ।

 इसलिये  मुझे  कृपा लानी जी  के  भाषण  में  वे  क्या  चाहते  हैं  इसका  पता  नहीं  भाषण  बहुत

 सुन्दर  अंग्रेजी भी  सुन्दर  वह  शायद  इसलिये  कि  वे  पढ़  रहे  थे  ।  उन्होंने कहा  भी  था  कि  प्रधान

 मंत्री  भी  fan  लिखे  उतनी  eh  अग्रेज़ी  नहीं  बोल  सकते  क्योंकि  वहू  उनकी  मातृभाषा  नहीं  है  8

 उन्होंने  कया  सुझाव  दिया  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  पाया  ।



 २१  १८८१  भारत-चीन  सम्बन्धों  पर  श्वेतपत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव  Voy

 में  एक  बात  में  झ्र  श्री  डांगे  साहब  से  सहमत हूं  ।  उन्होंने  जो  बार  बार  यह  कहा  कि

 हमारी  गलती  है  या  चीन  की  गलती  है  यह  देखा  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  ara  जब  कि

 हमारे  देश  में  भी  इस  तरह  से  सोचने  वाले  लोग  हैं  कि  हमारी  गलती  है  या  किसी  ate  की  गलती

 है श्रौर हमें श्रपनी हमें  रानी  स्थिति पर  भी  fae  नहीं  है  तब  तो  फिर  भगवान  ही  हमारी रक्षा  करें  तो

 हमारी  रक्षा  हो  सकती है  ।  डांगे  साहब  की  एक  बात  से  मैं  सहमत  हूं  वह  यह  कि  हमें  लड़ाई

 की  बात  नहीं  सोचनी  है  ।

 कृपालानी  जी  ने  यह  कहा  कि  हमारी  वैदेशिक  नीति  ग्र सफल  रही ।  मेरी समझ  में  नहीं

 aren  कि  यह  बात  उन्होंने  कैसे  कही  ।  केवल प्रभी  जब  जब  संकट  के  अवसर  id  हं  तब  तब

 हमारी  वैदेशिक  नीति  के  सम्बन्ध में  तका  होती  है  ।  कभी  अमरीका  शौर  इंगलैंड  हमको

 कोसते  कभी  चीन  शौर  रूस  हमको  कोसते  हैं  ।  इसका  कारण  है  हमने  एक  ऐसी  नीति  का

 श्रनसरण झ  करना  आरम्भ  किया  है  जिस  नीति  पर  राज  की  दुनिया  नहीं  चल  रही  है  ।  art  दुनिया

 दागों  में  बंट  गई  एक  का  नेतृत्व  अमरीका  करता  दूसरे  का  नेतृत्व  रूस  ौर  चीन  करते

 दोनों  बातें  शान्ति की  करते  हैं  पर  तैयारी  लड़ाई  की  करते हैं  ।  तक  दुनिया में  यह

 जो  बात  की  जाती  है  वैसी  तैयारी  भी  होती  है  ।  यह  इस  की  दुनिया  की कभी नहीं  हुआ  ।

 विचित्र  अवस्था है कि बात एंक' की है  कि  बात  एक  की  की  जाती  है  भ्र ौर  तैयारी  दूसरी  की  की  जाती है  ।  इस

 बक  दुनिया की  जैसी  अवस्था है  उसमें  हमारी  नीति  लोगों  की  समझ  में  नहीं  कराती  कृपा लानी

 जी  के  सद्द  गांधीवादी  हैं  उनकी  समझ  में  तो  हमारी  नीति  wey  चाहिए  थी  ।  हमारी

 नीति  स्पष्ट है  हम सब  के  मित्र हैं  ।  कल  की  प्रेस  कान्फ्रेंस में  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने

 फ़ालिज  शर  इन  दोनों  शब्दों  का  बड़ा  सुन्दर  विश्लेषण  किया  है  ।  हम  किसी

 के  एलाईज़  नहीं  हैं  पर  हम  मित्र  सब  के  हैं  ।  एलाईज  होना  भर  मित्र  होना  इन दोनों में  कुछ  फक

 वह  लड़ाई  के  समय  मालूम  होता है  ।  तो  हम  सब  के  मित्र हैं  ।  अमरीका के  भी  हम  मित्र

 हम  इंगलैंड  के  भी  मित्र  हैँ  पश्चिमी  देशों  के  भी  मित्र  हैं  कौर  रूस  शर  चीन  तथा  पूर्वी  देशों  के

 भी  मित्र  हमारे  पंचशील के  सिद्धान्त  हैं  हम  उन  सिद्धान्तो ंके  आरम्भ  से  ही  समर्थक  रहे  हैं  !

 में  यह  मानता हूं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  न  उनको  बड़ी  सुन्दरता  से  हमारे  सामने  पर  वे  कोई

 भारतीय
 संस्कृति

 के  भ्रनुसार  वे  सिद्धान्त  है ं|  गांधी  जी  जिन  सिद्धान्तों

 का  प्रतिपादन  करते  रहे  उन  सिद्धान्तों को  दूसरे  दादो ंमें  हमारे  सामने  रखा  गया  इस

 लिये  में  यह  Tae  चाहता  हुं  कि  लड़ाई  की  बात  छोड़  दी  जाय  |  लड़ाई  हम  किसी  से  नहीं  करना  चाहते  ।

 पहले  भी  हम  ने  कई  बातों  को  निपटाने  की  कोशिश  की  ।  कोरिया की  लड़ाई  के  सम्बन्ध  में  हमने

 पहले ही  कह  दिया  था  fe  वें  भ्रांत  को  पार  न  किया  जाय  हमने  देखा  कि  हमारे  करने

 के भ्रनसार ही ही  कोरिया का  मामला  तय  ।  इसी  प्रकार स्वर  का  इतना  बड़ा  मामला था  ॥

 लड़ाई  होने  वाली  लेकिन  हम  ने  कुछ  बातें  कहीं  और  लड़ाई  तक  मामला  पहुंचने  पर

 वहां  सेनाग्र ों  के  ar  जाने  पर  लड़ाई  बन्द  हुई  ।  स्वेज़ की  लड़ाई  भी  निपटाई गई  ।  इस  तरह  सें

 हमारी  नीति  हाल  ही  में  बड़ी  बड़ी  बातों  को  निपटा  चुकी  है  ate  में  यह  भी  मानता हूं  कि  अगर

 aaa  नहीं  तो  बहुत  दूर  राज  दुनिया में  लड़ाई  नहीं  तो  उस  का  श्रय  भारत  को  श्र  हमारे

 प्रधान  मंत्री जी  को  भी  है  ।  जब  हमारे  ऊपर  एक  UH  झगड़ा  हुमा  है  और

 एक  ऐसे  देश  के  साथ  झगड़ा  हुआ है  जिस  के  साथ  हज़ारों  वर्षों  से  हमारी  मंत्री  रही  है  ak

 जिस  को  ore
 भी

 हम  मित्र  मानते  हैं--शत्रु नहीं  मानते  तो
 में  इस  बात  से  बिल्कुल  सहमत

 जेसा
 कि  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कल  की प्रस-कांफरेंस में  कहा

 राज्य
 सभा  में  भी  कहा

 जेसा कि  बह  सदा  कहते  कि  हम  इस  तरह  के  मामलों  को  प्राप्ति  तौर  पर  बात-चीत कर  निपटाना

 चाहते  हमारा  विश्वास है  कि  जिस  तरह  से  हम  अरन्य  बड़ी  बड़ी  बातों  को  निपटा  चुके
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 fas  गोविन्द

 तरह  से  इस  बांत  को  भी  निपटा  सकेंगे  ।  राज  aaa इस  बात  की  है  कि  हम  अपना

 संतुलन--डरपना  वैलेंस  न  खोयें जिन  सिद्धान्तों को  हम  स्वीकार कर  चुके  जिन  के

 हम  देख  चुके  हूँ  कि  बहुत  से  मामले  निपटे  उन  पर  ही  शभ्रवलम्बित रह  कर  इस  झगड़े को  भी

 निपटायें  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  हम  झपने  प्रवान  मंत्री  जी  के  नेतृत्व  H—faah  लिये  में  अनेक

 बार कह  चुका  हु ंकि  यह  हमारा  बड़ा  सौभाग्य है  कि  हम  की  इस  तरह  का  नेतृत्व  प्राप्त

 विश्वास रख  कर  बढ़ेंगे  ।  सारा देश  उन  के  साथ है  जिस  तरह  हम  दूसरे  मामलों  को

 निपटा  चुके  उसी  तरह  इस  मामले  को  भी  हम  निपटा  सकेंगे  ।

 fat  शिवराज  जातियां  )  :  इस  विषय  पर  विचार  करतें

 समय  मुझे  स्वर्गीय  भ्रम्बेडकर का  वह  कथन  याद  झ्राता है है  कि  स्वतंत्र  भारत  को  केवल  एक

 खतरा  है  जो  चीन  की  से  है  |  आज  उस  कथन  की  सत्यता  प्रमाणित  हुई  है  ।

 मैंने
 श्री

 डांगे  तथा  श्राचार्थ  कृपा लानी के  भाषणों  को  बहुत  ध्यान  से  सुना  है  ।
 एक  ने

 चुप  रहने  की  सलाह  दी  भ्र  दुसरे  ने  तुरन्त  कार्यवाही  करने  की  ।  इन  दोनों में  से  कौन  यी  स  लाह

 ठीक है  यह  निश्चय  करना  बहुत  कठिन  है  |  इस  बात  पर  विचार  करते  प्रे  हमें  यह  ध्यान
 रखना

 चाहिये  fear  का  चीन  पहले  के  चीन  से  ada  aaa  लोग  पहले  जैसे  अफीम

 खाने  वाले  नहीं  रहे  हैं  वरन्  एक  प्रगतिशील  राष्ट्र का  निर्माण कर  रहे  हैं  ।  जिस  तरह  पहले  लाल

 जातियों  के  विस्तार  का  भय  था  उसी  तरह  राज  पीली  जाति  के  चीनी  अपने  साम्राज्य  का  विस्तार

 करने को  प्रयत्नशील हूँ  ।  वे  बड़े  शक्तिशाली  ale  युद्ध कुशल  हो  गये  wa  उन्होंने

 नैतिकता  को  तिलांजलि  दे  दी  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  हमारी  उन  के  साथ  मैत्री  कैसे  निभ  सकती

 हम  बुद्ध  को  शांति दूत  मानते  हैं  जब  कि  चीन  उन्हें  राजनैतिक  विद्रोही  कहता  है  ।  यही

 कारण है  कि  चीनी  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  बातों  की  परवाह  नहीं  करते  हैं  ।  श्री  राजगोपाल  qa

 जिनका  हमारे  प्रधान  मंत्री  से  बहुत  मतभेद  उनकी  विदेश  नीति  a  सहमत  हैं  ।  इपोजिये

 उन्होंने  श्री  से  चीन  को  रोकने  की  अपील  की  है  ।  ताकि  भारत  को  पश्चिम  राष्ट्रों

 के
 साथ

 न  मिलना  पड़े
 ।

 मैं  समझता  हुं  कि  are  की  स्थिति  बहुत  खतरनाक है  alt  हमें  बहुत
 सोच  समझ  कर  ही  कोई  कदम  उठाना  चाहिये ।  में  तो  इस  मामले  को  झपने  प्रधान  मंत्रो  पर

 ही
 छोड़

 देना

 चाहता हूं
 |

 वही  अपनी  सहज  बुद्धि  से  यह  निर्णय  करें  कि  हमें  at  होती  अपनानी

 थी  गजराज  उपाध्यक्ष  art  देग  पर  संकट  की  घड़ियां  दिखाई  दे  रही

 हैं  शौर  ऐसे  गम्भीर  विषय  को  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  होती  are  मजाक  का  विषय  भ  बताने  की

 कोशिश  की  है  ॥  मुझे इस  बात  का  भ्राइचर्य है  कि  पिछले कुछ  साल  से  हिन्दुस्तान  को  सरकार

 के  द्वारा  जो  तुष्टीकरण  की  नीति  अपनाई  जाती  रही  एचीवमेंट  की  पालिसी  पर  चला  जाता

 रहा  उस  को  ae  भी  छोड़ने  की  कोशिश  नहीं  की  जा  रही है प्रौर  तुष्टीकरण  की  जिस

 नीति
 पर  हिन्दुस्तान की  सरकार  पिछले  कुछ  साल  से  चलती  रही  उस  को  अराज  हिन्दुस्तान

 की  कम्युनिस्ट  पार्टी  अपनाना  चाहती  है  ।  हो  सकता  है
 कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  श्री  डांगे

 ae  यहां  यह  कह  कर  कि  वह  चीन  की  तरफ़  से  शभ्राइवासन  दिलाना  wear  हैं  कि  कोई  हमला

 होगा  कोई  लड़ाई  होगी  कुछ  ऐसी  बात  करें  कि  जित  तरह  रात  की  तरफ़
 से  Fa

 भ्राइववासन  हमने  पिछडे  दिनों  देखा  है  कि  हिन्दुस्तान के  कु  द्र  नेतागण  दवा-दारू  के

 मेडिकल  ट्रीटमेंट  के  लिये  चीन  में  जाते  रहे  हैं  ।
 हो  सकता  है

 कि
 पेकिंग से  भी  यात्रा प  शुरू

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जो  भी  हम  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में  रह  कर  यदि  राज  भी  सफ़ाई के  साथ  यह  नहीं

 कहा  जाता  है  कि  मैकमोहन  लाइन  हमारी  पक्की  रेखा  है  ak  उस  के  एक  इंच  भी  यदि  कोई

 इधर  जाता  तो  हम  उस  को  aaa  नहीं  तो उस  के  साफ़  मानी  ये  हैं  कि  हम  फोन  के

 साथ  अ्रधिक  हैं  are  हिन्दुस्तान के  साथ  उतने  नहीं  लेकिन  में  कह  रहा  था  हिन्दुस्तान

 यह  नीति  हम  शुरू की  सरकार  की  तरफ़  से  एक  तुष्टीकरण  की  नीति  अपनाई  जाती  रही  है  ।

 से  देख  रहे  हैं--उस  वक्त  से  देख  रहे  जिस  वक्त  कि  सिंकियांग-तिव्बत  रोड  का  निर्माण  gar  और

 उस  निर्माण पर  हिन्दुस्तान की  सरकार  की भ्रोर से  १८  ae a)  को  एक  नोट दि
 गया |  उस  में  उन्होंने कहा  कि  हमारा  ध्यान  झ्राक्षित  किया  गया  है  कि  एक  सड़क  बना  ली

 गई  है  ।  इस  नोट  के  पैराग्राफ ़५  में  यह  कहां  गया  है
 --

 कि  कौन  सरकार  को
 पता  है  कि  भारत

 सरकार
 इच्छुक  है  कि  सीमा  सम्बन्धी  इन

 मामली  विवादों  को  तय  कर  लिया  at  2.0

 हमारी  टेरीटरी  में  जो  सौ  मील  की  सड़क  बना  ली  उस  को--उस  डिस्प्ले  को  गवर्नमेंट

 इंडिया  फ्रंटियर  डिस्पयूट  मैं  समझता  हूं  कि  इस  से  ज्यादा  तुष्टीकरण की
 नीति  कौर

 कोई  नहीं  ही  सकती  ।  सौ  मील  की  सड़क  हमारी  टेरोटरी  में  बन  गई  उस  के  एक  साल

 बाद  हम  का  पता  चला  |  सब  से  ताज्जुब  की  बात  यह  है  कि  हिन्दुस्तान  की  पालियामेंट

 हिन्दुस्तान  की  जनता को  की  कोई  खबर  नहीं  दी  गई  कि  हमारी  सीमा  पर--हमारे  ase

 पर  यह  हो  रहा  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  न  fas  तुष्टीकरण  को  नोति  बल्कि

 हिन्दुस्तान  की  जनता  के  साथ  जो  न्याय  होना  उस  को  भी  खत्म  करने  की  कोशिश

 को  जा रही  अखिर  हम  हिन्दुस्तान  को  जनता  के के  प्रतिनिधि हैं  ।  हिन्दुस्तान  के  बाहर

 ढाई  हज़ार  मील  पर  क्या  हो  रहा  उस  को  झप  सदन  को  श्र  हिन्दुस्तान  को  जनता  को

 पता
 न  यह  कह  दिया  कि  पेटी  फ़न्टियर  डिप्प्यट  में  समझता हं  कि  यह  बिल्कुल

 अनचित  बात  है  ।  हम  समझते  हैं  कि  यह  aga  गम्मीर  घटना  जिस  को  इस  सात  को  कौर

 देखा  को  बहत  गम्भीर  रूप  से  लेना  चाहिये  ।

 इस  सारे  ह्वाइट  पेपर  को  पढ़ा  तो  हमें  पता  लगेगा  कि  हिन्दुस्तान  को  सरकार

 से  फोन  की  सरकार  को  जो  नोट  गये  ate  चीत  सरकार  की  तरफ़  से  हिन्द  सत  को

 सरकार को  जो  नोट  उन  में  जमीन  श्रीमान का  फ़र्शी  है  ।  मं  भद  नहीं  करा वा  चाहता

 हू ंकि  उन्हीं  शब्दों  में  हम
 को

 उन  को  जवाब  देना  aia  मैं  नहीं  कटना  चाहता  कि  यदि

 चीन  के  लोग हम  को  रफ़िया  कहते  तो  हम  भी  उन  को  रफ़रत  लेकिन  में  यह  ara

 wet
 करता  हूं  कि  हमारे  शब्दों में  ऐसी  भावना  का  प्रदर्शन  ज़रूर  जिस से  मालूम  पड़े

 कि  यदि  चीन हम  पर  हमला  करना  चाहता  add  डिजाइन्स  रखना  चाहता  जित से

 हमारी  इन्टेगरिटी  पर
 खतरा  भ्राता

 तो
 हम  उस  को  बर्दास्त  नहीं  करेंगे

 ।  मुझे  अ्रफ़पोस के साथ के  साथ

 कहना  पड़ता  है  कि  हमारी  नीति  मैं  यह  बात  नहीं  झलकती ।  मैं  एक  के
 बाद  एक  ऐसे  उदाहरण

 पेश  कर
 सकता  as B:

 जिन से  यह  साबित  होगा कि  हिन्दुस्तान  की  तरफ़  से  फोन  की  सरकार  को

 नो  नोट  दिये  गये  उन में  कभी-कभी  तो  प्रोटेस्ट  भो
 जड़ों  किया  गया  है  —fad  ध्यान

 अ्राकषितਂ

 किया गया  है  |  इतनी  बड़ी-बड़ा  बातों  की  तरफ़  fai  ध्यान  मार्का शत  किया  गया  है  ।  हम  यह  भी

 नहीं  कहना  चाहते  कि  श्राप  हमारी  ज़मीन पर  जाती  हमारी  सीमा  का श्रतिक्रगण करते
 स  के

 पीछे
 हम  उस

 के  प्रति  झपना  विरोध  प्रकट  करते  हैं  ।  श्र  ऐसा  क्यों  नहीं  रोता है
 ?

 दो  बातें  हो
 सकती

 मैं  यह  निवेदन
 करना  चाहता  हूं  मैंने  गर्मी

 जो  के  सामने  सुड़क
 बारे

 में  पढ़ा  उस  में  कहीं  प्रोटेस्ट  नहीं है  ।  इतना  कहा  गया  #  के  कि  oe @  सैटल  पैटी
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 फ्रंटियर  |
 कोई शुरू से  ले  कर  ara  तक  इन  नोट्स  इत्यादि  को  पढ़  लेकिन

 कहीं  पता  नहीं  चलेगा कि  हम  प्रोटेस्ट  कर  रहे

 मैं  यह  निवेदन  कर  रहा  था  कि  हम  उस  भाषा का  प्रयोग न  लेकिन ऐसी  भाषा  का

 प्रयोग  तो  होना  कम  से  कम  ऐसी  भावना  का  प्रदर्शन  तो  होना  जिंस से  प्रकट

 हो  कि  हम  भिरानी तरफ़  से  तैयार  कौर  यही  बात  जिस  की  वजह  से  प्रधान  मंत्री  महोदय

 ने  इस  dag को  विश्वास में  नहीं  इस  देश
 को  विश्वास में  नहीं  लिया  ।  यहां  पर  प्रश्न

 पूछे  जाते रहे झ्ौर  उन  का  टालू  जवाब  देते रहे  ौर  यह  कहा  जाता  रहा  कि  ऐसी  कोई  बात  नहीं

 ग्रोवर जब  मालम  हुआ  कि  aa  मामला  कंट्रोल  से  बाहर  होता  जा  रहा  तो  मजबूर

 हो  कर  उन  को  इस  ह्वाइट पेपर  को  हमारे  सामने रखना  पड़ा  है  ।  में  कहना  चाहता हूं
 कि  यह

 बहुत  ही  a<-faedarcar  बात  बहुत  ही  श्रनुत्तरदायित्वपूर्ण  बात  जिस  को  सम्भवतः

 हमारे  वाली  पीढ़ियां  बर्दाश्त  नहीं  करेंगी  यदि  कोई  ऐसी  बात  होती  जो

 लाई  के  आखिर  के  पत्र  से  प्रकट  होती  हैं  ।

 मेरे  श्री  ने  फ़रमाया  कि  चार-एन-लाई  के  लैटर  के  wt  के  बाद

 शिद्दत  के
 बात-चीत

 के
 लिये  दरवाज़ा  बिल्कुल  खुल  जाता  है--सब  मामला  तय

 जायगा ।  हम  भी  बात-चीत के  द्वारा  मामले को  तय  करना  चाहते  हैं  ।  हम  भी  शान्ति  रखना

 चाहते हैं  ।  mat महावीर  कौर  महात्मा गांधी  का  देश  शान्ति  नहीं  तो  कौन

 सा  देश  शान्ति  चाह  सकता है  ?  हमारे  देश  में  एक  छोटा  सा हमारे  सामने  उदाहरण  हैं  |

 पाकेट  है  गोशा  लेकिन  हम  ने  गोशा  को  मिलिटरी  से  फतह  करने  कीਂ  कोशिश  नहीं

 उस  को  Yaad!  लेने  की  कोशिश  नहीं की  ।  हमारी तो  परम्परा  ही  यही  रही  है  कौर  अब

 भी  हम  शान्ति  भ्रातियां  करना  चाहते हैं  ।  हम  शान्ति  की  नीति  पर  सिर्फ़  इसलिये  नहीं  चलना

 चाहते  कि  हिन्दुस्तान के  प्रधान  मंत्री  और  श्री  चार-एन-लाई  ने  किन्हीं  विशेष  कारणों  से  पंचर पल

 की  घोषणा  पर--डिक्लेरेशन  पर--दस्तखत  कर  बल्कि  हम  शान्ति  इस  लिये  चाहते  हैं

 कि  वह  हमारी  परम्परा  इसलिये  हम  शान्ति  कायम  रखना  चाहते  हैं  ।  लेकिन

 चीत  किस  पर  इस  के  बारे  में  चार-एन-लाई  साहब  फरमाते हैं

 राज्य
 क्षेत्र  चीन  के

 किक्यांग  प्रदेश
 के  बराबर  प्रौढ़  €०,००० वर्ग  किलोमीटर

 प्रधान  मंत्री  चीन  ऐसी  1...  सीमा  को  किसी  दबाव वश  के

 स्वीकार  कर  सकता  जिसके  कारण  उसे  अपना  अधिकार खोना  पड़े  पौर

 अपमानित  होना  अपना  राज्य  क्षेत्र  बेच  कर  फिर  इतना  बड़ा

 राज्य  क्षेत्र  | 1

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि
 जब

 इस  तरह  से  पत्रों  को  हम  देखते  हैं  जब  इस  तरह
 उन

 पत्रों  के  पीछे  की  भावना  को  हम  देखते  हैं  कि  तो  सारे  दरवाज़े  खुल  गये  सब  बात  नेगोसिएशन

 से  तय  हो  तो  इसका  मतलब  यह  है  कि  या  तो  इस  पत्र  के  अरथ  को  भ्रमणी तरह  ठीक  तरह से

 समझा नहीं  या  फिर  इस  पत्र  के  are  को  समझने  की  कोई  कोशिका  नहीं  की  गई
 या

 नहीं  की

 ना  रही  है  गौर  जानबूझ  कर  कोशिश  नहीं  की  जा  रही  मैं  समझता  हूं  कि  जो  gad  चीज  वहं

 ज्यादा सही  है  ।  हिन्दुस्तान की  कम्युनिस्ट  पार्टी
 का

 पिछले  दिनों  का  या  पिछले  सालों  का
 जो

 इतिहासਂ  रहा  उससे  सभी  वाकिफ है  ।  राज  श्री  डांगे  ने  भाषण  किया  है  we
 उनसे  इस  सदन  के

 माननीय  सद्स्यों  ने  यह  जानने  की  बार-बार  कोशिश  की  है
 कि

 आखिर  हमारे  हिन्दुस्तान के  जिन

 मार्गों  पर  चीन  ने  कब्जा  कर  लिया  बड़ाहोती  पर  कब्ज़ा  कर  लिया  लौंगजू  पर  कब्जा  किया है

 या  किसी  एक  रोड  पर  कब्जा  कर  लिया  उनके  सम्बन्ध  में  कम्युनिस्ट  पार्टी
 का

 कया  रवैया  है  तो
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 उन्होंने  कह  दिया  कि  वह  इस  राय  से  इत्तिफाक  कर  हैं  कोई  भो  हमला  fray  किस्म  का  बरखा

 वह  नहीं  करेंगे  लेकिन  जिन  पर  हमला  करके  कब्ज़ा  कर  लिया  गया  है  उनसे  उनको  कसे  हटाया

 किस  तरह  से  वह  मामला  तय  किया  जाये  इसके  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया  है  सिवाय  इसके

 कि  बातचीत  की  जाये  ।  में  समझता  हुं  कि  ash  Tia  का  हो  तुष्टीकरण  को  होती

 लौंगजू  के  ashlar  इत्यादि  के  बारे में  राज  चीन  के  प्रति  अपनाई  जा  रही है  ।  यह  कह

 देना  fe  हम  अपने  आफिस पे  को  व  टीं  ले  जायेंगे  बशर्ते  कि  चान  भा  अपने  सैनिकों  को  हटा  ले

 में  समझता  हैं  कि  ठ  क  नहीं  है  क्योंकि  चन  अपने  सैनिक  हटाने  नहीं  जा  रहा  है  ।  इस  वास्ते हमें

 तय  करना  होगा कि  हम  क्या  करें  ।  हीं  कहता भि  श्राप  लड़ाई छेड़  हम  लड़न ेके  काबिल  नहीं

 रा  देश  गरीब  देश  पिछड़ा  हश्र  देश  हमारी  ऑ्राथिक  हालत  कच्छ  हीं  हम  लड़ाई नह

 मोल  ले
 ह ||

 हूँ
 ।  लेकिन

 लड़ाई  हम  न
 करें

 तो
 क्या  हम  बेइज्जती

 बरदाश्त
 करते  जायें

 ?
 हम

 दोस्ती  के  लिए  तैयार  लेकिन  दोस्ती  इस  तरह  से  कायम  नदीं  रह  सकती  है  जिस  तरह  से  कि

 राज  तक  हमने  दोस्ती  कायम  रखने  की  कोशिश  की  है  ।  हर  एक  नोट  में  ऐसी  भाषा  का  प्रयोग

 किया गया  है  freer  पता  चले  fe  हम  किसी  के  wae  हम  किसी के  wars हों  ।  डा०  राम  सभा

 सिह जी  ने  कहा  है  कि
 इस

 सदन
 फु ढ ग्रन्दर  कोई  कुछ  कहता  है  तो

 उस
 पर  एतराज  किया

 जाताਂ

 है  वहां से  ।  हिन्दुस्तान में में  जनतंत्र  लागू  हिन्दुस्तान  में  विवान के  कार्य  होता  उसमें  रहते

 e हुए  हमें  अघिकार  है  कि  हम  अपना  अपना  रिजेंट मेंट  जाहिर  करें

 a  गोकि  दास  :  लेकिन  एसी  प्रदर
 दी  होना  चाहिए  जेसा  कि  बम्बई में  gat  था  तौर

 मारो  इसे  तुंग  के  चित्र  के  साथ  व्यवहार  किया  गया  है  या  जेता  कि  यहां  पर  चीनी  एम्बेसी  में  जा  कर

 किया  गया  है  ।  से  प्रदर्शन  करना  हमारे  लिए  ठीक  नहीं  ह ै।

 श्री  गजराज  सिंह  में  निवेदन  करना  चाहते  हं  कि  हिन्दुस्तान  के  विधि  के  अन्दर  रहते

 जुए  गवर्नमेंट  के  खिलफ  अर  देश  में  या  दुनिया  में  जो  कठिनाइयां  पदा  हो  रहीਂ  उनके  खिलाफ

 रोप  अगर हम हम  प्रदर्शित  करन  चाहते  तो  इक्के  हमें  पुर  प्राधिकार  है  ।  में  मानता हूं  कि  चाइनीज़

 के  सामने  बम्बई  में  जो  प्रदर्शन  हुमा  उसमें  एक  दो  आदमियों  यह  गवाते  मेंट  श्राफ  इंडिया  की

 रिपोर्ट  चाइना  की  रिपोर्ट  चीनी  राष्ट्रपति  मारोगे  तंग  कीਂ  तस्वीर  पर  टोमैटो  रोक

 थो  फेंक  दिये  वह  दो  भ  नीय  कय  नहीं  था  ।  इसको संभी  मानते  हैं  ।  सोशलिस्ट पार्टी  की  कौर  से  कहा

 गया  कि  हम  इसको  एप्रूव  नहीं  करत  हैं  ।  यह  बात  दूसरी  है  ।  लेकिन  देखने  वाली  बात  यह  है  कि

 एक  दूसरे  देश  की  सरकार  की  तरफ  से  किस  प्रकार  कीਂ  भाषा  को  प्रयोग  किया  नाता  किस  प्रकार

 से  विरोध  प्रकट  किया  जाता  है  ।  यह  कहा  जाता है  कि  इस  तरह  की  बात  अगर  होती  है  तो  इसको

 थीं  मानते  हैं  और  गरे  श्राप  भीਂ  नहीं  मानते  हैं  तो  एक  साल  Thy  दो  साल  दसਂ  साल  नहीं

 सौ  साल  तक  इसको  झपके  सामने  रखते  जायेंगे  र  रुकेंगे  नहीं  ।

 ्रो  बर्मन  पीठासीन

 हिन्दुस्तान  की  सरकार  की  तरफ  से  इसका  जो  उत्तर  दिया  जाता  उसको  भी  श्राप

 सुन  जो  एक्स-्लेनेशन  दिया  जाता  उसको  सुन  लीजिये  ।  हिन्दुस्तान  की  तरफ से  उसकी

 इस  तरह  से  व्याख्या  की  जाती  हैं  कि  मझे  अफसोस  के  साथ  कहना  है  कि  हमें  दक  होने  लगता

 है  कि  राज  भी  हम  प्राज्ञा दी  में  रह  रहे  है  या  नहीं  रह  रहे  हैं  उन  इलाकों  के  ऊपर  चान  सरकार

 को  सौय रेन टी  को  हम  मान  रहे  है  ?  हमारी  तरफ से  ३०  अप्रैल  LENE  को  नोट  भेजा  गया

 बिल्कुल  इरेलेवेंट  मलूम  पड़ता  है  श्र  भ्रमर  वह  भेजा  न  भी  जाता  तो  भी  मैं  समझता  हुं  कि  कोई

 दिक्कत न  होतो  ।
 उसमें  कहा

 गया
 है  कि  भारत  सरकार  यह  स्पष्ट

 कर  देना  चाहती  है  कि  बम्बई  में

 जुलूस  समाजवादी  दल  ढारा  निकालो
 गया

 जो  हाल  में  प्रजा समाजवादी  दर्ज  से  अलग  हो

 ग्या  था  |]  ह्
 |
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 || ७ ईल  worry

 बे  तो  हमारे  भोपाल  के  झगड़े हैं  ।
 आगे  कहा  गया  है

 कि
 यहां

 दल
 कुछ  गेर  जिम्मेदार  लोगों

 का  समूह  है  जिनका  देश  में  कोई  महत्व  नहीं  है  ।
 वास्तव

 में
 इस

 दल
 का  कायें

 क्रम
 ऐसे

 कायें  करना  ही

 दै  जिलें
 सरकार  श्रपत्तिज॑नर्क

 समझती  है
 ।

 मैं  पूछ॑ना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  क्यों  इस  तरह  की  बातें  दूसरों  के  सामने

 कहते  ?  चह  भ्रमर  प्लेटफार्म  पर  कर  इन  बातों  को  देश  में  तो  मझे  इस  पर  कोई  एतराज

 नहीं  होगा  ।  वह  कह  संकते  हैं  कि  ये  इरिस्पांसिबल  लेकिन  उनके  ह  कहने  से  कोई  इरिस्पांसिवल

 नदीं हो  जाता  है  ।  उनके  कहने  के  मुताबिक वे  इ  रिस्पॉसिबल  लेकिन  फिर  भ  उस  पार्टी  के  ताज

 इंस  सदन  में  दस  aaa  बेठ  हुए हूं  ।  में  नदीं  कहता  कि  यह  कोई  बहुत  संख्या  यह  बहुते

 बड़ी  संख्या नहीं  है  ।  में  तो  उस  तरीके  पर  एतराज  करता  जो  तरीका  अपनाया गया  है  ।  कया

 हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  या  फारेन  मिनिस्ट्री  के  लिए  यह  उचित  था  कि  देश  के  भ्रन्दर  जो  कुछ  हो

 रहा  है  एक  पार्टी  के  सम्बन्ध  में  उसको  विदेशों  में  जा  कर  किसी  सरकार  से
 कहा

 जाये
 कि  ये

 इस
 तरह के  लोग  हैं  प्रौढ़

 उस  तरह  के  लोग  मैं  समझता  हूं  कि  रिस्पॉसिबल बात  नहीं  है  ।  किसी  बात

 को  कहने  क  कोई  होता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  ये  सब  चीजें  ज़ाहिर  करती  हैं  कि  भाप  जो

 पालिसी  अपना  रहे  हं  वह  अंपीज्मंट  की  पालिसी  तुष्टीकरण  को  पालिसी  है  ।  चाइनीज  एम्बेसी

 की  तरफ  से  यह  कहा  जाये  कौर  वार  बार  कहा  जाये  कि  रफीगंज  तो  में  चाहता हूं  कि  SAH}

 भाषा को  समझने  की  कशीद  की  जानी  चाहिए  ।  प्रधान  मंत्री  महोदय  की  तरफ  से  कहा  गया है

 कि  चीन  के  जो  लोग  वे  यह  नहीं  समझते  हैं  कि  भ्रंग्रेंजी  भाषा  में  जमा किस  तरह से

 किया  जाये  ।  में  कहना  चाहता  हुं  कि  wa  वे  यह  नहीं  जानते  हैं  तो  हम  से  सीख  संकते  हम  से

 समझने की  कोशिश कर  संकते  हैं  ।  में  चाहता  हुं  कि  उसके  पीछे  जो  उसको  समझने  की

 कोशिश की  जाये  ।  एक  बार  नहीं  बार  बार  नोटों  में  इस  तरह की  भाषा का  प्रयोग  किया  गया है  ।

 १६  मई  के  नोट  में  कहा  गया  है  कि  कुछ  बदमाश लोगों  को  चीनी  दूतावास के  सामने  उपद्रव  करने

 गया  जिन्होंने  चीन  राज्य  के  प्रधान  तके  को  maar  किया  ।

 हमारी  तरफ  से  fete  पेश  किया  जाता  है  ।  में  मानता  हुं  कि  रिप्लेस  जाना  चाहिए  था

 लेकिन  उसके  बाद  भी  चीन  रुक  नहीं  रहा  लगातार  कहता  जा  रहा है  कि  राफ़िया  हैं  वह  ऐसे

 का प्रयोग करे  र  बाद  भी  यहां  से  कुछ  न  कहा  यह  स्पष्ट  बताता  है  कि  हमारी

 थो  नीत  है  वह  तुष्टीकरण  की  नीति  रिजमेंट  की  नीति  है  और  इस  नीति  से  देश  का  भला  हो

 मट्टी  सकता  देश  की  इंटेग्रेटी की  अहं  हो  नहीं  सकती  है  ।
 जव  मे  यह  कहता सनानी

 ह
 कि

 यह
 पुष्टी करेगे क क्

 की  पालिसी  है  और  इससे  देश  को  भला  हो  नदीं  सकता  हेम  अपनी  रक्षा  कर  नहीं  संकते  हैं  तो  में

 यह
 नहीं

 कहता
 कि

 हमें  चीन  के  खिलाफ  लड़ाई  छेड़  देनी  चाहिए
 ।

 लड़ाई  की  बाते  मैं
 नः  हीं  कहता  t

 में  इस  बात
 का  समर्थन  करता  हूं  कि  चीन  जैसे  मुल्क  को

 जिसकी
 प्रा बादी  ६५०  मिलियन  यू  ०

 एन
 ०

 ato  में  स्थान  मिलना  चाहिये  और  हमारी  सरकार  ने  इस  दिशा  में  जो  कुछ  किया  वह  सही  किया  है

 उसको  उसका  स्थान  मिलना  चाहिए  बौर  दूरी  बातें  भी  होनी  चाहिए  ।
 पर  क्या  हमें  अपने  बो

 र

 की  tat  नहीं  करती  वहां  पर  हमारे  इलके  में  जो  लोग  झरा  कर  बैठ  गये  क्या  हमें
 उनको

 वहां  से  हटाना  चाहिए  ।  दोनों  प्रधान  मंत्रियों  की  तरफ  से  कहा  गया  था  कि  नेगोसिएशन  सें

 बात  तय  जायेगी

 श्राप  चीन  के  पत्रों  को  देखें  विशेषकर  जो  आखिरी  पत्र  राया  है  उसको  देखें  ।  उनमें
 कभी  भीं

 निश्चित  रूप  से  नहीं  कहा  गया  है  कि  लाइन  को  वे  पूरी  तरह  से  मानते हैं
 |  हो  सकता  है  किं

 १९४  में

 जंग  wera wat & |  हई  है  उससे  परवान  मंत्री  महोदय  को  यह  विश्वास  हो  गया

 हो
 क

 कोई

 बोर  डिस्पयूट  नई टीं  vo  करोड़  वाले  देश  के  प्रधान  मंत्री  से  जिन्होंने  rand
 के  दिनों  में  बहुत
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 कुछ काम  किया  है  कौर  उसको  हम  मानते
 भी

 हम  ने  भी  थोड़ा  बहुत  उन  दिनों  में  काम  किया  हैं

 जितना हम  कर  सकते  हम  न॑  भी  fear  उसको श्राप  छोड़  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  eye

 में  जो  ट्रेड  एग्रीमेंट  gar  था  चीन  के  उस  वच  क्यों  यह  बात  मालूम  नहीं  हो  गई
 कि

 बोर्डर

 डिस्पयूट  क्यों  यह  जानने  की  कोशिश  नहीं  की  गई
 कि

 बोर्डर  डिसप्यूट  हैं
 ।  तिब्बत पर  से  हम  ने

 रानी  सुज़रेनिंटी  को  खत्म  किया  ate  चीन  की  सुज़रेनिटी  को  माना  ।  उस  वक्त  भी  प्रधान  मंत्री

 महोदय  को  तमाम  बातें  मालूम  हो  जानी  चाहिए  राज  प्रधान  मंत्री  महोदय  को  जो  बातें  मालूम

 होती  वे  सभी  तब  मालूम  हो  जानी  चाहिए  थीं  ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  चीन  के  दिमाग  को  पढ़ने

 उसके  दिमाग  को  समझने  में  बुरी  तरह  से  प्रसाद  हुए  हें  उस
 सब

 का  यह  नतीजा है  कि

 हिन्दुस्तान को  खतरा  पदा  हो  रहा  है  ।  नगर  चीन  के  दिमाग को  भारत  ने  भ्रमणी  तरह  से  समझा

 पढ़ा  होता  तो  सम्भव  है  कि  ara  हिन्दुस्तान  पर  यह  खतरा  पदा  न  यह  खतरा  हिन्दुस्तान

 में  नहीं  भ्राता  ।

 पंचशील  की  बात  की  जाती  है  ।  हमारे  प्रघान  मंत्री  को  यह  शब्द  बहुत  प्यारा  हर  व्य  क्ति

 को  यह  शब्द  प्यारा  हो  सकता  है  ।  हम  शान्तिप्रिय लोग  हैं  ate  हम  नदीं  चाहते हैं  कि  कभी  लड़ाई

 हम  करें  ।  लेकिन  यह  कहना  कि  हमें  मलक  में  विश्वास  नहीं  देश  का  शासन  नहीं  चल  सकता

 इस  तरह  से  ड्राप  देश  की  इंटेग्रेटी  को  कायम  नहीं  रख  सकते  हैं  ।  उसके  लिए  हमें  पौर  कुछ  करना

 होगा  ।
 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हम  जो  सो

 रहे  हैं  उससे हम  कग  ।  हमें  चीन  से  साफ़  कहना

 चाहिए  कि  स्टेट्स  यथास्थिति  कायम  रखती  चाहिए  |  हमें  चीन  को  रफियंस नहीं  कहना  हमें

 उनसे  कहना  हैकि  मैकमोहन  लाइन  को  मान  लिया  जाये  और  जिस  इलाके  पर  कब्जा  उसने  कर  लिया

 उसके  बारे  में  हमें  उसे  कहना  है  कि  मेहरबानी  यहां से  हट  हाथ  जोड़ कर  यह  कहना

 यह  प्रार्थना  करनी  है  कि  श्रीमान  श्राप  बोरिया  बिस्तर  उठा  कर  मैकमोहन  लाइन  से  उस  पार  चले

 इस  प्रकार  के  aw  निवेदन  को  वह  नहीं  मानता  शान्तिपुवंक हमारी  बात  को  नहीं

 भानता  तब  फिर  मजबूर  हो  कर  गांधी  जी  के  शिष्य  होते  हुए  गांधी  जी  की  भाषा  में  ही  हमें

 कहना  चाहिए  कि  आक्रमण  होता  है  तो  उस  आक्रमण  से  अपनी  रक्षा  करने  के  weet

 भूमि  से  उनको  निकालने  के  हम  ताकत  का  इस्तेमाल  करने  से  भी  द्चिकिचायेंगे  नहीं  ।  हमें  ताकत

 का  इस्तेमाल  किवी  पर  हमला  करने  के  लिए  नहीं  करना  बल्कि  इसलिए  करना  है  कि  हम  ast

 रक्षा  करना  चाहते  है
 ।  यह  सवाल  केवल  नेफा  का  नहीं  तिब्बत में  जो  कुछ  gat  उसका  नहीं  है

 सिक्किम में  बफर  का  भी  सवाल  हमारे  बीच  से  बफर  खत्म  हो  रहा  नेफा  बहुत

 स्पा वली  पापुलेटिड  उसका  भी  सवाल  पैदा  हो  सकता  है  प्रौर  इस  तरह  से  प्यार  सारी  की  सारी

 जमीन चली  जाती  तब  तो  वे  हमारे  दरवाज़े  पर  ही  प्रा  जाते  हैं  कौर  किसी  भी  वक्त  हम  को  बिल्कुल

 खत्म  किया  जा  सकता  है  ।  इस  चीज़  को  हमें  देखना  चाहिए  ।

 म  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  से  निवेदन  करना  चाहता हं  कि  सोशलिस्ट पार्टी  के  सम्बन्ध  में

 आपकी  कुछ  भी  राय  हो  भ्र  हम  में  में  कोई  व्यक्तिगत दुश्मनी  है  तो  बह
 शौर

 प्लेटफार्म  पर  हमें  गाली  @——saTet  गाली  देने  की  आदत  नहीं  गलत  काम  किसी  से  हो
 जाये

 सो  हम  उसके  लिए  fete पेश  लेकिन  दूसरे  देश  से  ऐसी  बाते  मत  दूसरे  देशों  से

 ऐसी  बातें  मत  कीजिये  are  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  अपनी  भ्रांत  से  यह  बात  नहीं  की  है

 फारेन  मिनिस्ट्री है  ate  उसमें  जो  इस  तरह  के  श्राफिशल्स  बेठ  हुए  हैं  जोकि  इस  तरह  का  काम
 सो  उसके  लिए  में  कहना  चाहता  हं  कि  फारेन  एफेयर्स  मिनिस्ट्री  को  हमें  श्रोवरहाल  करना  पड़गा  |

 यर  हमें  हिन्दुस्तान  की  रक्षा  करनी  है  तो  ऐसे  लोगों  से  हिन्दुस्तान  की  रक्षा  नहीं  हों  सकती  जो
 यह

 भी

 eel
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 [at  ब्रज राज

 नहीं  जानते  कि  किस  तरह  की  भाषा  का  प्रयोग  किया  जाना  चाहिए  अपने  नागरिकों  के  लिए  i  वो

 में  निवेदन  करूंगा  कि  स्टेट्स को  मेनटेन  करने  के  लिए  बात  चीत  शुरू  हो  सकती  लेकिन  यहां  जज

 का  कोई  सवाल  नहों  ।

 Regen a0 i Fi  a

 के  प्रवान  मंत्री  इस  देश  की  एक  एक  इंच  भूमि  के  मालिक  नहीं

 हूं  ।  प्रत्येक  नागरिक
 यहां

 के  मालिक  है  ।  किसी  एक व्यक्ति  को  ag  कहने  का  अविकार  है

 कि  हम  आरबिट्रेशन  करने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  कौन  श्रारधिट्रेशन  कर  सकता  है  ?  अराज  दुनियां  में

 सब  एक  दूसरे  से  अलग  बटे  हुए हैं  ।  कोई  भी  इस  तरह  के  लोग  नहीं हैं  जो  न्याय  की  बात  करतें

 कशमीर  का  झगड़ा  ही  हम  देखते  हं  ।  हम यू  ०  Uso  प्रो०  में  जा  कर  देख  चके  फि  कुछ

 वहां  होता  नहीं  है  ।  हम  श्रारबरिट्रेशन के  जिये  भेज  कर  किस  तरह  से  इस  मसले  को  हल  कर  सकतें

 इसलिए  ग्रा रजि ट्रेशन  की  यहां  पर  कोई  बात  नहों  होनी  चाहियें  ।  स्टेट्स  को  मेनटेन  करने  के  लिए

 बात  हो  सकती  है  जोर  बात  बोत  कर  के  मसले  को  तय  फिया  जा  सकता  है  ।  लेकिन  बात  चीत  तभी

 हो  सकती  है  जब  कि  चीत  मेकोन हन  लाइन  से  हट  कर  पीछे  जाय  ।  मं  कहता  चाहता  हुं  ,  हिन्दुस्तान

 के  प्रधान  मंत्री  ने  भी  कि  चाऊ  एन  लाई  साहब  फरमाते  हैं  कि  मेँ  मोहन  लाइन  नाम  ग्रन्थि  नहीं

 यह  नाम  बरच्छा  नहीं  है  तो  गांधी  लाइन  नाम  रखिये  इस  का  aa  चाइना को  विश्वास

 हो  गांधी  पर  ।  झर  अगर  गांधो  पर  भी  विश्वास  नहीं  है  तो  पंचशील  लाइन  बनाइयें  ।  दोनों  जिस

 पर  विश्वास  उस  पर  चलें  ।  लेकिन  शायद  चीन  इस  को  करने  के  लिए  तैयार नहीं  होगा  ।  इस

 लिए  मं  अन्त  में  fsiz4  कहूंगा  कि  राज  देश  को  बहुत  खतरा  पैदा  हो  रहा  है  ।  हमें  कोई  ऐसी

 बात  नहीं  करनी  चाहिए  जिस  से  वार  साइकोसिस  पैदा  लड़ाई  का  वातावरण  लेकिन  में

 यह  भी  कहना  चाहता  ह  कि  ग्राम  हमें  देश  की  इंटेप्रिटी  की  रक्षा  करनी  है  तो  मुल्क  के  हमें  यह

 जताना  पड़ेगा  पने  नागरिकों  को  कि  अगर  इस  वक्त  देश  सें  कोई  खतरा  पैदा  होता  है  तो  उसे  के

 लिए  देश  की  देश  के  कोटि  कोटि  व्यक्ति  तैयार  रहें  ।  ग्राम  हम  ने  हिन्दुस्तान  की  श्राजादी  ली

 है  तो  हम  सब  देश  की  रक्षा  भी  करेंगे  ।  अगर  आपस  में  मतभेद  भी  हों तो  भी  जहां  तक  देश  की  रक्षा

 का  सवाल  हम  एक  व्यक्ति  की  तरह  खड़े  हू  ।  किसी  मी  व्यक्ति  चाहे  वह  कहों  से  जाता

 aa  को  हम  बर्दाश्त  नहों  करेंगे  ।  हम  frat  पर  श्रावण  नहीं  करेंगे  क्योंकि  हमारी  शांति  की

 नीति  लेकिन  हम  प्यार  देश  की  एक  इंच  भूमि  भी  किसी  को  लेने  नहीं  देंगे  ।  यही  मेरा  कहना
 है  ।

 fat  मानवेन्द्र  दाह  गढ़वाल  विरोधी दल  के  नेता  ने  ग्रसने  भाषण  के  दौरान  में

 था  कि  कुछ  गांवों  के  क्षेत्रों  के  बारे  में  ही  झगड़ा  है  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  दलाई  लामा  को  भारत

 में  शरण  देने  के  कारण  ही  झगड़ा  शुरू  gat  ।  लेकिन  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  arg
 कि  नेफा  और

 लद्दाख  को  वह  कुछ  गांवों
 का

 समूह
 केसे

 कहते  हैं
 ।  हम  तथ्यों

 और
 प्रथाओं

 को
 प्राकार

 मानते
 ह्

 इतिहास  को  अगर  sare  भी  माना  जाये  तो  हमारा  दावा  ठीक है  ।  सभी  जानते  हैं  कि  १३वें

 दलाई  लामा  ने  सन  2092  में  तिब्बत  को  चीनी  शासन  से  अलग  कर  स्वतंत्र घोषित  किया ।  सन्

 १९१७ में  तिब्बत  अ्रांदोलन  के  दौरान  में  चीनी  तिव्बत  पर  नियंत्रण  न  कर  सके  ।  १९१२  से  लेकर

 28200 TH BT तक  की  अवधि  बहुत  ही  महत्वपूर्ण है  ।  इस  दौरान  में  तिब्बतवालों ने  चीनियों  के
 प्रभुत्व  से

 भ्र पने  प्राय  को  स्वतंत्र  घोषित  किया  ।  तब  से  लेकर  ReXo  तक  तिब्बत  स्वतंत्र  रहा  ।  PERO-UN

 में  चीन  ने  तिब्बत  पर  श्रावण  किया  ।  इस  arma  को  वहू  आन्दोलनਂ  के  नाम  पुकारते

 2eus H ser म  उन्होंने  भारत  सरकार  से  भी  कहा  कि  वह  इस  आ्रान्दोलन को  मान्यता  प्रदान  करे  ।

 अर  frat  में  चीत  के  प्रभुत्व  को  स्वीकार  करे  ।  लेकिन  प्रश्न  यह  उठता  है  कि  तिब्बत  चीन

 का  कवि एक  भाग  तो  उन्होंने  एक  तीसरे  दल  भारत से  इसकी  मान्यता देन  क  लिए
 क्यों

 कहा
 ॥

 इसका  Ly

 तो

 यह  हुमा

 कि

 तिब्बत

 कौन

 का

 et

 vel er सर

 मल  अंग्रेजी में
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 शिमला  सम्मेलन  जिस  में  मैकमोहन  लाइन  को  सीमा  निर्धारित  किया  गया  चीनी  सरकार

 के  प्रतिनिधि  की  स्थिति  एक  प्र  कार  से  व्यर्थ  थी  ।  उस  सीमा  को  तिब्बत  सरकार  के  प्रतिनिधि  ने

 स्वीकार  किया  था  ।  मैकमोहन  लाइन  वह  लाइन  नहीं  थी  जिसका  दावा  चीनी  करते  थे  ।  नेफा

 भारत  का  त्याग  था  ।  यही  बात  कौर  मध्य  हिमालियन  क्षेत्र  की  थी

 इस  प्रकार  यही  बात  भूटान  के  साथ  भी  है  ।  क्योंकि  चीनी  जिस  भाग  का  दावा कर  र

 वह  भी  मैकमोहन  लाइन  के  दक्षिण  में  है  ।  faaay  सीमा  के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  बता  चुके  हैं  कि

 2580.0  में
 aia

 चीनी  समझौते
 पर  हस्ताक्षर  हुए  थे  जिस  पर  चीन  तथा  भारत  सरकार  दोनों  ने  ही

 हस्ताक्षर  किये  थे  उस  SEY  में  दोनों  ने  सशक्त  रूप से  सीमा  निर्धारित  की  ।  ऐसी

 स्थिति  में  झगड़े  का  कया  कारण  हो  सकता  है  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  are  ।  जिसके

 बारे  में  कि  ara  चीनी  लोग  झगड़ा  कर  रहे  हैँ  यह  काश्मीर का  ही  अंग  था

 a  ह्मालियन  क्षेत्र  में  झगड़ा  कुछ  गांवों  तका  चरागाहों  के  बारे  में  है  ।  लेकिन  हम

 Waad  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  स्पष्ट  कह  दिया  है  कि  इस  भूमि  का  एक  इंच  भी  वह  किसी  दूसरे  को

 नहों  देंगे  |  नगर  प्रधान  मंत्री  ने  यह  बात  नहीं  कही  होती  तो  कुछ  निहित  व्यक्ति  इस  पर  अपना

 अधिकार  कर  लेते  ।  4

 सीमा के  बारे  में  मेरे  कुछ  सुझाव हूँ  जो  प्रधान  मंत्री  के  विचार  प्रस्तुत  करना  चाहता  हुं  ।

 बात  तो  यह  है  कि  सीमान्त पर  जितनी  भी  चौकियां हैं  उनको  तुरन्त  ही  प्रतिरक्षा बलों  में  बदल

 देना  चाहिए  ।  सीमा  को  सारी  पुलिस  को  भी  प्रतिरक्षा  बल  में  बदल  देना  चाहिए  |  इस  में  कौर

 समय  बरबाद  करने  की  श्रावव्यकता  नहीं  है  |

 सीमा  की  चौकियां  गर्मियों  में  तो  wat  स्थानों  पर  रहती  है  लेकिन  जाड़ों  में  व  काफ़ी  पीछे हट

 ती हैं  मेरा  निवेदन है  कि  ये  चौकियां  पूरे वह  अपने  स्थान  पर  हदी  रहें  प्यार  यह

 नहों  है  तो  कम  से  कम  सीमा  के  afar  से  अधिक  निकट  रहें  ।

 तीसरे  सारे  हिमालियन  जिलों को  सीमावर्ती  जिले  घोषित कर  देना  चाहत े।  कौर  उनके

 श्रमिक  विकास  के  लिए  विशेष  ध्यान  देना  चाहिए  ।  इस  क्षेत्र  के  aries  तथा  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी

 के  विकास  के  लिए  एक  समान  नीति  होनी  चाहिए  |

 |  महोदय  पीठासीन

 म्न्तर्राष्ट्रीय स्थिति  के  बारे  में  मूझे  केवल  यही  निवेदन  करना  है  कि  हमें  समय  ate  परिस्थिति

 अन्सार  ही  ज  करना  चाहिए  |

 श्री  डांगे  ने  थ्  भाषण  में  चीनी  प्रधान  मंत्री  के  उस  पत्र का श्री  कासलीवाल
 )

 जो  €  ato  को  मिला  था  उल्लेख  किया  है  ्र  कहा  है  कि  उस  पत्र  से  अन्य  पहले  पत्रों  से

 तथा  wea  दो-तीन  बातों  से  जिनका  उल्लेख  श्वेतपत्र  में  है  यह  प्रकट  होता  है  कि  इस  बारे  में  शो  निपुण

 समझौता gl  सकता  है

 यह  उत्तर  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  २२  मार्चे  के  पत्र  के  उत्तर  में  है  ।  लेकिन  मां  से
 लेकर

 wa  तक  इन  महीनों  में  बहुत  सी  बातें  हो  गई  हँ
 ।  ७  सितम्बर

 को
 दइवेतपत्र

 सभा  पटल  पर  रखा

 गया  था  ।  उसी  दिन  यह  निश्चय  हुमा  था  कि  श्वेतपत्र पर  सभा  में  चर्चा  हो
 ।  लेकिन

 बड़ा
 गाइ चय

 है  कि  चीनी  दूतावास  ने  स्वयं  उस  पत्र  की  प्रतियां  बहुत  से  संसद्  सदस्यों
 को  भेजीं  ।

 चीनी  प्रधान  मंत्री
 ह ane

 मूल  wast  में

 :239(  1)
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 [ett

 का
 यह  पत्र  आइचयेपूर्ण  है

 ।  इस  पत्र  से
 मुझे  बहुत  प्राप्त  पहुंचा  है

 |  इस  प्रश्न  के  बारे  में  मूलभूत

 मतभेद  का  पता  लगाने  में  उन्हें  छः  महीने  लगे  |  उन्होंने  उन  परिस्थितियों  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  है

 जिनके कारण  उन्हें  प्रधान  मंत्री  का  उत्तर  देने  में  इतने  दिन  लगें  ।  उन्होंने  जिस  भाषा
 का  प्रयोग  किया

 है  वह  खेदजनक है  ।  चीनी  प्रधान  मंत्री  ने  भारत  पर  आक्रमण  करने  का  आरोप  लगाया है
 ।  fae

 का  कोई  भी  देश  यह  नहीं  कह  सकता  कि  भारत  श्रावण  कर  भी  सकता  है  ।  भारत  सदैव  ही  से

 शांतिपूर्ण रहा  है  ।  दूसरे  देशों  ने  ही  आक्रमणकारी नीति  अपनाई  है  हम  ने  नहीं  ।  यहां तक  कि

 aaa  राष्ट्र  संघ  मे  भी  हम  ने  यह  झ्रावाज  उठाई  है  कि  सभी  मामलों  का  शांतिपूर्ण  ढंग  से  हल  हो  ।

 निरस्त्रीकरण  के  मामले  में  भी  भारत  ने  ही  कहा  था
 कि

 शांतिपूर्ण  ढंग  से  मामला  ते  किया  जाय॑
 ।

 चीनी  प्र  धान  मंत्री  ने  प्यार  पत्र  में  कहा  है  कि  वह  शांतिपूर्ण  ढंग  से  समस्या  का  हल  चाहते  हैं
 ।  हम भ

 शांतिपूर्ण  इंग  से  हल  चाहते हैँ  ।  हम  पंचशील  में  विश्वास  करते  हैं  जिसका  उद्देश्य
 भी

 यही  है  ।  हम

 Tada के  सिद्धान्त  दस  रहेंगे ॥

 हमारी  सरकार  श्राभार  की  यात्री  है  कि  बहुत  सी  कठिनाइयों  के  होते  हुए  भी  इस  ने  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  में  चीन  के  प्रवेश  का  प्रश्न  उठाया  ।  पश्चिमी  देशों  के  समाचार  पत्रों  ने  हमारी इस  नीति

 की  अ्रालोचना  की  है  लेकिन  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  यह  मूलभूत  सिद्धान्त है
 ।  किसी

 भी
 बड़े

 देश  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  जाने  से  नहीं  रोका  जा  सकता  |  इस  के  अ्रलावा जब  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 की  बैठक  में  तिब्बत  तथा  चीन  द्वारा  भारतीय  क्षेत्रों  पर  करने  का  प्रइन  उठाया  जायेगा  तो

 भारतीय  क्षेत्रों  पर  आक्रमण  करने  वाला  कह  कर  चीन  की  निन्दा  की  जायेंगी  ।  ara  है  कि  भारतीय

 प्रतिनिधिमंडल  के  नेता  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  समय  देश  के  जनमत  का  प्रतिनिधित्व

 करेंग े।

 लेकिन  श्री  प्रश्न
 यह  उठता

 है  कि  ऐसी  स्थिति  में  जब  कि  दूसरा  देश  शांतिपूर्ण ढंग
 से  समस्या  का

 समाधान  नहीं  करता  तो  किस  प्रकार  उसका  निवारण  शांतिपूर्ण  किया  जा  सकता  है
 ।  उदाहरण के

 लिए  व्  जे  तथा  बड़ह्दोती  का  मामला  ही  लेਂ  लीजिये  ।  शरू  में  चीन  ने  इनकी संयुक्त रूप  से  जांच

 करने  की  बात  कही  थी  लेकिन  बाद  को  ८  RX  को उन्होंनें संगीत  रूप  से  जांच  करने  से

 इन्कार कर  दिया  |  लेकिन  इसका  कारण  तक  पता  नहीं  चला  ।  फिर  वे  किस  प्रकार  हमें  दोषी

 ठहरा  सकते  यही  बात  aia  के  बारे में  भी  है  ।  पहले  उन्होंने  ही  शिकायत  की
 थी  न  कि

 हम  ने
 ।

 उन्होंने  कहा  कि  वहां  भारतीय  सैनिक  टकड़ियां  गई  हैँ  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  तथ्यों  का  उद्घाटन

 करते  हुए  कहा  कि  ऐसी  बात  नहीं  है  ।

 त्रस्त  में  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  हम  शांतिपूर्ण  हल  चाहते  हैं  |

 fat  खाडिलकर  :  ma  चीन  ने  जो  का  प्रबल  सैनिक  था

 प्रवत्तेंक था  शांति  कौर  च  पड़ौसी  के
 मूल  सिद्धान्तों  को  चुनौती  दी  है

 ।
 चींन  से  हम

 ऐसी

 नहीं  भ्ननजाने  में  ही  यह
 aa

 कुछ  हुआ  क्योंकि  श्वेतपत्र  के  प्रकाशित  होने  तक  हम  यह  नहीं  जानते

 थे  कि  सभी  श्रीनिवासन  ate  दिये  गये  वचन  मानों  किसी  रद्दी  कागज़  पर  लिखे  गये  हों  ।
 यह  प्रदान

 मैकमोहन  लाइन  का  नहीं  था  ।  चीन  फिर  से  इस  प्रदान  को  उठाना  चाहता  है
 ।

 उन  की
 चुनौती

 का  ठीक  प्रकार  से  उत्तर  देना  चाहिये  ।

 भारत  की  विदेश  नीति  एक  क्रान्ति  में  से  गुजरा  रही  है  ।  क्योंकि  हमारे  तथाकथित  पड़ोसी

 मित्र  ने  हमें  चुनौती  दी  है  ।  चीन  की  इस  नीति  आज  सारे  fara  में  क्रान्ति  उत्पन्न  कर  दी  है
 ।

 भ्र  यह  क्रान्ति  भी  गम्भीर  स्थिति  की  है  ।
 en  ener ne

 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  चाऊ  एन  लाई  ने  इतिहास  की  बात  कही  है  ।  हम  ने  प्रश्न  से  सत्ता  ली  है  ।  ake  उनसे

 जो  भ्र धि कार  आभार  हमें  मिले  वे  हमारे  हैं  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  विधि  में  किसी  भी  नियम  के  झ्र धीन

 उन्हें  चुनौती  नहीं  दी  जा  सकती  ।  लेकिन  चीन  झाज  हमारे  उन  श्रमिकों  को  निलंबन  हो  कर  चुनौती

 दे  रहा  है  बाप  श्वेतपत्र  देखें  तो  पाप  को  ज्ञात  हो  जायेगा  कि  चीन  हमारे  प्रधान  मंत्री  द्वारा

 सन्  Reur  में  दिये  गये  वचनों  का  उल्लंघन  कर  रहा  है  ।

 चीन  को  fara  निकाय  क्षेत्र  से  अलग  रखा  गया  था  जिन्हों  ने  उसे  इस  क्षेत्र  से  बाहर

 रखा  इस  बात  का  नीतू  किया  कि  वह  बाहरी  व्यक्ति  |  ।  क्योंकि  वह  साम्यवादी  नेतायों  के  हाथ

 का  खिलौना था  ।  हम  चाहते  थे  चीन  इस  बात  का  अनुभव  करे  कि  ग  वह  कोई  ऐसा  कार्य  करता

 है  तो  अन्तर्राष्ट्रीय नियमों  के  ala  जकड़ा  जा  सके  |

 यह  कहा  गया  है  कि  चीन  में  वहां  की  जनता  चीनी  प्रधान  मंत्री  के  पीछे  है  तो  क्या  हम  यहां

 भेड़  बकरियां  हैं  जिन  में  रखना  कुछ
 भी

 नहीं  है
 ।

 हम  ने  दलाई  लामा
 को

 शरण  दी  है  ।  कौर  वह  भी

 संयुक्त  राष्ट्र  चार्टर  के  प्रधान  ;  यह  तो  एक  मानवीय  तकाज़ा  था  ।  इस  से  चीन  को  नाराज  होने

 अथवा  प्रपन  बात  से  पीछे  हटने  का  तो  कोई  कारण  नहीं  था  ।  चीनियों  नें  यही  बात  बर्मा  वालों  के

 साथ  की  ।

 श्वेतपत्र  को  देखने  से  प्रकट  होता  है  कि  हम  ने  सदैव  ही  उन  पर  विश्वास  किया  लेकिन  चीनियों

 ने  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  साथ  धोखा  किया  ।  बातचीत  कर  के  हम  समस्या  का  समाधान  करना  चाहते

 थे  लेकिन  जबर  चीन  ने  इतिहास  मौर  भूगोल  कौ  भुला  कर  यह  दावा  किया  किं  वह  उन  की  सीमा  हमारे

 भारत  के  कुछ  हिमालियन  क्षेत्रों  को  मिला  कर  बनेगी  तो  शांति  की  नीति  बिगड़  गई  ।  श्र  हमारे

 सामने यह  रन  भराया  |  हमारा  तो  यह  कहना  है  कि  पहले  चीन  उन  क्षेत्रों  से  वापस  जायें  जिन  पर  कि

 उस  ने  भ्र धि कार  कर  लिया  है  ।  कहीं  न  कहीं  हमें  कठोरता  से  काम  लेना  होगा  ।  एक  ऐसे  व्यक्ति  के

 साथ  शांति की  नीति  अपनाने से  कोई  लाभ  नहीं  है  जो  सन्  geyy & at से  ही  हमारे  प्रधान  मंत्री  द्वारा

 कही  गई  बातों  को  चुनौती  दे  रहा  हो  ।  हमारे  द्वारा  श्वेतपत्र  के  प्रकाशित  कराने  के  पश्चात्
 उन

 के
 द्वारा  उन  के  प्रधान  मंत्री  का  पत्र  प्रकाशित  करना  एक  राजनैतिक  चाल  है  ।  चीन  में  हमारे  विरुद्ध

 गलत  प्रचार  किया  जा  रहा  है  ।  फिर  ऐसी  स्थिति  में  बातचीत  की  गुंजाइश  कहां  रह  जाती  है  ।

 अगर  हम  चीन  के  साथ  शांति  स्थापित  करना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  प्राकृतिक  सीमा  को

 स्वीकार  करना  चाहिये  ।  यह  सीमा  ब्याज  द्वारा  नहीं  बनाई  गई  थी  ।  यह  तो  हमारे  यहां  आदिकाल  से

 चली  or  रही  है  ।  इस  सीमा  का  उल्लेख  तो  महाभारत  मेघदूत  में  भी  मिलता  है  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  हमारी  नीति  सदैव  ही  शांति  तथा  तटस्थ  रहने  की  रही  है  इस  को  प्रशंसा  न  केवल

 हमारे  यहां  ही  हुई  है  बल्कि  सारे  विश्व  ने  इस  नीति  की  प्रशंसा  की  है
 ।

 इस  नीति  को  बनाये

 रखना  चाहिये  |  यही  हमारे  सामने  महान  कार्य  है  ।  हमारा  प्रधान  मंत्री  में  अट्ट  विश्वास  है  ।  देखिये
 कि  वह  किस  प्रकार  इन  परिस्थितियों  का  सामना  करते  हैं  ।

 श्री  भ  पिल्ले  )
 :  सीमा  विवादों

 का  wea  सचमुच  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण है
 ।

 माननीय  सदस्यों  ने  इस  विषय  पर  विचार  प्रकट  करते  हुए  चिन्ता प्रकट  की  है  |  उन्हें  शायद यह सन्देह यह  सन्देह

 है  कि  हमारी  सरकार  शभ्रावश्यकतानुसार  कार्यवाही
 करने

 का  साहस  नहीं  करेगी  ।  हमें यह

 याद  रखना  चाहियें  कि  art  हमारे  देश  में  श्री  नेहरू  से  बढ़  कर  साहसिक  देशभक्त  कोई  दूसरा

 नहीं  है
 ।

 उन  का  अ्रनुसरण  कर  हम  सब  ने  देश  प्रेम
 की

 ज्योति  जगाई  है
 ।

 एक  प्रशासक का  दृष्टिकोण

 एक  आन्दोलनकारी  से  भिन्न  ही  होता  है  ।  हमें  उन  के  दृष्टिकोण  में  गड़बड़  करने  का  प्रयत्न नहीं  करना

 चाहिये
 |  मेरा  यह  मतलब  नहीं

 कि
 मैं  art

 की

 विकट  परिस्थिति  के  प्रति  जागरूक  परन्तु  हमें

 मूल  अंग्रेजी  में
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 थान

 भयभीत नहीं  होना  चाहिये  ।  हमें  इस  बात  का  पूरा  विश्वास  रखना  चाहिये  कि  रासायन  किये  जाने

 पर  हमारे  देश  की  जनता  अपने  देश
 की

 रक्षा  के  लियें  पीछे  नहीं  रहेगी
 ।

 निस्सन्देह  हम  ने  श्रहिसात्मक

 युद्ध  लड़  कर  स्वतंत्रता  प्राप्त  की  परन्तु  समय  जानें  पर  हम  अपनी  संस्कृति परम्परा  के

 अनुसार  पूरी  शक्ति  से  हिसा  का  उत्तर  हिसा  से  भी  देंगे  ।  हमारा  नेता  डरा  ष  नहीं  वे  तो

 शान्ति  का  वातावरण  बनायें  रखना  चाहते  हैं  ।  प्रत्य  लोगों  शर  राष्ट्रों  के  नेतायों  की  भांति
 उन

 के

 कथन  कौर  कार्य  में  अन्तर  नहीं  पाया  जाता  ।

 हम  प्रधान  मंत्री  के  नेतृत्व  में  चल  रहे  हैं  ।  चीन  के  प्रधान  मंत्री  ने  प्रश्न  पत्रों  में  उन्हें  काफी

 नीचा दिखाने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  केवल  दृष्टिकोण  का  भेद  है  ।  साम्यवादी दल  के  नेता  का  कहना

 है  कि  दलाई  लामा  को  शभ्राश्रय  देने  के  कारण  चीन  नाराज हो  गया  है  ।  साथ  ही  उन्हों  ने  बड़े  अधिकार

 से  यह  बात  कही  है  कि  चीन  भारत  पर  नहीं  करेगा  ।  पता  नहीं  कि  किस  wae  पर  यह

 चीन  का  प्रतिनिधित्व  करते  हुए  उस  की  शोर  से  यह  गारन्टी  दे  रहे  हैं  ।  ये  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  शान्ति  के

 दूत  प्रायः  समयानुसार अपने  सिद्धान्त  बदलते  रहते  हैं  ।  परन्तु  हमारे  सिद्धान्त  अ्रट्ल  झर  इन

 साधारण  बातों  से  हम  ars  सिद्धान्तों  से  विचलित  न  होंगे  ।  सत्य  पर  अ्राधारित  प्रत्येक  बात  ऊंची

 रहती  वह  प्रेरक  स्थान  से  इधर  उधर  नहीं  हो  सकती  |  हम  ने  तो  यह  बात  स्वीकार  की  है

 कि  विभिन्न  विचारधाराश्रों  सहअस्तित्व  सम्भव  परन्तु  हमारे  ये  भाई  हैं  कि  दूसरे
 की

 विचारधारा  को  जीवित  देखना  सहन  ही  नहीं  कर  सकते  |  किसी  न  किसी  पैरों  में  यह  अपना  काम  करते

 रहते  हैं  ।  परन्तु  बड़े  बड़े  खतरों  में  भी  हम  ने  अपनी  स्वतंत्रत  विदेश  नीति  को  नहीं  छोड़ा  है  ।  FEXR

 में  खाद्य  स्थिति  खराब  होते  हुए  भी  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  हम  भूखे  मर  जायेंगे  परन्तु  किसी  राष्ट्र

 की  शर्तें  मान  कर  कोई  सहायता  स्वीकार  नहीं  करेंगे  ।  हमारे  देश  के  लगभग  सभी  दल  इस  नीति

 को  उचित  बता  चुके  हैं  ।  तब  कुछ  लोगों  की  प्रा वाज़  सुनाई  दे  रही  है  कि  हमारी  विदेश  नीति  गलत

 है  ।

 साम्यवादी  मित्र  तो  इस  ताक  में  रहते  हैं  कि  समय  जाने  पर  सरकार  की  आलोचना  की  जाय

 आज  इस  उद्देश्य  के  लिये  उन्हें  की  समस्याਂ  कौर  विदेश  नीति  का  विषय  मिल  गया  है  ।  ये

 स्थिति  का  लाभ  उठाना  चाहते  हैं  ।  ये  लोग  मॉस्को  प्रिया  पेकिंग  से  प्रेरणा  प्राप्त  करते  हैं  ।  उन  के

 परामर्श  से  ही  यह  wet  नीति  निर्धारित  करते  हैं  ।  तिब्बत  को  भ्रमजाल  करने  का  नारा  लगाते  हुए
 ये

 लोग  उसे  गुलाम  बना  रहे  हैं  ।  खैर  हम  तिब्बत  पर  चीन  की  प्रभुसत्ता  को  मान  चुके  हैं  हम  उस
 में  हस्तक्षेप  नहीं  करेंगे  |  दलाई  लामा  को  जो  आश्रय  दिया  गया  है  वह  मानवीय  arate  पर  दिया

 गया  है
 ।

 इस  के  भ्र ति रिक्त  उन  का  हमारा  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  भी  है  कौर  हम  चाहते  हैं  कि  यह  मैत्री

 रहे  ।

 इस  के  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  चीन  ने  लद्दाख  में  से  जो  सड़क  बनाई  यह  भारत

 के  म्रधिकारों का  aaa  है  ।  यह  ठीक  है  कि  यह  रास्ता  छोटा  है  ate  सुविधा  के  लिये  इस  की
 व्यवस्था  जरूरी  थी  |  परन्तु  हमारे  क्षेत्र  में  यदि  कुछ  किया  जाय  तो  हमें  पूछ  कर  किया  जाना  चाहियें  ।

 बिना  पूछे  हमारे  क्षेत्र  में  सड़क  बना  लेना  गलत  है  ।

 हम  प्रधान  मंत्री  के  विचार  का  समर्थन  करते  हैं  ।  हमें  भयभीत  नहीं  होना  चाहिये  |  हमें  अपनी

 जनता को  बताना  चाहिये कि  हमारे  पड़ौसी  देवा  का  व्यवहार ठीक  नहीं है
 ।  वह  als

 बदल  रहा

 है  अतः  हमें  पूरी  तरह  से  सचेत  रहना  चाहिये  ।
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 श्री  कर्णी  सिहजी
 :

 मुझे  ata  पत्र  को  देख  कर  बहुत  दुख  हो  रहा  है  कि  इन

 की  बात  हम  से  इतने  लम्बे  तक  क्यों  छिपाई  गई  |  संसद  को  विश्वास  में  कयों  नहीं

 लिया  गया  |

 सारा  देश  इन  से  चिन्तित  है  ।  ser  यह  है  कि  हम  इस  समस्या  को  कसे  हल

 करें  ।  कुछ  माननीय  मित्रों  ने  सुझाव  दिया  कि  हमें  शक्ति  का  प्रयोग  करना  चाहिये
 ।

 पर  मेरा  कहना

 है  कि  हमें  किसी  दादू  की  शक्ति  को  कभी  भी  कम  नहीं  समझना  चाहिये  ।  चीन  की  जनसंख्या

 बहुत  बड़ी  है  ।  wot  नीति  के  कारण  हमारा  किसी  गुट  या  देवा  के  साथ  गठबन्धन  नहीं  है  ।

 स्पष्ट  है  कि  युद्ध  के  दूसरा  रास्ता  बातचीत  व  समझौते  का  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री

 समझौते  से  समस्या  को  हल  करने  का  प्रयत्न  करते  सफलता  मिलना  न  मिलना  भाग्य  की  बात

 है  ।  यदि  सफलता  न  तो  फिर  हमें  कड़ा  कदम  उठाना  ही  पड़ेगा  ।

 दलाई  लामा  के  मामले  के  बाद  चीन  समझौता  व  बातचीत  करने  के  विचार  में  नहीं  है  ।

 वह  मैकमोहन  लाइन  का  भी  नहीं  मानता  ।  अब  समस्या  यह  है  कि  आखिर  समझौता  किस  आघार

 पर  हो  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  प्रधान  मंत्री  इस  बात  पर  कुछ  प्रकाश  डालेंगे  ।  हमें  एक  बात  ध्यान  में  रखनी

 चाहिये  कि
 यदि

 हमें  चीनियों  को  निकालने  के  लिये  हथियार  उठाने  तो  हमें  वह  गलती  फिर  नहीं

 करनी  चाहियें जो  हम  ने  १९४८  में  पाकिस्तान  के  मामले  में  की  थी  ।  हिन्दी-चीनी  भाई-भाई  के  नारे

 मुझे  कभी  भी  otter  नहीं  करते  थे  क्योंकि  हम  जानते  हैं  कि  चीन  का  कौर  भारत  का  कहां  का  साथ  |

 हम  लोकतंत्रवादी  हैं  प्रौढ़  वह  एकाधिकारवादी  |  यह  एक  बहुत  बड़ी  गलती  होगी  यदि  हम  यह  समझें

 कि  भारत  पौर  चीन  मित्र  बन  सकेंगे  ।

 साम्यवादी  देश  होने  के  नाते  चीन  का  दृष्टिकोण  सभी  बातों  के  प्रति  भिन्न  है
 ।

 हमें  चीन  से

 मित्रता  की  बातें  करते  समय  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  हम  ध्यान  रखें  कि  क्या  वास्तव  में  चीनी  हमारे

 मित्र हो  सकते  हैं  ?  चीन  केवल  fers  सहानुभूति  ही  प्रकट  करता  है  कौर  वह  भी  तभी  तक  जब

 तक  कि  बात  उन  के  हित  की  हो  ।

 चीन  ने  लद्दाख  में  सड़क  बना  ली  है  ।  मुझे  भ्राइचय  है  कि  हमारी  सरकार  को  बहुत  समय  तक

 इस  बात  का  पता  भी  नहीं  था  ।  चीन  पर  हम  विश्वास  नहीं  कर  सकते  ।  जब  पंचशील  की  बात  चीन

 ने  मानी  थी  तो  हमें  प्रगति  सीमा  भी  निर्धारित  कर  लेनी  चाहिये  थी  ।  हम  ने  कभी  भी  नहीं  सोचा

 था  कि
 चीन  हमारी  सीमा  पर  इस  प्रकार  आक्रमण  करेगा  ।

 मैं
 प्रधान  मंत्री की  इस  बात  से  सहमत

 हूं  कि  हमें  गुटबन्दी की  नीति  नहीं  अ्रपनानी  चाहिये  पर  हमारे  लिये  यह
 भी

 अवश्यक  है
 कि

 हम  कुछ

 लोक  iain
 देशों

 को  अपना  मित्र  बना  वर्ना  बिल्कुल  अकेले  रह  जायेंगे  ।

 इस  समय  सरकार  को  अपना  मार्ग  निश्चित  करना  है  ।  यदि  श्राप  चीन  से  समझौता

 तो  चीन  इसे  हमारी  कमजोरी  समझेगा
 ।

 में  समझता  हुं  कि  भारत  को  हथियार  उठाने  की  आवश्यकता

 नहीं  पड़ेगी  पर  यदि  आवश्यकता  पड़े
 तो

 हमें  अपनी  सेना  को  तथा  जवानों  को  पूर्ण  प्रोत्साहन  देना

 चाहिए  ।  यह  अ्रावइ्यक  है  कि  हम  इस  आक्रमण  को  हटायें  |

 taht  जोखिम  आल्वा
 :  हम  जो  कुछ  भी  यहां  कहते  हैं  वह  बात  सार  संसार  के

 सामने  जाती  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  हमें  परा मद् यं  दिया  है  कि  हमें  शान्ति  के  रास्ते  पर  शिरडी  रहना

 पर  हमारे  सामने  एक  गंभीर  समस्या है  ।  क्या  पंचशील  का  भंग  नहीं  सुग्रा  चीन

 मूल  Watt ~  में
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 जोखिम

 से  हमारे  २,०००  वर्ष
 पुराने  संबंध  है

 ।  कया  वे  इस  समय  भंग  नहीं  हो  गये  हैं  ।  क्या  हमारी

 दोस्ती  सुरक्षित  है  ?  हम  जो  कुछ  वे  बातें  ऐसी  नहीं  कि  हमारी  दोस्ती  में  उनसे  बांधा  पेंदा

 पर  सवाल  यह  है  कि  प्राचीन  इस  समस्या  का  हल  क्या  युद्ध  हम  लोग  चाहते  नहीं
 ।

 मुझे  श्रारचयं  है  कि  मेरे  मित्र  डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  यह  बात  कैसे  कह  दी  कि  हमें  उस  क्षेत्र  को

 बम  से  उड़ा  देना  चाहिए  ।

 रोम  सुभग  सिंह
 :

 जेसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने
 उस

 दिन  बताया
 था

 कि  हम  वहां  तक
 झपने  सैनिक  नहीं  पहुंचा  सकते  ।  ऐसी  स्थिति  में  मेरा  यहीਂ  कहना  है  कि  वहां  बम  चला  कर  चीनियों

 को  fern  दिया  जायें  ।

 श्री  जोखिम  ग्रामीण  माननीय  मित्र  को  मालूम  होना  चाहिए
 कि

 बम  बारी  कोई  झ्रासान
 बात  नहीं है  ।  इससे  बड़ीਂ  बरबादी  होगी  ।  हमें  इस  प्रकार  की  कोई  कायें  वाही  नहीं  करनी  चाहिए  |

 हमें  बातचीत  या  समझौते  से  मामले  को  तय  करना  चाहिए  पर  साथ  ही  हमें  प्रगति  स्थिति  को  संभाले

 रखना  चाहिए
 ।

 हम  नहीं  चाहते  कि  भारत
 व

 चीन
 के

 संबंध  वेसे  ही  हों  जाये  जेसे
 चीन

 व
 जापान

 के  हो  गये  हैं  ।

 हम  अपनी  शक्ति  जानते  हैं  ।  भारत  एक  बहादुर  देश  रहा  है  ।  फिर भी  हमें कोई  ऐसी

 बात  नहीं  कहनी  व  करनी  चाहिए  जिससे  पंचशील  का  उल्लंघन  हो  |

 मेरे  मित्र  श्री  मसानी  ने  कहा  कि  हमारी  विदेशी  नीति  में  परिवर्तन  होना  चाहिए  ।  हमारे

 प्रधान  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  बदला  जाना  चाहिए  ।  में  उनकी  बात  से  सहमत  नहीं हूं
 ।

 चीनियों  को  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  यदि  ag  इस  तरह  की  बातें  तो  हम  भी  सीटों

 के
 सदस्य  बन  संकते  हैं  ।

 सारा  संसार  चाहता  है  कि  हम  किसी  गुट  में-पूर्वी  या  afeadlt—atertac  हो  जायें  ।  पर

 हम  भ्र पनी  पुरानी  नीति  पर  अडिग  है  ।  राज  हम  चीन  के  आक्रमण  के  संबंध  में  बहुत  चिन्तित  हैं  ।

 चीन  किस  शक्ति  के  पीछे  यह  सब  कर  रहा  में  नहीं  समझता |

 दलाई  लामा  की  हम  सब  इज्जत  करते  हें  पर  हम  उन्हें  ग्रसने  किसी  भिन्न  देश  के  विरुद्ध  कोई

 काम  करने  की  भारत  में  नहीं दे  सकते  ।  चीन  ने  राज  हमारी  सीमा  में

 करके  अपने  को  आक्रमक  बना  लिया  है  |

 ara  हमें  बड़ी  गंभीरता व  सोचविचार के  बाद  निर्णय  करना  है  ।  जल्दबाजी  में  कोई

 कदम  उठाना  ठीक  नहीं  है  ।

 महोदय  :  प्रधान  मंत्री  समय  सीमित  होनें  के  में  सभी  दलों  के  माननीय

 ः :दस्यों  को  बोलने  का  प्रचार  नहीं  दे  पाया  ।

 महेन्द्र  प्रताप  :  मुझे  बड़ी  महत्वपूर्ण  बातें  कहनी  थीं
 ।

 लेकिन  मुझे

 बोलने  कां  wart  नहीं  दिया  गया  |  इसलिये  में  सभा  से  उठकर  जा  रहा  हूं  ।

 श्री  वाजपेयी
 :

 में  ने  एक  स्थानापन्नਂ  प्रस्ताव  की  सुचना  दी  है
 ।  सरकार ने  मेरे  सुझाव

 पर  ही  श्वेतपत्र  रखा है  ।  इसलिये  मुझे  बोलने  का  अवसर
 न

 देना  aaa  है
 ।

 में  भी
 सभा  से

 उठकर जा  रहा  हूं  ।

 इसके  ्य
 राजा

 age  प्रताप
 शौर  श्री  बाजपेयी  सभा  सें  बाहर  चले

 लीगा
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :  इस  बहस  के  दौरान

 में  बहुत  सारी  बातें  कही  गई  उनमें से  कई  के  बारे  में  में  कुछ  कहना  भी  चाहता  हूं
 ।  लेकिन

 में  समझता  हूं  कि  अच्छा  यहीं  रहेगा  कि  में  उन  सब  के  ब्यौरे  में  अपने  आपको  न

 पूरी  बहस  के  दौरान  में  उठी  कुछ  war  चीज़ों  पर  ही  सारा  जोर  दूं  ।

 चीन
 के

 प्रधान  मंत्री
 श्री  चाऊ  एन  लाई ने  मेरे  पास

 सब
 से  हाल  में

 जो
 पत्र  भेजा

 उसमें

 कई  बातें  उठाई  गई  कई  सवाल  उठायें  गये  हैं  |  जाहिर  है  कि  उन  सभी  पर  पुरी  तौर
 से  सोचने

 विचारने  के  बाद  ही  उनका  जवाब  दिया  जल्दबाजी  नहीं  की  जायेगी  ।  तभी  उन  बातों

 पर  गौर  किया  जा  रहा  में  इस  बहस  में  उस  पत्र  को  शामिल  नहीं  करना  चाहता  ।  एक  तो

 इसलिये  कि  हमें  श्री  are  एन  लाई  से  जो  जो  बातें  कहनी  उनके  बारे  में  सभा  को  विश्वास  दिलाने

 की  जरूरत  वह  तो  सहमत  हैं  ही  ।  दूसरे  यह  भी  है  कि  उनको  यहां  लेने  से  में  उनके  ब्यौरे

 में  ही  उलझकर  रम  जाऊंगा  |

 मै  सब  से  पहले  तों  श्री  कर्गी  सिह  जी  द्वारा  कही  गई  बात  का  जिक्र  करना  चाहता हूं
 ।  उन्होंने

 एक  ऐसा  सवाल  उठाया  है  जिस  पर  गौर  करने  की  जरूरत  उन्होंने  कहा  है  कि  उनकी  राय  में

 उन्हीं  लोगों  के  साथ  पंचशील  का  समझौता  होना  चाहिये  जो  उनके  साथ  सहमत  हों  ।  मुझे  तो  यह

 एक  बड़ी  अजीब  सी  बात  लगती  है  कि  में  तभी  तक  सहनशील  बनने  में  यकीन  करता  जब  तक  कि

 ATT  हमारे  साथ  सहमत हों  ।  जरगर  सहमत  नहीं  तो  में  श्राप  का  सिर  तोड़  दूंगा  |

 सहनशीलता  ग्रोवर  सहनशील  बनने  का  उनका  यही  नजरिया  है  ।  उनकी  पंचशील  की  यही  समझ

 है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  नें  कहा  है  :  ५ पने  ही  पैरों  पर  खड़ा  होना  चाहिये  ।”  कुछ

 अन्य  माननीय  सदस्यों  नें  कहा  दूसरों  से  मदद  लेनी  चाहिये  ।
 ”

 ऐसी  बातें  कहने  वाले  लोग

 जोश-खरोश  भरी  चाहे  जितनी  भी  बातें  लेकिन  असल  में  भ्रमर  से  बड़े  कम  हौसले

 वाले  प्रो  जरा-जरा  सी  बात  पर  खतरे  से  डर  जाने  वाले  लोग  ही  मालूम  पड़ते  हें  एक

 एक  देश  इस  ढंग  से  अपने  सामने  वाले  खतरे  चुनौती  का  सामना  नहीं  किया  |

 वह  चारों  तरफ़  यह  नहीं  देखता  कि  कोई  दूसरा  उसकी  मदद  कर  सकता है  ।
 अगर

 खुद  ही  उस  खतर  और  उस  चुनौती  का  सामना  करने  लायक  नहीं  तो  फिर  दूसरा  म्रापकी

 मदद  कर  सकता  है  ?  हमें  यह  बात  बिल्कुल  साफ़-साफ़  समझ  लेनी  चाहिये  कि  में  भारत  के  प्रधान

 मंत्री  की  हैसियत  कौर  मेरी  सरकार  दोनों  ही  इस  बात  पर  दृढ़  हे ंकि  हम  किसी  भी  गुट  में  शामिल

 न  होने  की  अपनी  नीति  नहीं  छोड़ेंगे  ।  हम  अपनी  नीति  पर  जमे  रहेंगे  ।  लोग  जो  भी  चाहें

 पर  हम  झ्र पनी  नीति  पर  अटल  यह  का  यह  उसूल  एक  ऐसी  सचाई  है

 जिससे  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  |  सचाई  तो  अ्रपनी  जगह  हमारे  उससे  सहमत

 उसकी  बिना  पर  अ्रपनी  नीति  या  चीन  के  उससे  सहमत  न  होने  वहू  सचाई तो  नहीं  मिटती
 ।

 उसे  कोई  भी  ग़लत  साबित  नहीं  कर  सकता  ।  नगर  कोई  झूठ  तो  श्राप  उसका  सिर  तोड़  देने

 की  बात  वह  तो  एक  दूसरी  ही  बात  है  ।  लेकिन  क्या  श्राप  यह  भी  कहना  चाहेंगे  कि

 शादी  झूठ  बोलता  इसलिये  श्राप  भी  सच
 न

 बोलिये
 1.0  इसे  मानते  हें  ?

 ग्राम  दोपहर
 को

 यहां
 जो

 बातें  कहीं  गई  उनमें  से  कुछ  तो  बड़ी  अजीबोगरीब  थीं  ।  में

 जानता  हूं
 कि

 यह  गुस्सा  दिलाने  वाली  बात  जरूर है  ।  में  इस  जोश  ate  इस  भावना  को
 भी

 बिल्कुल  ठीक  समझता  हूं  कि  भारत  की  भारत  के  झ्रात्म-सम्मान  और  भारत  की  एकता  पर

 किसी  को  एक  उंगली  तक  नहीं  उठाने  देनी  चाहिये  ।  बिल्कुल सही  बात  है  ।  लेकिन  डा०

 ee
 राम  सुभग  सिंह  ने  इसी  सिलसिले  में  पहाड़ी  इलाक़ों  शर  वहां  के  बाशिंदों  पर

 बम
 बरसाने  की

 अंग्रेजी  में  e
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 श्री  जवाहरलाल

 जो  बात  कही  वह  wars  बड़ी  अजीबोगरीब है  ।  उससे  पता  है  कि  उन्हें  अपने

 ऊपर  बिल्कुल  भी  काबू  नहीं  रह  गया  है  ।  वह  न  बमबारी  को  समझते  न  पहाड़ों  न  इन्सानों

 को  श्र  न  दूसरी  किसी  भी  चीज  को  इससे  fan  यही  जाहिर  होता  है  वह  भ्र पना  सन्तुलन  खो
 an  नये «

 बेठ  गुस्से  प्रौर  जोश  से  प्यार  पर  काबू  बेठ  कौर  अगर  यह  देश  संकट  के  दिनों  में  इसी

 तरह  गुस्से  से  काम  करने  तो  फिर  वह  संकट  का  मुकाबला  कसे  करेगा  ।  क्या  यह  संसद् इसी

 ढंग  से  काम  करेगी ?  अगर  ऐसे  कुछ  सुझाव  मान  लिये  तो  फिर  पता  नहीं  हमारा  क्या  होगा
 |

 mt  सभी  लोग  एक  दूसरे  का  सिर  तोड़ने  पर  श्राम दा  हो  तो  फिर  देश  की  क्या  हालत  हो

 जायेंगी ?  और  कया  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  हमारे  की  एक  इंच  ज़मीन  भी  नहीं  जाने

 at  जायेगी  ।  ऐसी  जोशीली  बातों  में  कोई  भी  सार  नहीं  ।  यह  तो  बिल्कुल  ठीक  है  कि  प्यार  कोई

 लड़कर  या  किसी  दबाव  से  चाहे  तो  हमारे  देश  की  एक  आधे  इंच  ज़मीन  भी  नहीं  ले  क्योंकि

 एसे  मामलों  में  हम  कोई  भी  दबाव  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  ।  उस  हालत  में  ag  एक  इंच  यी

 गज़  या  एक  मील  का  सवाल  नहीं  रह  जाता  ag  तो  तब  दबाव  के  सामने  सिर  झुकाने  का  सवाल

 बन  जाता है  ।  हम  दबाव  के  सामने  कभी  सिर  नहीं  चाहे  हमारे  देश  का  कुछ  भी

 हो

 anion
 लेकिन  इस  तरह  की  जोद  —  का  तो  कोई  मतलब  ही  नहीं  होता  ।  मूझे  यहां  पालियामेंट

 में  बैठे  ऐसी  पराग-बबूलों  WA  तक़रीरें  नापसंद  हूँ  ।  मुझे  ऐसी  बातें  बिल्कुल  नापसन्द  हैं  कि  श्रगर  बाप

 किसी  के  किसी  काम  या  उसकी  किसी  बात  को  पसन्द  नहीं  करते  तो  उस  पर  बमबारी  करते

 लोगों की  एसी  बहुत सी  चीजें  होतीं  जो  हमें  पसन्द  नहीं  होती  ।  श्राचायें  कृपा लानी ने  मुझ  पर

 कई  इल्जाम लगाये  है  ।  वायद  वह  सही  भी  हों  |  लेकिन  उनकी  यह  बात  तो  ग़लत  है  कि  में

 ज़रूरत  से  ज्यादा  नर्मी  बरतता  हुं  |  दूसरे  लोग  तो  कसर  मेरे  बारे में  ऐसी  बात  नहीं  कहते  |

 गांधी  जी  का  भी  हवाला  दिया  था  गांधी  जी  ने  शर  जो  भी  कहा  या  किया  लेकिन

 वह  कभी  भी  हमारे  इन  कुछ  लोगों  की  तरह  चीखें-चिल्लाये  नहीं  थे  ।  यह  जरूर  है  कि  वहू  जो  भी  कुछ

 करते  थे  उस  पर  अटल  रहते  लेकिन  उनकी  हमेशा  ही  बड़ी  नरमी  से  भरी  रहती

 wi
 वह  प्रश्न  विरोधियों  ate  यहां  तक  कि  अपने  दुश्मनों  से  भी  बड़ी  नरमी  के

 साथ
 पेदा  are

 हमेशा  उन्हें  अपनी  तरफ़  लाने  की  कोशिका  में  लगे  रहते  थे  ।  हम  गांधी  होने  का  दावा  नहीं

 हम
 तो

 उनके  दूर  के  अनुयायी  कहलाने  लायक़  भी  नहीं  ।  लेकिन  में  यह  जरूर  मानता  हूं  कि
 TT

 देशों  से  ताल्लुक़  रखने  वाले  मामलों  में  हमें  नरमी  लेकिन  मजबूती  aoa  बात  पर  रहना

 हम  जिसके  इरादी  बन  चूके  उस  तरह  चीख-चिल्लाकर  हमें  भ्र पनी  बात  नहीं  कहनी

 चाहिये  ।  अपनी  आंखें  बन्द  बिना  सोचे-समझे  एक  दूसरे  को  कोसने  वाली  बातें  नहीं  कही

 जानी  चाहिये  ।  में  इस्तेमाल  किये  जाने  वालें  तरीकों  का  इस्तेमाल

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  डा०  राम  सुभग  सिंह
 की

 तरह  बमबारी
 की

 बातें  नहीं  करने  लगना

 चाहिये  |
 g

 ara  कृपा लानी  ने  यह  भी  कहा  था  कि  हमें  चीखना  चाहिये  ;  हमें  कौर  बुलन्द  प्राचीन

 में  बोलना  चाहिये
 ।

 इस  सिलसिले  में  मुझे  सिर्फ  इतना  कहना  है  कि  हमारे  सामने  एक  बहुत  गम्भीर

 मसला  कौर  ऐसे  गम्भीर  मसलों  के  बारे  में  fas  उत्तेजित  हो  जाने  से  या  जावेद  में
 ग्रा

 जाने  से  कोई

 बात  नहीं  बनती
 ।

 जाहिर  है  कि  ऐसे  मामलों  में  हमें  श्रपनी  जगह  पर  मजबूती  से  पैर  जमाये  रहना

 चाहिये
 ।

 जहां  मजबूती  दिखाने
 की

 बात  वहां  मजबूती  ही  दिखानी  चाहिये
 ।  लेकिन

 हवा  में  तो

 मज़बूती  नहीं  दिखाई  हर  भ्रच्छी  या  बुरी  चीज़  के  बारे  में  तो  मज़बूती नहीं  दिखाई  जाती
 ।
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 चीजें ग्रहण  होती  और  कुछ  इतनी  अ्रहमियत  नहीं  रखतीं
 ।

 प्रीमियर  रखने  वाली  चीज़ों  के  बारे  में

 ती
 हमें  अ्रपनी  जगह  पर  झील  रहना  चाहे  कुछ  भी  कयों

 न
 हो

 ।  मगर  कोई  आदमी हर

 एकਂ  चीज़  पर  की  कोशिश  तो
 उस  का  मतलब  है  कि  वह

 किसी  भी
 बात  पर  मजबूती  नहीं

 दिखाता
 |

 दुनिया  में  कोई
 भी

 आदमी  हर  एक  चीज़  के  बारे  में  >> >>»  नहीं  रह  सकता
 |

 इस
 की  भी

 हर
 आदमी  की  अपनी-अपनी  सीमायें  होती  हदें हदें  होती  हैं

 ।
 प्रक्रिया

 ak
 सोवियत  कर  बहुत  ही

 सब  से  ज्यादा  ताकतवर  देश  लेकिन  वे  दोनों
 भी

 अपनी  ९  सीमायें  जानते  हैं  कि  किस  बात

 किस  हद  तक  वे  मजबूती  से  जमे  रह  सकते  ग्रह  सकते  हैं  ।  और  वे
 उन  हदों  से  art  नहीं  बढ़ते  ।

 नगर  उस  से  बा हर  बढ़  जाते  तो  प्रभी  तक  कभी
 की

 जंग  छिड़  गई  होती
 ।

 दुनिया  तहस  नहस  हो
 गई  होती

 ।  हम  यहां  इस  तरह
 की

 बातें  कहते हैं  fe  हमें  मज़बूती से
 डटना

 हमें  लड़ना

 चाहिये  भ्रपने  खून  की  झ्राखिरी  qa  तक  बहा  देनी
 चाहिये--इस  तरह

 की
 बातें  हमारा  ध्यान

 सवालों  की  तरफ
 वाकई  मुश्किल  सवालों

 की
 तरफ  से  हटा  देती  हैँ  ।  स्थिति  काफी  गम्भीर  है  ।

 प्रधान  मंत्री  एन  लाई  के  पत्र  में  कहीं-कहीं  बड़ी  नरमी  से  भरी  भाषा का
 माल

 किया  गया  हे  कौर  कहीं  हालत  को  ज्यों  की  पहले
 की

 तरह  ही  बनाये  रखने  वापस  में

 बेठ  कर  बातचीत  करने  वग़ैरह
 की

 बातें  कही  गई  हैं
 |

 लेकिन  उस  में  बुनियादी  तौर  पर  कुछ  बड़े

 गम्भीर  मसले  उठाये  गये  मसले  जो  सरकारी  तौर  पर  पहली  बार  उठाये  गये  हैं  ।

 अभी  में  यहां  बैठा  बेठा  पीकिंग  में  हुई  किसी  एक  कांग्रेस  में  हुई  बहसों
 की

 रिपोर्ट  पढ़  रहा
 थो  ।  उस  कांग्रेस  में  प्रधान  मंत्री  चाऊ  लाई  ने  करीब  करीब  वही  सब  कुछ  कहा  है  जो  इस  पत्र में

 कहा  गया  है  ।
 और  जाहिर  है  कि  यह  जानने  के  लिये

 भी
 कोई  बड़ी  श्रक्लमन्दी

 की
 जरूरत  नहीं

 कि

 कांग्रेस  में  बोलने  वाले  दूसरे  सभी  लोगों  ने  प्रधान  मंत्री  चाऊ  एन  लाई  का  समर्थन  ही  किया  है
 ।  इसी

 बात  का  सेन  किया  हें  कि  :

 4.0

 हमें
 यह

 देख  कर  बड़ा  ताज्जुब  हो  रहा  हैं  कि  श्री  नेहरू  ब्रिटिश  साम्राज्यवाद
 की

 हिमायत
 कर  रहे हैं  ।  किसी  ने  श्री  नेहरू  से  पूछा  :

 ब्रिटिश  साम्राज्यवाद  की  हिमायत  करते

 वक्त  ag  किस
 की

 तरफ़  से  बोल  रहे  हैँ
 ?

 wa  प्रधान  मंत्री  नेहरू  भारत

 सरकार  पिछली  सदी
 में

 ब्रिटिश  साम्राज्यवाद  द्वारा  चीन  के  खिलाफ  रची  गई

 हमलावर  योजना  को  एक  ऐसी  सच्चाई  मानने  लगे  जिस  के  बारे  में  सब  बहस  की

 कोई  पूजनीय  ही
 जिसे  मिटाया

 ही
 नहीं  जा  सकता

 |
 क्या  यह

 सब
 श्री

 नेहरू

 द्वारा  रखे  गये  पांच  सिद्धान्तों  से  मेल  खाता  है

 इसी  तरह  की  कौर  बहुत  बातें  भी  कही  गई  हैं
 ।

 जैसेकि  हमारे  यहां  के  कुछ  लोगों  ने  मैकमोहन
 लाइन  के  बारे  में  बड़े  जोरदार  ढंग  से  कहा  है  कि  उस  से  एक  इंच  भी

 पीछे  नहीं  हटना  चाहिये  उसी
 उसी  लहजे  में  उघर  चीन  में  मैकमोहन  लाइन  के  ख़िलाफ  इतनी  ही  जोरदार  बातें  कही

 जा  रही  हैं  ।  तो  यह  हालत  हैं  ।

 जाहिर  है  कि  इस  तरह  का  सवाल  दिल्ली  या  पीकिग  में  प्रस्ताव  पास  करके या  एक  दूसरे

 के  खिलाफ  गर्मागर्मी  दिखा
 कर

 हल  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इसे  हल  करने  का  तो  कोई  दूसरा  ही
 तरीक़ा  निकालना  पड़ेगा--या  शांतिपूर्ण  ढंग  से  या  लड़ाई  के  ढंग  से  हो  इसका  हल  होगा  ।  ऐसे

 मामलों में  ही
 बल्कि

 wat  मामलों  दुनिया में  हर  जगह  के  समझदार  लोग  लड़ाई से  बचना

 चाहते  हैं  ।  दुनिया  के  सबसे  ताकतवर  मुल्क  भी  ग्राम  लड़ाई  के  अलावा  कोई  कौर  रास्ता  निकालने

 की  भरसक  कोशिश  कर  रहे  एसी  हालत  में  हम  लड़ई  को  बातें  तो  वह  एक  बड़ा  मखौल

 सा  लगता  है  |
 id
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 जवाहरलाल

 कमजोर  से  कमजोर  अ्रादमीਂ  या  छोटे  से  छोटे  देश  के  लिये  यह  कहना  एक  बिल्कुल  दूसरी  बात

 है  कि  वह  किसीਂ  भी  बुराई  के  चरागे  सिर  नहीं  चाहे  जो  भीਂ  हो  जाये  ।  यह  तो  एक  दूसरी

 बात  है  कि  हम  बुराई  के  बोइंग  गी
 शर

 जबरदस्त  के  सामने  सिर  नहीं  शु कायें गे
 ae  गांधी

 जी  के  मुताबिक़  तो  एक  aha  आदमी  भी  यहँ  कह  सकता  है  ।  लेकिन  नगर  कोई  मुल्क  अपनी  ताक़त

 के  घमण्ड में  वह  कहे  कि  वह  wal  फौजों  अर  बमों  के  बल  पर  ऐसा  या  वैसा  कर  सकता  तो  वहू

 इस  से  एक  बिल्कुल  ही  उल्टी  बात  हूं  ।  इन  दोनों  नज़रियों  में  जमीन  असमान  का  फरक  है  ।

 अराज  चीन  में  क्या  हो  रहा  है
 ?  मैं  सीखें  ग्राफिक  का  इस्तेमाल  नहीं  करना  लेकिन

 ore  चीन  अपनी  ताक़त  के  घमण्ड  में  चूर  जो  उस  के  हमारे  प्रति  उस  के  तौर

 तरीके  तौर  ढंग  से  बिलकुल  साफ  झलक  रहा  ह  ।

 कौर  तब  यह  सवाल  सिफ
 मनमोहन

 लाइन  से  एक  दो  मील  इधर  या  उधर  होन  का  एक

 छोटा  मोटा  सवाल  नहीं  रह जाता  ।  मैं  श्राप  भी  कहता  हूं  कि  मैकमोहन  लाईन  इधर  उधर  एक

 दो  सील  का  सवाल  एक  छोटा  मोटा  सवाल  ही
 है  ।  लेकिन  चीन  के  नयों में  भारत  के  बड़े  बड़े  इलाकों

 को  चीन  के  इलाकों  की  तरह  दिखाना  एक  छीटा  सव ल  नहीं  जाता  |  यह  एक  काफी  बड़ा  सवाल

 बन  जाता  है  ।  हां  अगर  किसी  टुकड़  को  उस  में  ग़लत  ढंग  से  रखा  गया  तो  मं  उसे  देने  लिये

 तैयार  हो  में  वह  टुकड़ा  दे  क्यों कि  मैकमोहन  लाइन  तो  एक  काफी  मोटी  सी  लाइन

 जो  भूटान  कौर  बरमा  की  सीमा  के  बीच  से  बरमा  तक  जाती  हें  कुछ  जगहों  पर  तो  वहू  बिलकुल  साफ

 लेकिन  कुछ  जगहों  पर  इतनी  साफ  नहीं  है  और  कुछ  इलाक़ों  में  तो  उस  के  निशान  भी  मौजूद

 हीं  ।  ऐसी  जगहों  तौर  इलाक़ों  में  श्राप  को  अझर  दूसरी  बातें  देख  कर  तय  करना  होता  हे  ।  जिस

 gad  ने  वह  लाइन  बनाई  उस  का  नजरिया  एक  मोट  तौर  पर  यह  था  कि  झीलों

 को  ही  सीमा  माना  जाये  ।  इसलिये  जब  में  मैकमोहन  लाइनਂ  की  बात  कहता  हुं  तो  मेरा  मतलबਂ

 यही  होता  हं  कि  मोटे  तौर  पर  इसी  नज़रियों  को  मान  जाये  ।  लेकिन  उगर  फिर  कुछ  ऐसे  तथ्य

 हों  या  कोई  सबूत  ऐसे  सामने  aa  जा  इस  के  खिलाफ  तो  उस  लाइन  में  थोड़ा  हेरफेर  किया  जा

 सकता  ह  ।  वह  तो  कोई  बहुत  बड़ी  बात  नहीं  ।  लेकिन  उत  का  फंसना  कुछ  तथ्यों  शौर  सबूतों  की

 बिना  पर  ही  किया  किसी  के  दबाव  या  ज़बरदस्ती  से  नहीं  ।

 म॑  ने  बातचीत  द्वारा  या  किसी  को  मध्यस्थ  बनाने  या  पंच  बना  कर  इस  माम ने  का  फला  करने

 की  भी  बात  कही  थी  |  उस  से  मेरा  यही  मतलब  था  कि  इन  छोटे-मोटे  मसलों  छोटी  मोटी  फेर

 बदल  करन  के  इन
 सवालों

 को  किसी  पंचਂ  या  मध्यस्थ  के  हास्य  तय  कराया  जा  सकता  है  ।  में  उन

 जगहों  के  नाम  भूल  रहा हूं  ।  मैं  ने शायद  लागत  रਂ  अर  कुछ  ऐसी  ही  दूसरी
 जगहों

 के  रि

 सिले में  ही  वह
 कहा

 था  |  होती  तो  खैर  aandta  लाइन  पर  नहीं  वह  तो  उत्तरप्रदेश में  है  |  इन  में

 थोड़ा  हेर  फेर  करने  की  बातचीत  शान्तिपूर्ण  ढंग  दोस्ताना  तौर  पर  चलाई  जा  सकती  है  र

 अगर  काफी  सबूत  मौजूद  हों  तो  उन  में  कुछ  तब्दीली  भी  की  जा  सकती  है  |

 लकिन  राज  हम  इस  पर  गौर  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  प्राज॑  हम  उस  से  बड़ी  चीज  कहीं  ज्यादा

 रहम  मसले  पर  गौर  कर  रहे  हैं
 ।  वह  है  चीनਂ

 का
 दावा

 जो
 चीन  के  नक्शों  में  किया  जाता  रहा

 है  ब्र  जिंसे  प्रवान  मंत्री  चार  एन  लाई  ने  अब  पहली  बार  अपना  आखिरी  पत्र  और  अपनी  पिचों

 में  दोहराया है  |
 परब

 वह
 दावा  कौर  साफ  शकल  में  हमारे  ०० प्राग  रहा  हैं

 ।
 इस  से  पहले  तो  जब

 '  भी
 ढ  -

 कभी
 उन  नर्तकों

 का
 जिक्र

 किया  जाता  तो  उस  तरफ से  कह  दिया  जाता  था
 :  वे  बड़े  पुराने  नदीय

 हम  उन्हें  नथ  सिरे  से  तेयार  करेंगे  ।”  वह  जवाब  काफी  नहीं  लेकिन  एक  तरह  का  जवाब  तो
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 होंगे  कभी  ज॑वाब  देने  की  बात  तो  थी  ।  लेकिन  wa  तो  उस  एक  खास  pat  साफ-साफ

 उभरती  ग्रा  रही  उन  नक्शों  को  ही  काफी  सहीं  बताया  जा  रहा  हैं  ।  हमें  wal  ठीक-ठीक

 नहीं  मालूम  कि  चीन  किस  को  सही  मानता  किन  किन  इलाक़ों  को  चीन  का  हिस्सा  समझता

 था  उस  का  दावा  करता  है  ।  यह  एक  ऐसा  बर्ताव  है  जो  अनुचित  गैर  वाजिब  ऐसा  है  जो

 किसी  मुल्क  को  किसीਂ  भी  दूसरे  मुल्क  के  साथ  नहीं  करना  चाहिये  ate  खास  तौर  से  तब  तो  बिल्कुल

 भी  नहीं  करना  चाहिये  जबकि  वे  एक  दूसरे  के  दोस्त  रहे  हों  ।  अराज  यही सब  से  बड़ा  सवाल  हमारे

 सामने  है  ।

 में  फिर  दोहराता  हूं  कि  अभी  इस  वक्त  हम  इन  द्रोही  पोटी  जगहों  के  बारे  में  परेशान  नहीं  हैं  ।

 हां  एक  छोटी  जगह  भी  तब  बड़ी  wen  बन  जाती  है  जबकि  कोई  जोर-जबरदस्ती  या  हमला  कर *

 के  उसे  हम  से  छीनना  चाहे  |  उस  हालत  में  तो  एक  गज़  जमीन  का  टुकड़ा  भी  नहीं  दिया  जा

 क्योंकि  तब  उस  हालत  में  एक  गज़  का  वह  टुकड़ा  नहीं  बल्कि  जोर जबरदस्ती  ही  खास  चीज़  बन  जाती

 है  ।  लेकिन  उन  छोटी-मोटी  जगहों  के  बारे  में  वापसी  तौर  पर  बैठ  कर  बातचीत  की  जा  सकती हैं  ।

 क्योंकि  उस  पहाड़ी  इलाके  की  कुछ  गज  ज़मीन  रहे  या  इस  से  दोनों  मुल्कों  के  लिये  कोई

 खास  GP  नहीं  पड़ता  |  लेकिन  अगर  कोई  हमला  करਂ  बेइज्जती  कर  जोर जबरदस्ती  से  उसे

 लेना  तो  उस  में  ज़मीन  आसमान  का  फर्क  पड़  जाता  हैं  |

 मुझ  पर  एक  इल्जाम  यह  भी  लगाया  गया  है  कि  में  ने  इन  मामलों  के  बारे  में  पार्लियामेंट

 को  सभी  बातें  नहीं  पुरी  जानकारीਂ  नहीं  जुटाई  थीਂ  ।  इस  में  थोड़ीਂ  सचाई  भी  है  ।  मैं  श्राप  को

 बताता  हुं  कि  मैं  ने  कौन  सीਂ  जानकारी  नहीं  जुटाई  थी  ।  सिर्फ  एक  ही  ऐसी  बात  जो  मैं  ने  वहां  नहीं

 रखी  या  जिस  की  जानकारी  नहीं  जुटाई  थी  ।  अर  वहू  है  पिछले  नवम्बर-दिसम्बर  में  प्रकासी

 चिन  के  इलाके  शौर  वहां  बनने  वाली  सड़क  के  बारे  में  ।  बड़ा  होती  वगैरह  के  बारे  में  हमारे

 आदि  के  ara,  इस  मामले  की  हमें  तभी  जानकारी  मिल  गई  थी  ।  हम  यहां  हर  छोटी  मोटी  चीज़

 तो  नहीं  रख  लेकिन  मैं  मानता हूं  कि  वह  एक  कारी  अहम  चीज  थी  ।  प्रकासी  चिन  के  इलाके

 से  जाने  वाली  सड़क  का  मामला  काफी  अ्रहमियत  रखता  है  ।  हम  ने  उस  वक्त  भी  यह  महसूस  कर

 लिया  थां  ।  लेकिन  हम  ने  तब  उसे  यहां  नहीं  रखा  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  पूछा  है  कि  क्या  हमारी

 वायुसेना  तमाम  इलाकों  के  फोटो  नहीं  खींचती  लोग  शायद  यह  नहीं  समझते  कि  वह  इलाका  है

 किस  क़िस्म  का  ।  उस  की  फ़ोटो  खींचने  की  कोशिश  करने  वाले  हवाई  जहाज  की  जान  पर  बन  जाती

 दूसरी  तरफ  के  लोग  उसे  मार  गिराते  ।

 मैं  उसके  पूरे  ब्यौरे  में  नहीं  उलझना  चाहता  ।  लेकिन  मैँ  चाहता हुं  कि  सभा  यह  अच्छी

 तरह  समझ  ले  कि  वे  इलाक़े हैं  क्या  ।
 प्रकासी  लिन  का  यह  इलका  हमारे  क» ह  में  मौजूद  तो

 लेकिन  म  उसे  दूसरे  सभी  इलाक़ों  से  ge  समझता  हूं  ।.  इसलिये  कि  उसके  बारे  में  अभी  यह

 तय
 नहीं  है  कि  उसका  कौनसा  हिस्सा  हमारा  है  झर  कौनसा  किसी  दूसरे  का  ।  यह  बात

 बिल्कुल  साफ़-साफ़  तय  नहीं  हो  पायी  राज  से  कई  सदियों  से  उसके  बारे  में  बहस  चली

 श्री रही  यही  बहस  चली  श्री  रही  है  कि
 उत

 इलाक़े  पर  किस  देश  का  अधिकार  जाहिर

 है  कि  म  ऐसे  इलाक़े  में  कोई  भी  कार्यवाही  नहीं  करना  चाहता  ।  उस  इलाक़े  का  मैकमोहन  लाइन

 से  कोई  ताल्लुक ही  नहीं  ।  वहू  तो  एक  बिल्कुल  ही  अलग  इलाका  है  ।  हवाई  जहाज  से  उस  इलाक़े

 की  फोटो  लेना  या  उस  पर  बम  बरसाना  भी  व्यवहाये  नहीं  यह  तो  है  कि  कोई  वहां  जा

 ही  नहीं  लोग  वहां  पहुंच  सकते  हैं
 ।  af
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 रास  सिंह  :  यदि  वह  भारत  का  इलाक़ा  नहीं तो  फिर  वहां  बमबारी  करने  का

 सवाल  नहीं  उठता  ॥

 tall  जवाहरलाल नेहरू  यही  तो  चीज  है  कि  श्राप  तथ्यों  का  पता  लगाये  बिना  ही  कहने

 लगते  हैं  ।  बात  यह  है  कि  at  तक  उस  इलाक़े  की  कोई  सीमा  तय  नहीं  हुई  है  ।  म  नहीं  कह

 सकता  कि  कौनसा  हिस्सा  भारत  का  है  कौर  कौनसा  नहीं  ।  ४  उसका  फ़ैसला  होना  बाक़ी

 है
 ।

 श्री  चच्चा  का
 :  श्री  चाऊ  एन  लाई  तेलहन  पत्र  मे  हमारे

 प्रधान
 मंत्री  के  एक  पिछले  वक्तव्य  का  यह  सिद्ध  करने  के  लिये  प्रयोग  किया है  कि  यह  क्षेत्र  चीन  का

 है  ।  उसी  तरह  के  वक्तव्य का  उन्होंने  अपने  इस  पत्र  में  प्रयोग  किया  है  ।

 fat  जवाहर लाल  नेहरू  हो  सकता  है  ।  माननीय  सदस्य  ऐसा  सोच  सकते  हैं

 या  तो  a  उनके  सामने  सभी  तथ्य  रख  या  उन्हें  परम  रख  या  उन्हें  बेबुनियाद  तक़रीरें  करने  दं  ।

 में  इसके  बारे  में  करूं  क्या
 ?  मेन  ग्राम  जो  कोई  वक्तव्य  वे  तथ्यों  पर  आधारित  नहीं  ह

 इसीलिये  मुझे  कहना  पड़ता  है  कि  में  इन  सीमाओं  में  भेद  करता  इन्हें  जानता हूं  ।  छोटे-मोटे

 फेर  को  एक  मोटे  तौर  पर  मैकमोहन  लाइन  ही  हमारी  तयशुदा  सीमा  हद  है  |  सूचना

 सिरी  शौर  कुछ  दूसरे  इलाक़ों  मे  भारत  सरकार  ने  मनमोहन  लाइन  को  ठीक  नहीं  समझा

 हमें  कई  चीजों  पर  गौर  करना श्र  हमने  इसीलिए  उसम  थोड़ी  बहुत  तब्दीली  कर  दी  थी  |

 पड़गा  |  लेकिन  एक  मोट  तौर  पर  हमारी  सीमा  नदियों  या  झीलों  वग़ैरह  की  बिना  पर  ही  बनाई

 गई  हम  इसी  को  सही  कसौटी  मानते  भी  हैं  ।  हम  यहां  वहां  कुछ  खास  वजहों  से  कुछ  छोटी

 मोटी  तब्दीलियां  करने  की  बात  तो  मानते  लेकिन  एक  मोटे  तौर  पर  मैकमोहन  लाइन  ही  हमारी

 सीना है  ।  यदि  वापसी  बातचीत  कौर  समझौते
 के

 जरिये  लाइन  के  एक  मील  इधर  या  उधर

 के  क्षेत्र  में  कुछ  तब्दीली  करनी  तो  वह  की  जा  सकती है
 |  कौर  उसी  के  एसे  समझोते

 के  लिये  मैने  मध्यस्थ  या  पंच
 के  जरिये  फसल  कराने  की  बात  कही  थी  ।  लेकिन  चीन  जिन

 बड़े-बड़े  इलाकों  कौर  ज़मीन  की  पट्टियों  को  चीन  में  मिलाने  की  मांग  कर  रहा  वह  तो  बिल्कुल

 ही  बे  सिर  पैर  की  मांग  है  जाहिर  है  कि  उसके  बारे  में  किसी  मध्यस्थता  की  कोई  हू ंजाएगा ही

 नहीं  ।  चीन  मांग  का  प्राकार  से  सदियों  पहले  के  कुछ  वाक़यात  को  बना  रहा  है

 कल  aq  इस  सिलसिल  में  राज्य-सभा  म॑  कहा  था  कि  अगर  इसी  दलील  को  लाग  किया  सदियों

 पुराने  दावों  को  देखा  जाये
 तो

 इतने  बड़े
 चीन

 राज्य  का  शायद  बहुत  बड़ा  हिस्सा  उसमें  से  निकल

 जाएगा  |  चीन  इतना  बड़ा  राज्य  बना  कैसे  ?
 क्या  पंचशील  के  सिद्धान्त  पर  चलकर

 ?  चीनम

 राज्य  को  दूसरों  पर  हमले  करके
 ही

 इतना  बड़ा  बनाया  गया  है
 ।

 बात  चाहे  प्रभी  कुछ  साल  पहल

 की  या  सौ  प्रा  दो  सौ-पांच  सौ  साल  पहले  की  उससे  इस  सच्चई  पर  कोई  नहीं  पड़ता

 कि  दूसरे  मुल्कों  पर  हमले  करके
 प्रो

 उन्हें  जीतकर  ही  चीन  इतना  बड़ा  राज्य  बना  है  |  सभी  बड़

 qe  देश  ऐसी  ही  हिसाभरी  जीतों  से  बड़  बने  हैं  ।  प्रौढ़  प्यार  ब्रा  अब  चीन  के  इस  नये  सिद्धान्त

 इंस  नयी  दलील  को  जाग  तो  सभ्यता  शुरू  होनें  के  समय  चीन  एक  इतना  ही  बड़ा  राज्य

 तो  बदा  नहीं  जितना
 कि

 वहू  नाजे
 बन

 गया  है
 ।

 ए
 चीन aa  ब्रिटिश  साम्राज्यवाद

 की  दुहाई  देता  है  तो  उसे  पहले  ज़माने  के  चीनी  साम्राज्यवाद के  कामों  को  भी  तो  देखना  चाहिये  |

 उसी  दलील  के  हम  भी  तो  कह  सकते  हैं  कि  अशोक  का  कुशान  साम्राज्य  झर

 merge  का  साम्राज्य  राध  मध्य  एशिया  सनौर  अफ़गानिस्तान  तक  फैला  sar  था  ;  रोक  इस  लिये

 हमें  वह  सब  मिलना  चाहिये  |  यह  एक  asia  सी  दलील  है  |  यह  दलील  हमें  पहले  के  ज़मान

 मूल  अंग्रेजी  में
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 की  तरफ़  ले  जाती  भर  श्राज  की  सारी  चीज़े  उसमें  उलट-पुलट  जाती  हैँ  ।  असल  ताकतवर

 रोक  हमले  का  इरादा  रखने  वाले  मुल्क़  ही  एसी  दलीलें  देते  हूं  ।  मझ  तो  रसा  लगता  है  कि  आदमियों

 इसलिये  इस  मामले में  Wa की  कभी-कभी  मुल्कों  को  भी  पागलपन  के  दौरे  पड़ते  हैं  ।

 हमें  बुनियादी  तथ्यों  को  देखना  चाहिये  ।

 ये  बुनियादी  तथ्य है
 :  पहला  तो  यह  कि  चीन  के  नक्शों  वगैरा  में  जो  दावा  गोलमोल  तरीके

 से  किया  जाता  रहा  जब  उसे  बिल्कुल  साफ-साफ  ढंग  से  दोहराया  जा  रहा  है  ।  इस  दावे दावे

 हन  भारत  शौर  कोई  भी  भारतीय  नागरिक  किसी  भी  कीमत  पर  नहीं  मान  सकता  |  इसमें

 शुबह  को  जरा  भी  गुंजाइश  नहीं  ।  इस बे  सिर  पर  के  दावे के  बारे  में  किसी  को  भी  मध्यस्थ

 या  पंच  बनाने  का  सवाल  ही  नहों  उठता  |  शायद  श्री  खाडिलकर  ने  हा  इसके  बारे  में  कहां  था

 कि  इस  oft  से  दावे  को  मानने  का  मतलब  है  समूची  भौगोलिक  स्थिति  को  ह  बदल  यानी

 पुरा  हिमालय  प्रदेश  चीन  को  उपहार  में  दे  देना  ।  भारत  का  वजूद  रद  या  न  भी  रहे  लेकिन  इस

 दावे  को  तो  मानने  का  सवाल  ही  नहों  उठता  |  यह  मामला  यहां  खत्म  हो  जाता  है  ।

 तौर  जहां  तक  कुछ  खास-खास  जगहों  की  र थ  तय  करने  का  सवाल  उसके  बारे  में  जरूर

 बात  चीत  की  जा  सकती  हां  लेकिन  एक  शर्ते  पर  कि  बात  चीत  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  की

 दारी  से  की  जाने  |  लोंग जू  के  बारे  आपने  हमरा  पत्र  भी  देखा  होगा  कि  हमने  उसे
 भ्र पने

 विलियम  माना  है  ।  हमारा यही  ख्याल  है  ।  चीन  का  ख्याल  है  कि  वह  हमारे  इलाके  हमारी

 में  नहों  है  ।  दोनों  अ्रपनी  अ्रपनी  बात  ठीक  समझते  हँ  ।  लेकिन  उसके  बारे  में  हमने  चीन

 ससे  कहा  है  कि  हम  ating  मे  अपनी  सेवायें  न  भेजने  के  लिये  इस  शर्ते  पर  तैयार  हैं  कि  चीन  भी  वहां

 से  अपनी  सेनायें  हटा  ले  ।  फिर  नक्शों  कौर  चोटों  वगेरह  को  सामने  रखकर  इन  दोनों  दावों

 पर  गौर  किया  जा  सकता  क्योंकि  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  उसमें  छोटी-मोटी  तब्दीली  की  भी  जा

 सकती है  |  हम  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  सभी  छोटी-मोटी  तब्दीलियों  के  बारे  में  बातचीत  करने  के  लिये

 तैयार  हैँ  ।

 हमारे  सामने  मैकमोहन  लाइन  है  |  उत्तर  हिमाचल  yea  are  पंजाब  की  सीमा

 उससे  मिलती  है  ।  तिब्बत
 के  बारे  में  Reyv A saa में  हमने  एक  संधि की  थी

 जिसमें  तीर्थ-यात्रियों

 व्यापारियों  at  ग्न्य  लोगों  के  जिये  कई  पहाड़ी  दर्रों  का  जिक्र  किया  गया  था  |  एक  तरह  से  तो

 उन  दरों  से  ही  सीमा  बन  जाती  है  ।  शर  wa  इस  पत्रों  चिपकी  ला  दर को  चीन  का  हिस्सा  बता

 १९५४  की  उस  संधि  को  तोड़ा  गया  है  ।

 डा०
 राम  सुभग  सिंह  ने  कुछ  इस  तरह  की  बात  कही  थी  कि  कोई  भी  नहीं  जानता  कि  चीन

 a  भारत  के  किन-किन  इलाक़ों  पर  कब्जा  कर  रखा  है  |  म  तो  समझता हुं  कि  यह  बात हर  एक

 भारतीय  जानता  है  या  उसे  जाननी  चाहिये  ।  सर्दी  किसी  को  न  भी  मालूम  तो  ऐसे  वक्तव्य

 देने  से  पहल  उसे  इन  सब  का  पता  लगा  लेना  चाहिये  ।

 के  जिस  इलाके  का  मैंने  जिक्र  किया  सड़क  के  उस  इलाक़े  को  बाकी  सभी

 इलाकों  के  बारे  में  हमें  मालूम  है  कि  चीनी  कहां  हैं
 ।  कभी इस  वक्त  लोंग जू  के  तीन  या  चार  मील

 के  इलाक़े  के  मैकमहोन  लाइन  के  इस  तरफ  कहीं  भी  चीनी  फौजे  नहीं  हैं  ।  लोंग जू के

 इलाक़े  में  उनका  एक  छोटा  सा  दस्ता  लोगों  को  शायद  कुछ  ऐ  सा  लग  रहा  है  जैसे  कि  हमारी

 सीमाओं  पर  म्मार  चीनी  फौजें  मौजूद  कौर  उनकी  तादाद  बढ़ती  चली  जा  रही  है
 ।  यह

 ग़लत  है  ।  ate  ऐसा  करन  area  भी  नहीं  क्योंकि  इसका  इधर  से  माकूल  जवाब
 भी  दिया

 जायेगा  ।
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 हमें  अच्छी  तरह  से  समझ  लेना  चाहिये  कि  wit  इस  चीनी  फौजों  के  जमाव  का  खतरा

 इतना  खास  नहीं  है  जितना  कि  पीकिंग  में  इस्तेमाल  किये  जाने  वाले  कुछ  लफ्जों  का  है  ।  पीकिंग

 में  कुछ  ऐसी  अजीबो-गरीब  बातें  कही  जा  रहीं  हँ  जिन्हें  मानना  या  जिनके  सामने  हमारा  झुकना

 नामुमकिन  है  ।  वैसे  एक  मोट  तौर  पर  हमारा  रख  हमेशा  दोस्ताना  ही  आखिरी  दम

 दोस्ताना  क्योंकि  दूसरे  किसी  भी  रुख  को  हम  ग़लत  समझते  हैं  ।

 हम  अपने  श्राप  पर  काबू  न  गुस्से  में  झरा  सकते  हैँ  |  लेकिन  गुस्से  में  राना  कोई  भ्रच्छी

 चीज़  तो  कम  से  कम  एक  राष्ट्र  को  तो  गुस्से  में  नहीं  जाना  खास  तौर  से  तब  जब  कि

 उसके  सामने  गम्भीर  समस्या  खड़ी  हों  ।  उसे  मज़बूती  से  काम  करने  के  साथ  ही

 आप  पर  काबू  भी  रखना  चाहिये  ।  यहां  मे  यह  भी  बता  दूं  कि  सवाल  सिंह  इतना  ही  नहीं  है  कि

 पेकिंग  में  कुछ  बेसिर पैर  के  दावे  दोहराये  जा  रहे  बल्कि यह  भी  है  कि  तिब्बत में  हमारे

 श्र  व्यापार  एजेन्सियों  के  साथ  चीन  के  अ्रधिकारी  लगातार  बड़ा  बुरा  बर्ताव  करता  रहे  हैं  ।

 हमने  उसकी  शिकायतें भी  की  ae  चीन  की  तरफ  से  उनकी  सफ़ाइयां भी  पेश  की  गई  हैं  ।

 लेकिन  लगता  यही  है  कि  वे  जान  बूझकर  हमारे  साथ  ऐसा  बर्ताव  कर  रहे  वे  हमारा  वहां

 रहना  ही  मुश्किल  बना  देना  चाहते  हैँ  ।

 श्राचायं  कृपलानी  ने  मेरे  नज़रिये  के  बारे  में  बहुत-कुछ  कहा  है  ।  उनकी  तवज्जह  श्वेत-पत्र

 के  सफ़ा  ७७  की  झोर  दिलाना  चाहता  हूं  ।  वह  खुद  उसे  देख  लें  ।  मैं  पढ़  कर  नहीं  सुनाऊंगा ।

 उस  सफे  पर  चीनी  वक्तव्य  के  जवाब  में  हमारे  वैदेशिक  कार्य  सचिव  का  एक  वक्तव्य  दिया  गया  हैं  ।

 उसे  पढ़ने  से  प्राचार्य  जी  को  पता  चल  जायेगा  कि  हमारा  नजरिया  नरमी  के  साथ  ही  साथ  मजबूती

 से  अपनी  जगह  खड़े  रहने  का  ही  रहा  है  ।

 श्वेत-पत्र में  शामिल  fet  गये  वक्तव्यों  में  से  एक  में  समाजवादी  पार्टी  का  कुछ  जिक्र
 भी

 झाया

 है  ।  में  खुद  उसकी  पुरी  जिम्मेदारी  अपने  ऊपर  लेता  में उस  हवाले  के  लिए  समाजवादी पार्टी  के

 सदस्यों  से  क्षमा  चाहता  हूं  ।  मुझे  उस  पर  खेद  है  ।  लेकिन  मे  ara  को  बता  दूं  कि  बम्बई
 की  उस

 घटना  से  मुझे  बड़ा  धक्का  लगा  इसलिए
 कि

 हर  राज्य  के  प्रधान  को  शभ्रालोचना  कौर  बहस  के

 दायरे  से  अलग  रखा  जाता  प्रौर  उस  पर  कोई  चोट  करने  से  जनता  का  गुस्सा  उबल  पड़ता  है  |

 बम्बई में  ETAT  की  तस्वीर  को  लेकर  जो  कुछ  भी  किया  गया  उससे  चीन
 की

 जनता  के

 ख्यालात  एकाएक  हमारे  खिलाफ़  उभर  पड़े  ।  हमारे  दुश्मनों  ने  उसका  पूरा-पूरा  फ़ायदा  उठाया

 मुझे  उस  घटना  से  काफ़ी  धक्का  लगा  था  ।

 श्री  ब्रज  राज  सिह
 :

 उस  घटना  के  तुरन्त  स्वयं  समाजवादी  पार्टी  ने  वहीं  उसकी
 निन्दा की  थी  ।  क्या  इस  बात  की  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  नहीं  दिलाया  गया  था  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हो  सकता  है  ।  लेकिन  मैँने  खेद  भी  प्रकट  कर  दिया  है  कि  वहां

 उसका  उल्लेख  इस  ढंग  से  नहीं  किया  जाना  चाहिये  था  ।

 में  चाहता  हूं  कि  सभा  इस  मामले  इस  नजरिये से  विचार  करे  ।  इस  में  माननीय  सदस्यों
 को

 tiga  या  कम्यूनिज्म  के  बारे  में  नज़रिये  को  बीच  में  नहीं  लाना  चाहिये  ।  वैसे इस  में

 कम्युनिज्म  की  बात  तो  एक  तरह  से  श्री  ही  जाती  क्योंकि  चीन  एक  कम्यूनिस्ट  राज्य  है  ।  उस

 तरह  से  इस  में  कम्युनिज्म  का  सवाल  तो  उठता  ही  है  ।  लेकिन  मेरा  ख्याल  है  कि  ae  श्राप  शीत  युद्ध

 मूल  waist  में
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 कम्युनिज्म  के  बारे  में  पहले  से  बने-बनाये  नज़रियों  को  बीच  में  ले  उन

 नज़रियों  से  इस  मामले  पर  गौर  करेंगे  तो  इस  परिस्थिति  को  समझने  आपको  मुद्रिका  पड़ेगी  ।

 are  इस  परिस्थिति  की  असलियत  यह  है  कि  हमें  एक  महान  प्रौर  एक  बड़े  ताकतवर मुल्क  का  सामना

 करना  है  जो  हमलावर  बन  रहा  है  ।  हमें  इस  असलियत  का  सामना  करना  इसका कोई  विशेष

 नहीं  पड़ता  कि  हमलावर  होने  के  साथ  वह  कम्युनिस्ट  है  या  गैर-कम्युनिस्ट  |

 इसलिए  इन  कई  मसलों  को  एक  दूसरे  से  उलझाइये  मत
 ।  शीत-युद्ध की  बात  तो  यह  है  कि

 दुनिया  के  सभी  समझदार  आदमी  राज  उसका  खात्मा  करने  की  कोशिश  कर  रहे  प्रो

 हम  जो  अभी  तक  दिल-युद्ध  के  खिलाफ़  wars  उठाते  रहे  उसमें  शामिल  हो  तो

 वह  एक  बड़े  दुःख
 की

 बात  होगी  |  इसलिये
 कि

 शीत-युद्ध  शुरू  करने  वाले  मुल्क  तो  उससे  दूर  जा  रहे

 झर हम  उसकी  मुखालफ़त  करते  उसमें  शामिल  हो  जायें  |  यह  बड़े  दुःख
 की

 बात  होगी  ।

 इसलिए  हमें  शीत-युद्ध  से  दूर  ही  रहना  चाहिये  ।  शीत-युद्ध में  शामिल  होना  दिमाग़ी  तौर पर  पनी

 हार  मानना  है  ।  शीत-युद्ध  का  तरीका  किसी  भी  सवाल  को  हल  करने  का  समझदारी  का  तरीक़ा

 नहीं है  ।

 शायद  डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  ही  भूटान  प्रौढ़  सिविकम  का  जिक्र  किया  ।  मुझे  उससे  खुशी

 हुई  क्योंकि  मैँ  भी  उसका  जिक्र  करना  चाहता  कौर इस  तरह  मुझे  उसकी  याद  श्री  गई  है  ।

 प्रधान  मंत्री  चार  एन  लाई  ने  १  प्राखिरी  पत्र  में  कहा  है  :

 हि  ने  अपने  पत्र  में  चीन  शौर  सीपीएम  के  बीच  की  सीमा  का  भी  उल्लेख किया  है  ।

 चीन  भूटान  के  बीच  की  सीमा  के  की  तरह  यह  प्रश्न  भी  हमारी

 वर्तमान  चर्चा  के  क्षेत्र  में  नहीं  ara  ।

 में  प्रधान  मंत्री  चाऊ  एन  लाई  की  इस  बात  को  नहीं  मानता  ।  वह  प्रश्न  हमारी  चर्चा  के

 दायरे में  बिलकुल  है  ।  नगर  उनका  ख्याल  कि  वह  उस  सवाल  को  भारत  के  सवाल  से

 अलग  रख  कर  तय  कर  तो  हम  उसे  मानने  के  लिए  तैयार  नहीं  ।  हमने  खुले  तौर  पर  सिक्किम

 आर
 भूटान

 की  प्रतिरक्षा  की
 जिम्मेदारी  gat  ऊपर  ली  है  ate  हम  ने  बिलकुल  ठीक  किया  है

 ।

 अगर  उन  पर  हमला  तो  हम  उनकी  हिफाजत  करेंगे  ।  इसलिए  सिक्किम  wk  भूटान  की

 स्थिति  भी  हमारे  लिये  बहुत  जरूरी  क्योंकि  ax  उनकी  सीम  पर  कोई  ऐसी  बात

 जाती  है  तो  उसे  भारत  की  सीमा में  हस्तक्षेप  करना  ही  माना  जायेंगी  ॥

 शायद  श्रीमती  रेणुका  रय  ने  पूछा  था  कि  क्या  कभी  तक  भूटान
 की  सीमा

 का
 उलंघन

 gat  है
 ।

 मेरी  जानकारी  में  तो  नहीं  gat  ।

 डा०  राम  सुभग  सिंह ने  मुझ  से  एक  बड़ा  दिलचस्प सवाल  पूछा था  ।  प्रधान  मंत्री
 चाऊ  एन  लाई  ने  पत्र  में  एक  तार  का  हवाला  दिया  जो  हमें  cara से  १९४७ में  मिला  ar

 बात  सही  है  ।  श्री  चाऊ  एन  लाई  ने  उस  तार  का  हवाला  देकर  यह  बताने  की  कोशिश  की  है  कि

 हमारे  आजाद  होने  के  हाल  ही  बाद  भी  तिब्बत  ने  हम  से  कुछ  क्षेत्र  मांगा  था  ।  यह  सही है  कि

 ल्हासा  के  तिब्बत  ब्यूरो
 की

 तरफ  से  हमारे  नाम  एक  तार  भेजा  गया  जो  ल्हासा में  स्थित  हमारे

 faa  ने  हमारे  पास  भेजा  था  ।  उस  में  दावा  किया  गया  था  कि  भारत  कौर  तिव्बत  की  सीमा

 का  कुछ  तिब्बती  इलाका  तिब्बत  को  लौटा  दिया  जाय  ।  हम  ने  उसका  जवाब  भेज  दिया  था  ।

 उस  पत्र  में  यह  नहीं  बताया  गया  कि  हम  ने  १९४७  में  उसका  ठीक-ठीक  क्या  जवाब  भेजा  था
 |

 हम  ने  ५  जवाब  में  तिब्बत  सरकार  से  यह  श्राइवासन  मांगा  था  कि  जब  तक  दोनों  मुल्कों  में

 उन
 बातों  जो  दोनों

 में  से  कोई  देश  उठाना  समझौता न  हो  जाये
 तब

 वह  मौजूदा

 पर  सम्बन्ध  बनाये  रखना  चाहती  है  |

 थी
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 जवाहरलाल  a

 पता  नहीं  उस  तार  का  मतलब  नया  लेकिन  सामान  ताल्लुक  रखने  वाले  इन  छोटे-छोटे

 मामलों  मिश्यितिन  वगैरह  के  मामलों  बहस  करते  सभा  को  यह  नहीं  भूलना  चाहिए

 कि  इनके  बारे  में  तिब्बत
 की

 पुरानी  सरकार  के  साथ  बहुत  aa  से  कुछ  विवाद  चल  रहा  अंग्रेजी  शासन
 के  दिनों में  भी  इन  मसलों  पर  विवाद  चल  रहा

 था  ।
 कुछ  ऐसे  छोटे-मोटे इलाके  हैं  जिनके

 बारे

 म  भारत
 सरकार

 नौ
 तिब्बत  सरकार  के

 बीच
 बहस  चलती  रही है  ।  कुछ  नये  झगड़े भी  उठे

 थे  ।

 हो  सकता  है  कि  उस  तार  में  उन  छोटे-मोटे  इलाकों  का  ही  जिक्र  किया  गया  हो  ।

 चीन  सरकार  ने  जो  श्री  एक  नया  नज़रिया  अपनाया  उसकी  एक  मिसाल  देखिये  ।  कभी

 कुछ  दिन  पहले  हमारे  पास  चीन  सरकार  की  तरफ़  से  एक  शिकायत  ars  थी  कि  हम  ने  चीन  की

 समुद्री  सीमा
 का  उल्लंघन  किया  था  ।  मुझे  उस  पर  ताज्जुब  क्योंकि  उसमें  कहा  गया  था  कि

 हमारे  एक  छोटे  से  जहाज--शायद  एक  छोटे  से  युद्ध-पोत  ने  उनकी  समुद्री-सीमा  का  उल्लंघन  किया

 था  ।  वह  युद्ध-पोत  नामक  बड़े  जहाज़  के  लिए  सामान ले  जा  रहा  था  ।  उसी  दौरान  वह

 हांगकांग  के  पास  से  गुजरा  इस  में  दाक  नहीं कि  वह  चीन  की  समुद्री  सीमा  में  शायद  १२  मील

 तक
 eat

 गया
 था  ।  शिकायत  में  कहा  गया  है  कि  उस  युद्ध-पोत  से  रुकने  के  लिए  कहा  गया

 पर
 उसनें  उसे  अनसुना  कर  दिया  था  ।  अभी  तक  जहाज़  लौटकर  नहीं  है  ।  लेकिन

 हमें  सूचना  मिली  है  कि  उससे  रुकने  के  लिए  नहीं  कहा  गया  कौर  इसीलिए वह  आगे  बढ़ता  गया

 था
 ।  यह  एक  शराब  सी  बात  है  कि  एक  इतनी  छोटी  सी  बात  को  तूल  दिया  जा  रहा  है  ।

 लेकिन  इसी  सिलसिले  में  एक  दूसरा  वाक़या  भी  बताया  गया  है
 |

 a
 at  झ्रापके  करार  भी  यही  किया  वह  हमारी

 सीमा  से  होकर  गया  था  ।

 यह  नजीर  जहाज़--मंसूर--चीन  कुछ  दूसरे  देशों  में  मिशन  पर  गया  FAT  ।

 वह  चीनी  शंघाई  भी  गया  था  ae  शायद  जापान  वगैरह  भी  गया  था  |  मुझे  ठीक  से

 पता  नहीं
 ।

 वह  शंघाई  जरूर  गया  था  ।  बड़े  ताज्जुब
 की

 बात  है  कि  एक  साल  बाद  उसका

 इस  तरह  हवाला  देकर  शिकायत  की  जा  रही  है  ।  अजीब  सी  बात है  ।

 इस  सिलसिले  में  बहुत  से  सवाल  पैदा  होते  ae  हमें  उन  सभी  पर  बड़ी

 मजबूती  बर्दाश्त  के  साथ  गौर  करना  पड़ेगा  ।  मुझे  पूरा  यकीन  है  कि  यह  सभा  उतनी  मजबूती

 a  उतनी  बर्दाश्त  से  ही  काम  करेगी  ।

 में  ने  इससे  पहले  सभा  के  सामने  कुछ  कागज़ात  पेश  न  करने
 की

 ग़लती
 की

 तो  वहू

 गलती  अरब  नहीं  होगी
 ।

 यह  एक  बहुत  ही  गम्भीर  मामला  है  ।  उस  वक्त  हम  यही  चाहते  थे  कि
 उन

 मसलों  पर  बातचीत  चलने  के  दौरान  में  उनका  प्रचार
 न

 क्योंकि  उससे  हालत  बिगड़ने  का  खतरा
 था

 ।  चीन  सरकार  की  तरफ  से  जवाब  खान  में
 भी

 कई  महीने  लगते  हूँ
 ।

 प्रधान  मंत्री

 एन  लाई  ने  अपना  यह  जवाब  भी  ठीक  महीने  नद  दिया  मेरे  ars  के  पत्र  का  जवाब  दिया  है
 ।

 जवाब
 के

 इन्तजार  में  वक्त  बर्बाद  होता  रहता  है
 ।

 जो
 भी

 लेकिन  राज  परिस्थिति  ऐसी  है  कि

 हमें  पाल मिंट  ak  समूचे  देश  को  इन  सभी  घटनाओं  अवगत  रखना  बहुत

 जरूरी हो  गया  म  यह  a  नहीं  चाहता  कि  सभा  यह  सोचने  at
 fe  हमारे

 देश
 की

 सीमाओं  पर  कोई  बड़ी  गंभीर  चीज़  होने  वाली है  ।  मुझे  उसकी  बिलकुल

 भी  उम्मीद नहीं  है  ।  वह  सब  इतना  श्रासान  नहीं  लेकिन  बुनियादी  मुश्किल  तो  चीन

 सरकार
 के

 इस  बदले  हुए  नजरिये  से  पैदा  होती  चीन  सरकार  ने  तो  aa  बिल्कुल
 साफ-साफ  अल्फ़ाज़ में  एक  ऐसी  मांग  उठानी  शुरू  कर

 दी
 जिस  पर  गौर  करना  भी
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 हमारे  लिए  नामुमकिन है  ।  लेकिन  नगर  श्राप  उस  बड़ी  मांग  चीन  सरकार  के  उस  दावे  को

 अलग रख  कर  तो  को  पता  चलेगा  कि  चीन  सरकार  इस  उस  पर  जोर  भी  नहीं

 दे  रही  wal  इस  aaa  चीन  सरकार  हालत  ज्यों  की  त्यों  बनाये  रखने  के  लिए  तैयार  है  ।

 लेकिन उसकी  मांग  तो  है  ।  ठीक  उसी  तरह  जैसे  कि  sat  जो  हमें  बार-बार  याद  दिलाते  रहते

 थे  कि  कुछ  गड़बड़  भी  हो  सकती  है  ।  अब  वह  चीज़  ज्यादा  साफ-साफ  शकल  में  हमारे  सामने

 उभर  ars  है  ।  सिफ  इसी  मायने  मैं  कहता  हूं  कि  हालत  बिगड़  गई  है  ।  हालत  बिगड़ने  से

 मेरा  मतलब  यह  नहीं  कि  हमारे  देश  की  सामानों  पर  एकाएक  कोई  बड़ी  गम्भीर  चीज़  होने  वाली  है  ।

 मेरी  ar  है  कि  श्राप  इस  मसले  पर  कम्युनिस्ट  या  कम्युनिस्ट-विरोधी नज़रिये  से  विचार

 न  करें  ।  सभा  ने  सोवियत  सरकार  की  प्रो  से  जारी  किया  गया  बयान  देखा  होगा  |  सभा यह  भी

 जानती  है
 कि

 सोवियत  सरकार  चीन  सरकार  के  बड़े  नज़दीकी  ताल्लुकात  हैं
 ।

 उस  बयान  को

 जारी  करना  ही  बताता  है  कि  सोवियत  सरकार  इस  पुरी  परिस्थिति  इन  हालात  पर  एक  ठंडे

 दिल  बिना  किसी  की  तरफ़दारी  ग़ौर  कर  रही  है  ।  हम  उस  का  स्वागत  करते  हैं  ।  हम  कभी  भी

 नहीं  चाहेंगे  कि  इन  दोनों  महान्  देशों--भारत  अझर  चीन--के  बीच  उठने  वाले  बड़े-बड़े  मसलों  HT

 हल  करने  के  लिये  ग़लत  तरीके  अपनायें  जायें  ।  वह  बिल्कुल  ग़लत  होगा  ।  हमें  अपनी  गरिमा  बनायें

 रखना  ate  साथ  ही  मजबूती  से  भ्र पनी  जगह  पर  खड़े
 भी

 रहना  चाहिये  ।  इस  में  शक  नहीं
 कि  स्थिति  कठिनाइयों  से  भरी  हुई  है--दूसरी  कठिनाइयों  के  कुदरती  बनावट  वगैरह  की

 कठिनाइयां  भी  हैं
 |

 लेकिन  याद  रखिये  कि  ऐसी  कठिनाइयां  fas  हमारे  सामने  ही  दूसरी  कौर

 से  जबरदस्ती  घुसने  की  को दिदा  करने  वालों  के  सामने  भी  हैं  ।  हजारों  मील  का  पहाड़ी  इलाक़ा  पार

 करना  नहीं  ।  इसलिये  दोनों  ही  तरफ  करीब-करीब एक  सी  कठिनाइयां हैं  ।

 हमारी  सेनायें  इस  मामले  में  पुरी  चौकन्नी  उन्हें  सारी  हालत  की  पूरी  वाक़फियत  है  ।

 हमारी  सेना  के  लोग  बहादुर  कौर  तजुर्बेकार  हैं  ;  श्र  जब  उन्हें  कोई  मुश्किल  काम  करना  पड़ता

 है
 तो

 वे  बड़े  ठंडे  दिमाग़  लेकिन  बड़े  कारगर  ढंग  उसे  प्रंजाम देते हैं देते  हैं
 ।

 मुझे  पूरा  यकीन  है  कि

 वे  ऐसा  ही  करेंगे  ।

 इस  प्रस्ताव  पर  कई  संशोधन  ars  हैं  ।  जाहिर  है  हम  कोई  भी  ऐसा  संशोधन  मानने  के  लिये

 तैयार  जिस  में  हमारी  नीति  की  बुराई की  गई  हो  ।

 are  कृप  लानी
 :

 श्री  डांगे  ने  कहा  है  कि  आप  की  सरकार  दलाई  लामा  की  आर्थिक

 सहायता  कर  रही  है  ।  क्या  यह  सही  है  ?

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  मैंने  तिब्बत  दलाई  लामा  का  जिक्र  नहीं  किया  इसलिये

 कि  उस  का  इन  मामलों  से  कुछ  थोड़ा  ताल्लुक  तो  उस  का  कुछ  भी  पड़ा  फिर
 भी  वह

 एक  बिल्कुल  ही  अलग  मसला  है
 ।

 जहां  तक  दलाई  लामा  का  ताल्लुक  मैं  सहायताਂ  का

 मतलब  नहीं  समझा
 |

 हम  ने  उन  को  यहां  रखने  कुछ  रुपया-पैसा  वच  किया  जरूर  किया

 है  ;  लेकिन  हम  ने  उन  को  खास  तौर  पर  से  कोई  arias  सहायता  नहीं  दी  ।  मसूरी  में  उन  के

 रहने  पर  कुछ  खरच  जरूर  हुमा  है  शर  हम  दूसरे  शरणार्थियों  पर  भी  कुछ  खर्च  कर  ही  रहे  हैं
 ।

 इस  सिलसिले  में  सभा
 को

 मालूम  ही  है  कि  हम  ने  दलाई  लामा  के  कुछ  बयानात  के  बारे

 में  अपने  ख्यालात  जाहिर  कर  दिये  हैं  ।  हम  उन  की  बातों  से  सहमत  नहीं  हैं  ।

 श्री  डांगे  शौर  प्राचार्य  कृपलानी  ने  जिस  समस्या  का  जिक्र  किया  वह  हमारे  लिये  काफी

 मुश्किल  रही  है
 ।

 उसे  पर  कुछ  बहस  भी.उठ  खड़ी  हुई
 थी

 कि  हमारे  यहां  शरण  लेने  वाले  व्यक्ति  को

 मल
 अंग्रेजी  में

 थ
 239(Ai)



 Sols  भारत-चीन  सम्बन्धों  पर  श्वेतपत्र  के  बारे  में  प्रस्ताव
 १२  2ENE

 जवाहर  ल

 कितनी  आजादी  दी  उस  का  सम्मान  हम  चाहे  जितना  करें  ।  जाहिर  है  कि  यह  एक  संव  मानिक

 सवाल है  ।  हम  प्रौढ़  हमारे  देश  की  जनता  दलाई  लामा  की  बड़ी  इज्ज़त  करते  हैं  ।  यह  सही  है  ।  लेकिन

 साथ  हम  ने  उन  से  कई  बार  कह  दिया  है  कि  उन्हें  भारत  को  उस  के  एक  दोस्त  मुल्क  के  खिलाफ

 कार्यवाहियां  करने  के  लिये  भ्रमणा  नहीं  बनाना  चाहियें  ।  यहां  मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  कुल  मिला  कर

 उन्हों  ने  काफ़ी  अर्से  तक  इस  का  ख्याल  भी  रखा  ;  उन  की  तकलीफ़  कौर  उन  पर  पड़ने  वाले  दबावों

 को  देखते  मैं  हुं  कि  उन्हों  ने  एक  ग्रस  तक  अ्रपने  ऊपर  काफी  काबू  भी  रखा  ।  लेकिन

 कभी  वह  प्रश्न  उस  दायरे  से  बाहर  भी  चले  तब  हमें  उन  के  कुछ  बयानात  का  खंडन  भी

 पड़ा  हम  उस  के  बारे  में  कोई  झंझट  में  नहीं  पड़ना  चाहते  लेकिन  हमें  कुछ  ऐसा

 महसूस  हुमा  कि  उन  के  उन  बयानात  में  वह  कुछ  ज्यादा
 प्राग

 बढ़  गये  थे
 ।

 इसीलिये  हम  ने  उन  का

 खंडन  किया  था  ॥

 में  इन  संशोधनों  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  एक  तरह  से  उन  में  हमारी  नीति  की

 निन्दा  ही  है  ।  लेकिन  श्री  नलदुगेकर  का  एक  संशोधन  जिसे  श्रगर  सभा  तो  मैं  स्वीकार  करने

 के  लिये  तैयार  हूं  ।

 fat  हेम  aaa  TH  क्षेत्र  का  विस्तार  लगभग  ३०,०००  वर्गमील  है  |  चीन

 नें  उसे  अपने  में  अपने  क्षेत्र  की  तरह  शामिल  किया  है  ।  अंग्रेज़  शासक  कुनबा  क्षेत्र  को  दोष  भारत

 से  बिल्कुल  wart  रखते  थे  ।  इसलिये  वहां  भारत  से  अ्रलगाव  की  कुछ  प्रवृत्तियां  मौजूद  हैं  ।  ऐसी

 स्थिति  में  उन  पर  चीनी  प्रचार  का  काफी  पड़  सकता  है  ।  भारत  सरकार  उस  चीनी  प्रचार

 का  प्रभाव  खत्म  करने  के  लिये  क्या  कर  रही है  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  वहां  शिक्षा  भी  है  श्र  प्रचार  भी  किया  जा  रहा  है  ।  पुराने  जमाने

 में  भी  के  अधिकांश  क्षेत्र  में  कोई  प्रशासन  नहीं  था  ।  अरब  वहां  धीरे-धीरे  प्रशासन  आता  जा

 रहा  है  ।  अब  वहां  प्रशासन  झर  भी  सभी  चीजों  का  फैलाव  बढ़ता  जा  रहा  है  ।

 fat प्र०  के०  देव  :
 प्रधान  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  जिस  दृढ़ता  से  काम  लिया  उस  के  लिये

 वह  कृतज्ञता  के  पात्र  हैं  ।  उन्हों  ने  बहुत  ही  ठीक  कहा  है  कि  इस  चीनी  रवैये  की  जड़  में  उस  का  ताकत

 का  घमण्ड  है  ।  साम्राज्यवाद  केवल  पाश्चात्य  देशों  का  एकाधिकार  नहीं  रह  गया  है  ।  हम  जानते

 हैं  कि  तिब्बत  की  मुक्ति  का  वास्तविक  oer  क्या  है  ।  इस  चीनी  साम्राज्यवाद  को  में  ही  खत्म

 कर  दिया  जाना  चाहिये

 इतिहास  हमें  यही  बताता  है  कि  साम्राज्यवाद  को  खुश  कर  के  उस  की  बढ़ती  को  नहीं  रोका  जा

 सकता  ।  प्रधान  मंत्री  ने  इस  मामले  में  जो  दृढ़ता  दिखाई  उस  का  समन  हमारा  पुरा  देश  एक

 स्वर से  करेगा

 अन्त  मे  श्री  डांगे
 को

 धन्यवाद  देता  हूं  कि  vel  ने  चीन
 की

 ale  से  गारन्टी  दी  है  कि  वह

 हमला  नहीं  करेगा
 ।

 पर  मैं  पूछता  हूं  कि  श्री  डांगे  का  चीन  के  साथ  क्या  सम्बन्ध है
 ?

 वह  चीनी

 या  भारतीय  ?  मैं  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  उन्हें  कुछ  अधिक  यथार्थवादी  aire  देशभक्त  बनना  चाहिये  ।

 tat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  पूछा  था  कि  क्या  चीन
 ने

 भारतीय  प्रदेश

 में  कोई  हवाई  ्  बनाया  हैं  ।  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  पूर्वी  लद्दाख  aa  में  केवल  एक  ही  हवाई

 अड्डा
 जो

 से  s—Y  साल  पहले  बनाया  गया  था  ।  मैं  वहां  गया  था  ;  लेकिन  वहां  कोई  भी

 चीनी  हवाई  SST  नहीं  है  ।

 बर्र

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fait  ब्रज  राज  सिंह
 :

 प्रधान  मंत्री  के  आश्वासन  को  देखते  मैं  श्रपना  स्थानापन्न प्रस्ताव

 संख्या  २  वापस  लेना  चाहता  हूं  ।

 स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  सभा  की  अनुमति  वापस  लिया  गया
 |

 महोदय
 :

 स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या
 ४

 के  मैँ  अन्य  सभी  स्थानापन्न

 प्रस्तावों  को  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  द्वारा  सभी  स्थानापन्न प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत

 ~  हुए  ॥

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है

 मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रख  दिया  अर्थात  :--

 यह  सभा  उस  इवेंतपत्र  पर  जिस  में  १९५४-४९  में  भारत  सरकार  चीन
 ~

 सरकार  के  बीच  हुए  करार  तथा  दोनों  सरकारों  द्वारा  सअदान  प्रदान  किये  गये

 ज्ञापन  तथा  पत्र  दिये  हुए  हैं  जो  ७  RENE  को  सभा  पटल  पर

 रखा  गया  था  उस  के  सिलसिले में  १०  ZENE  को  सभा  पटल

 पर  रखे  गये  दस्तावेजों  पर  विचार  करने  के  पश्चात  भारत  चीन

 की  सरकारों  के  बीच  विद्यमान  सीमा  सम्बन्धी  समस्या  के  बारे  में  सरकार  द्वारा

 अपनाई गई  नीति  से  सहमति  प्रगट  करती  थ  इस  समस्या  के  सम्बन्ध में

 उस  के  दृष्टिकोण  का  कौर  उस  के  द्वारा  उपाय  गये  रुख  का  सेन  करती

 है  ।
 जै

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 गोरखपुर
 श्रम  संगठन*

 महोदय  :  सभा  गोरखपुर  श्रम  संगठन  पर  राधे  घंटे  की  चर्चा  करेगी  ।

 काशीनाथ  पांडे  :  यह  योजना  FER  में  विभिन्न  प्रतिरक्षा  परियोजना ग्र ों  में

 श्रमिकों  की  मांग  पूरी  करने  के  लिये  प्रारम्भ  की  गई  थी  ।  युद्ध  समाप्ति  के  पश्चात्  कोयला  खान

 नियोजकों  की  प्रार्थना  पर  केन्द्रीय  सरकार  उन्हें  भी  श्रमिक  देने  को  सहमत  हो  गई  लेकिन  यह  कहा

 गया  कि  इस  संगठन  का  समस्त  व्यय  वे  वहन  करें  ।  इस  प्रकार  यह  योजना  कोयला  खानों  में  भी

 श्रमिकों  को  भेजने  लगी  ।  गोरखपुर  में  श्रमिकों  को  शिविरों  में  रखा  जाता  है  अत  यह  कहा  गया

 कि  यह  प्रणाली  समाप्त  कर  दी  जाय  श्र  उन्हें  स्वतंत्र  श्रमिकों  का  दर्जा  प्रदान  किया  जाय  ।

 इसलिये  ऐसे  समय  जबकि  seq  क्षेत्रों  में  भी  यहां  से  मजदूरों  की  व्यवस्था  की  जाती  है  इस  प्रणाली

 को
 समाप्त  करना  उचित  नहीं  है

 ।

 मैंने  स्वयं  मजदूरों  से  इस  सम्बन्ध  में  बातें  की  वे  कहते  हैँ  कि  उन्हें  इत  संबंघ  में  कोई  कठिनाई

 नही ंहै  ।  इस  प्रदान  पर  सब  से  पहिले  १९४५४  में  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  मैसूर  में  विचार  किया  गया  |

 इस  योजना  की  समाप्ति  पर  विचार  करने  के  लिये  श्री  विष्णु  सहाय  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति

 नियुक्त  की  गई  ।  उन्होंने  सर्वसम्मति  से  यह  निश्चय  किया  कि  इस  योजना  को  समाप्त न  कियां

 €

 tua  प्रंग्रेजी  में

 निराले  घंटे  क  चर्चा  |
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 श्री  काशीनाथ

 जाय  भ्रमित  एक  सलाहकार  समिति  बनाई  जाय  जिस  से  इन  मजदूरों  को  हड़तालें  तोड़ने  के  काम  में

 न  लाया  जाय  ।  इस  संगठन  विरोधी  श्रार्दोलन  का  कारण  यह  है  कि  यद्यपि  कोयला  खानों  में  केवल

 तीन  प्रतिघात  गोरखपुरी  मजदूर  कार्य  करते  तथापि  उनका  उत्पादन  १२  प्रतिशत  है  ।  इसलिये

 उन्हें  अतिरिक्त  सुविधायें  प्रदान  की  जाती  हैं  ।  अन्य  लोग  यह नहीं  देख  सकते  कि  उन्हें  अतिरिकत

 सुविधायें  दी  जायें  ।

 मंत्रालय  को  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  था  कि  अन्य  लोगों  भी  वही

 सुविधायें  प्रदान  की  जायें  ।  इसके  स्थान  पर  जो  सुविधायें  उपलब्ध  हूँ  उन्हें  भी  छीनने का
 प्रयत्न

 किया  जा  रहा  है  ।  एसी  बात  भी  नहीं  है  इस  केन्द्र  से  केवल  गोरखपुर  कौर  देवरिया  के  ही

 मजदूरों  को  नियुक्त  किया  जाता  है  मेरे  पास  इस  बात  का  प्रमाण  है  कि  wt  मद्रास

 और  wy  राज्यों  के  मजदूरों  को  भी  यहां  से  नियुक्त  किया  जाता  है  ।  निसंदेह  उनकी  संख्या

 अ्रपेक्षाकृत  कम  होती  है  ।

 LOVE  को  मंत्रालय  ने  यह  घोषणा  की  कि  योजना  समाप्त की  जा  रही  है  ।

 इस  यो  जना  की  समाप्ति  का  कारण  यह  बताया  गया  कि  त्रिपक्षीय  समिति  के  नीतियों  के  पर

 ऐसा  किया  जा  रहा  है  ।  में  इस  बात  को  जानता  हूं  कि  उक्त  समिति  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का

 प्रतिनिधि  इस  बात  के  पक्ष  में  नहीं  था  तो  भी  यह  ars  कर  दी  गई  कि  यह  योजना  समाप्त  कर

 दी  जा  रही  है  ।

 २८-८-१५६  को  मेरे  भ्रमण  सुचना  प्रश्न  के  उत्तर  में  यह  कहा  गया  था  कि  मजदूरों  को  काम

 दिलाने  के  लिये  रोजगार  दफ्तरों  की  सहायता  से  पूरी  कोशिश  की  जायेंगी  ।  रोजगार  दफ्तरों

 तथा  इस  योजना  में  यह  भ्रन्तर है  कि  रोजगार  दफ्तरों  में  मजदूर  नाम  करवा  कर  ७८  घर  चला

 जाता  है  जब  कि  इस  संगठन  में  वहू  तञ  तक  रह  सकता  है  जब  तक  कि  उसे  पुरा  काम  नहीं  मिल

 जाता है  ।  इसके  अलावा  उन्हें  रेलवे  भाड़ा  भी  दिया  जाता  है  ।  मेरे  कथन  का  तात्पये

 यह  है  कि  थें  सुविधायें  उनसे  केवल  इसी  कारण  छीनी  जा  रही  हैं  कि  वे  अ्रधघिक  उत्पादन  किया  करते

 इसी  कारण  उन्हें  नियोजक  लोग  अधिक  सुविधायें  देने  को  तैयार  थे  ।  क्या  माननीय

 मंत्री  जी  Ta  यह  झा इवा सन  दिला  सकते  हैं  कि  क्या  इन  सुविचारों  को  छीनने  से  उत्पादन  में  कमी

 नहीं  करायेगी  ॥

 गर्त  मेँ  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  झ्राइवासन  चाहता  हू  कि  जिन  श्रमिकों  को  पहले  काम  दिया

 जाता  था  उन्हें  भविष्य  में  भी  काम  दिया  जाय  श्र  उन्हें  वही  सुविधायें  दी  जायें  जो  कि  उन्हें

 पहिले  से  प्राप्त  हें  ।  मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  नयी  योजना  के  लागू  होने  के  Ta  इस  योजना  को

 समाप्त  न  किया  जाय  alt  इस  योजना  की  समाप्ति  के  प्रश्न  पर  संसद्  सदस्यों  की  एक  समिति  विचार

 करे  ।  तथा  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  उस  समिति  की  सिफरिशों  के  श्रतुसार  कार्य  करें  ।

 fat  fro  ला०  सकसेना  :  मेँ  माननीय  मंत्री  जी  से  दो  sea  पूछना  चाहता

 पहिला  यह  कि  इस  संगठन  के  वर्तमान  कार्यकर्ताओं  ate  कम  रियों  को  इसके  स्थान  पर

 कया  कांय  दिया  जायेगा  ?  are  दूसरे  जो  परिवर्तन  किये  जा  रहे  हैं  उनसे  योजना  का  कार्य

 st  से  अच्छी  तरह  चलेगा  या  उसमें  कुछ  रुकावटें  पैदा  हो  जायेंगी  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  त०  ब्०  fat  राव  :  पेरा  सुझाव  यह  है  कि  जो  श्रमिक  गोरखपुर  श्रम

 संगठन  को  ate  से  नियुक्त  किये  ग्  हूँ  उन्हें  carat  बना  दिया  जायं  ौर  उनमें  तथा  अन्य  श्रमिकों

 में  किसी  प्रकार  का  भेदभाव  नहीं  रखा  जाय  ।  कभी  तक  उन्हें  कामिक  संघों  में  शामिल  होने  की

 स्वतंत्रता  नहों  उन्हें  वह  स्वतंत्रता  प्रदान  की  जाय  ।  तथा  सभी  बातों  थें  उन्हें  स्थानीय  मज़दूरों

 के  समकक्ष  माना  जाय  |  पुर्जों  उत्तर  प्रदेश  में  बेकारी  की  समस्या  को  ध्यान  में  रात  हुए  वहां  एक

 अन्य  डीपो  खोला  जाय  शर  वहां  से  नियुक्त  मजदूरों  को  wea  मजदूरों  के  समान  दर्जा  दिया  जाय  |

 fet  सिंहासन  सिंह  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 ने  पुर्जों  जिलों  की  बेकारी  की  समस्या  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  योजना  को  चालू  रखने  का  य्रनुरोध

 किया  था  ?

 श्री  प्र०  ना०  fag  (  चन्दौली )'  :  उपाध्यक्ष  मे  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  जानना

 चाहता  हुं  कि  जो  मज़दूर  इस  समय  भारतीय  कोलमाइंस  में  काम  करते  हैं  तौर  जिन  की  संख्या  करीब

 करीब  १५-१६  हज़ार  तक  उनको  परमानेंट  करने  की  कोई  स्कीम  सरकार  के  सामने  है  ?

 इसके  साथ  साथ  मे  यह  भी  जानना  चाहता  हुं  कि  यदि  इन  मज़दूरों  को  परमानेंट  कर  दिया

 जाता  है  तो  तागे  ७५ अरा  वाले  मज़दूरों  की  भरती  के  सिलसिले  में  ,  जो  मौजूदा  संगठन  उसकी  क्या

 स्थिति  होगी  atk  उसको  क्यों  खत्म  किया  गया  है  कौर  उसको  ही  थोड़ी  सी  इम्प्ूवमेंट्स  करके

 चलाने  में  सरकार  के  सामने  क्या  दिक्कतें  थीं  ?

 fat  कालिका  fag  :
 क्या  माननीय  मंत्री  जी  इस  श्रम  संगठन  का  नाम  बदल

 कर  पिछड़े  वें  शरत  अं  गीत  रखेंगे  और  इसे  जारी  रखेंगे  क्योंकि  इसे  समाप्त  करने  का  यह  फल  होगा

 कि  2Xoo0o  मजदूर  विस्थापित  हो  जायेंगे  ।
 |

 fat  केशव  :  क्या  कोई  अन्य  तरीका  नहीं  हो  सकता  जिससे  कि  यह  दूषित

 तरीका  भी  समाप्त  कर  दिया  जाय  ak  श्रमिकों  को  जो  सुविधायें  इस  तरीके  के  कारण  प्राप्त  हैं

 वे  भी  उन्हें  मिलती  रहें  ।

 थ्री  राम  शंकर  लाल  ( safearts)  :
 मेँ  एक  तो  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  जो  लेबर  एरियाज

 से  जाते  हैं  क्या  उन  को  तरफ  से  भी  कोई  इस  तरह  की  अवाज  रिक्रूटमेंट  के  खिलाफ  उठती  है  या

 fad  बाहर  की  एरियाज  के  लोग  यह  झा वाज  उठा  रहे  हैँ  ।  दूसरे  कया  ऐसे  जरिये  इख्त्यार  किये  जायेंगे

 जिस  से  इस  हल्के  के  मज़दूरों  की  जो  कि  बेकराँ  एरियाज  के  हैं  भर्ती  बराबर  जारी  रहे  ?

 थ्रो  जांगड़े  :  इस  दृष्टिकोण  को  मद्देनजर  रखते  हुए  कि

 झगराखान  ग्रोवर  वीरभद्र  छतीसगढ़  के  इन  स्थानों  में  उन्होंने  बहुत  से  अत्याचार  किये  इंटरनेशनल

 लेबर  कोड  के  fata  सिद्धान्त  के  अ्रतसार भ्  जो  सेग्रेशन  कैम्प  चला  रहा  हैं  सतत ६  १९५४  से  गोरखपुर

 लेबर  अरा नाइजेंशन  है  उत  को  बन्द  करने  का  fara  किया  गया  उस  सिद्धान्त  के  अनुसार  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  ३०  eye  तक  प्राइवेट  एम्प्लायर  के  लेबर  श्रा्गनाइजेशन्स  को  बन्द

 करने  का  जो  निगम  किया  उस  को  बन्द  करने  का  इरादा  भ्र ौर  क्या  एम्प्लायमेंट  एक्सचेन्ज

 खुल  जाने  के  बाद  भी  कौर  हुर  तरह
 की

 सुविधा  हो  जाने  के  बाद  भी  गोरखपुर  लेबर  कैम्प  को  जारी

 न रखने  का
 इरादा

 मूल  अंग्रजी  ही



 VoRQ  गोरखपुर  श्रम  संगठन  १२  gee

 श्री  स०  Fo  घोष  :  कया  माननीय  मंत्री  जी  यह  बंताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्रमिक  संगठनों  त॑  इस  योजना  इनको  अधिक  रियायतें  देने  के  कारण  आपत्ति  की  थी  या  इस  कारण

 grata  की  थी  fr  इनको  wea  कामिक  संगठनों  में  भाग  लेने  की  छट  नहीं  दी  जाती  है  ।

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना
 :  यह  कहा  गया है  कि  सरकार  ने  कुछ

 करने  का  निश्चय  किया  उसका  क्या  प्रभाव  होगा  तथा  जो  लोग  अजमल  गोरखपुर  श्रम  संगठन

 से  भरती  किये  जाते  हूँ  उन  लोगों  पर  इसका  क्या  असर  होगा  ?  इस  बात  को  लेकर  काफी  चिन्ता

 व्यक्त  की  गई  है  ।  मुझ  से  यह  कहा  गया  है  कि  a  ऐसा  श्रीनिवासन  दूं  जिससे  कि  उन  श्रमिकों  के

 जिनको  इस  संगठन  के  लाभ  प्राप्त  होते  सुरक्षित  रहें  ।

 यह  प्रशासन  देते  को  तैयार  हूं  कि  यदि  सभा  के  एक  पक्ष  में  इ  सके  संबंध  मे  इतनी  चिन्ता

 है  तो  में  oat  हाल  कोई  परिवर्तन  नहीं  करूंगा  |  मे  इस  पर  तब  तक  काम  आरम्भ  नहीं  करूंगा  जब

 तक  कि  अरन्य  कार्यवाही  न  कर  दी  जाय  |  मेँ  इस  संबंध  में  संसद  सदस्यों  की  एक  समिति  नियुक्त

 करने  को  भी  तैयार  हूं  ।  जिससे  वे  इस  परिवर्तन  के  अभिप्राय  को  समझ  ale  यह  देखे  कि  माननीय

 सदस्यों  ने  जो  चिनता  व्यक्त  की  है  वह  कहां  तक  उचित  है  ।  a  यह  काय॑  तत्काल  प्रारम्भ

 करूंगा  जिन  सदस्यों  की  हम  सहायता  लेना  चाहते  हैं  उनसे  भ्रनुरोध  करूंगा  कि  वे  इस  कार्य  में

 सहायता  करें  ।

 तथापि  हमें  सरकार  के  अ्रभिप्राय  को  भली  भांति  समझ  लेना  चाहिये  ।  यह  चर्चा  इस  अधार

 पर  उठाई  गई  है  कि  लगभग  १४०००  मजदूर  जो  इस  संगठन  के  द्वारा  भर्ती  किये  जाते  हैं  उनके  हितों

 पर  कुठाराघात  होगा  ।  तथापि  हमने  यह  कायें  बिल्कुल  दूसरे  अभिप्राय  से  किया  है  ।  पहिला

 यह  कि  गोरखपुर  श्रम  संगठन  जो  कार्य  करता है  वह  सकाय  भ्रमण  रोजगार  दफ्तरों  से  कुछ  मामलों

 W  भिन्न है  ।  इसलिये  केवल  इतना  कहना  फो  नहों  है  कि  ये  लोग  रोजगार  दफ्तरों  म  जा  स+ते

 क्योंकि  वहां  की  व्यवस्था  विशेष  प्रकार  की  है  कौर  मैं  इस  व्यवस्था  को  तत्काल  बदलना  नहीं

 चाहता  हूं  ।

 एक  fafsaa  क्षेत्र  के मजदूरों को  उस  क्षेत्र  के  alas रूप  से  पिछड़े  होने  के  कारण  कुछ  यें

 ये  ataaa  उन्हें  रमी  तक  दी  जाती  रही  इसलिये  ant  भी  उन्हें  थे  सुविधायें  दी

 जाती  चाहें  ।  इसलिये  यह  कहना  कि  इससे  केवल  गोरखपुर  के  श्रमिकों  को  ही  नहीं  पूरे  भारत

 के  afaat  पर  श्रावित  होगा  अपन  तक  को  दुर्बल  बनाना  है  ।  यह  बात  स्वीकार  करने  को  तैयार

 हुं  कि  इससे  उस  प्रदेश  के  मजदूरों  पर  अघात  होगा  |  इस  योजना  का  विरोध  गोरखपुर  श्रम  संगठन

 इन के  नाम  पर  नहों  किया  गया  अपितु  कोयला  क्षेत्र  नियुक्त  संगठन  के  नाम  पर  किया  गया  ।

 दोनों  बातों  को  मिला  देने  से  तरां  पदा  हो  गई  है  ।  श्रमिक  अन्दोलन  पहिले  से  ही  इस  योजना

 के  त्रिरोवी  रहे  हैं  arte  इती  कारण  एक  समिति  की  स्थापना  की  गई  |  समिति  के  प्रतिवेदन

 में  विरोध  के  नूल  झ्राधार  स्पष्ट  शब्दों  दिये  गये  हैं  ।  उसका  सारांश  यह  है  कि  मजदूरों  को  जीवन

 की  पूरी  स्वतंत्रता  नहों  दी  जाती  थी  ।  उनके  ऊपर  निगरानी  रखी  जाती  थी  ।  उन्हें  ea  श्रमिकों  से

 रखा  जाता  था  शआर  उन्हें  कार्मिक  संघों  में  भाग  लेने  की  स्वतंत्रता  नहीं  दी  जाती  gare  ।

 हम  नहों  चाहते  कि  समय  संसार  में  इस  प्रकार  की  झ्रमानुधिक  प्र बायें  कायम  रहें  ।  इसलिये  यदि

 कोई  चीज  लोगों  को  श्रमिक  आंदोलन  से  पूरक  रखती  है  या  एक  विशेष  वर्ग  पैदा  करती  है  तो  वह  सभी

 की
 आंखों  Fecha  ।  समिति  ने  शुरू  में  यह  पहलू  लिया  था  ate  यह  पता  लगाया

 था

 कि  स्थिति

 मूल  adds  में



 २१  १८८१  गोरखर  संगठन  Yok?

 वास्तव  में  इतनी  खराब  नहीं  है  जितनी  बतायी  गई  है  ।  तथापि  समिति  इस  faery  पर  पहुंची

 कि  मजदूरों  को  पृथक  रखना  तथा  उनके  ठेके  की  निश्चित  अवधि  के  कारण  ही  उन्हें  मजदूरों  का  एक

 पाक  वग  माना  जाता  है  |

 समिति ने  ait  यह  भी  कहा  ह  कि  वे  यह  चाहते  हैं  कि  उन  की  श्रवस्थाश्रों  में  इस  प्रकार

 सुधर किया  जाय  कि  वे  लोग  अन्य  मजदूरों के  समकक्ष  प्रा  जाये  ।  केवल  इसी  तरीके  उनकी

 में  स्थायी  सुधार  हो  सकता  है  ।  मेरे  विचार  से  इस  सिद्धान्त  को  सभी  क  स्वीकार करना  चाहिये  |

 इसਂ  के  पश्चात्  गोरखपुर  के  मजदूरों  को  स्वयं  मजदूरों  के  समकक्ष  देखने  के  लिये  समिति  ने  कुछ

 सिफारिशें  की  ह  ।  अर्थात  काम  पर  जाने  के  उपरान्त  वहां  कोई  भेद  नहीं  रहना  चाहिये  |  इस

 वेदन  ह कफ्रादिए  होने  के  पश्चात  लगभग  सभी  श्रमिक  संस्थानों  यथा  भारतीय  राष्ट्रीय  ट्रेड

 यूनियन  झ्र खिल  भा  तीय  cs  यूनियन  हिन्द  मजदूर  सभा  इत्यादि  सभी  न  संकल्प

 पारित  कर  इन  सिफारिशों  का  विरोध  किया  फरवरी  महीने  में  कोयला  उद्योग  समिति  की  बठक

 हुई  ।  वहां  भी  श्रमिक  संस्थानों  के  भ्रनुरोध  पर  यह  प्रश्न  उठाया  गया  we  एक  संकल्प  पारित  किया

 गया  |  हमें  नाम  से  कोई  तात्या  है  यह  संगठन  जारी  रह  सकता  तथापि  गोरखपुर  के  मजदूरों

 पर  जो  wea  प्रतिबन्ध  या  नियम  इत्यादि  लगाये  गये  हूं  वे  जारी  नहीं  रहने  चाहियें  |  वहां  एक  संयुक्त

 सहकारी  संस्था  खुलनी  चाहिये  जो  मजदूरों  की  प्रशिक्षण  व  हितों  का  ख्याल  रखे  |  तथा

 गोरखपुरी  मजदूरों  तथा  अन्य  प्रकार  के  मजदूरों  में  किसी  प्रकार  का  भेदभाव  नहीं  होना  चाहिये  |

 इसਂ  प्रयोजन  के  लिय  एक  योजना  अकाल  बनाई  जानी  चाहिये  |

 इस  सम्बन्ध  में  फरवरी  में  एक  संकल्प  पारित  किया  गया  था  ।  तब  से  कोई  विशेष  परिवर्तन

 नहीं  किया  गया  है  |  केवल  नाम  बदल  दिया  गया  हैं  |  वह  चाहते  थे  कि  वह  क्रियान्वित की  जाय  |

 नाम  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  गया  है  कि  गोरखपुरी  मजदूर  गलत  नाम  है  ।  क्योंकि  इस

 में  केवल  गोरखपुर  के  मजदूर  ही  नहीं  अपितु  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  ale  बिहार  के  निकटवर्ती  जिलों  के

 मजदूर भी  ग्रा ते हैं हैं  |  वस्तुतः  कदा  1.0  इत्यादि  के  कारण  गोरखपुर  श्रम  संगठन  बदनाम  हो  गया  है  |

 इसलिये  यह  सुझाव  किया  गया  कि  नाम  बदल  दिया  जाय  ।  हमारा  भ्र भि प्राय  है  कि  भरती  करने

 वाला  प्रति  उसी  प्रकार  कायम  रहे  ।  कुछ  लोगों  को  जो  सुविधा  प्रा
 त

 हैँ  वे  उन्हें  मिलनी

 चाहियें  |  कुछ  नियोजक  भी  उन  की  सेवायें  दाहते  हैं  ।  मुझे  बताया  गया  कि  कोयला  खान  श्रमिकों

 में
 तीन  प्रतिशत मजदूर  गोरखपुरी  हैं  ।  बर  वे  कुल  उत्पादन का  २०  प्रतिशत  उत्पादन  करते  हूं

 |

 यदि  ऐसा  है  तो  यह  बहुत  अच्छी  बात  है  ।  इसलिये  यदि  नियोजक  उन्हें  रखना  चाहते  हैं  तो  यह  बहुत

 अच्छी  बात  है  ।  हम  उन  की  राह  में  बाघा  उपस्थित  नहीं  करेंगे  ।  कोयला  मजदूर  नियुक्ति  संगठन  को

 मजदूरों  का  संभरण  करने  वाली  संस्था  के  रूप  में  कायम  रहना  चाहिये
 ।

 वे  इस  बात  का  पता  लगायेंगे

 कि  किस  कोयला  खान  में  इन  श्रमिकों  की  श्रावश्वकता  है  ।  वे  अपनी  मांगें  करें  यह  संस्था

 कुछ  बदलाव के  जिन  से  उस  के  रूप  में  कोई  परि वतंत्र  नहीं  होगा  मजदूरों  का  संभरण  करना

 जारी  रखेंगी  |  हम  जो  समिति  नियुक्त  करने  जा  रहे  हें  वह  इस  बात  को  रखेंगे  कि  यह  काय  सफलता

 पूर्वक  किया  जाय  ।  एकत्रित  होने  का  केन्द्र  ग्रावश्यक  है  या  नहीं  इस  प्रश्न  पर  समिति  विचार  करेगी  ।

 जो  श्रमिक  वहां  भरतीਂ  के  प्रयोजन  के  लिये  ara  हैं  उन  में  से  केवल  दस  प्रतिशत  की  नियुक्ति
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 तो  उन

 को  काम  मिलने
 में

 श्री
 भी

 कोई  कठिनाई  नहीं  होनी
 चाहिये  वह  उन  का  पृथक  वर्ग  बनाना  चाहता  है  शौर  उन्हें  पृथक  रखना  चाहता है  तो  वह

 ऐसा  नहीं  कर  सकेगा  |
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 मह

 व  नीं  रह
 है  ।  यदि  नियोजक  उन्हें
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 देने  का

 विरोध
 नहीं  करता
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 में

 प पहुंचने  पर  उन  के  साथ  किसी  प्रकार
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 कुछ
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 के  fos
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 प्रदेश
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 पड़ेगा
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 हमें  एक  कौर  इन  मजदूरों  के  हितों  का  ध्यान  रखना  हैं  दस  री  कौर  अवांछनीय बातों  को  हटाना
 समिति
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 कि

 में
 जो

 कुछ  इस  सम्बन्ध  में  कह  चुका  हूं  उसे  सुनने  के  पश्चात ्  माननीय  सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 चिन्ता नहीं  करेंगे

 ग्राज यह सत्र यह  सत्र  समाप्त  हो  गया  है  ।  इस  सत्र  की  विशेषता  यह  रही  हैं
 कि

 विधान  निर्माण  की  stent  मह  वपूर्ण  विषयों  पर  चर्चा यें  श्रमिक  हुई  मुझे  इस  बात  से  प्रसन्नता किਂ

 सभी  दलों ने  पुरी  तरह  सभा के  में  सहयोग  दिया  wie  इस  प्रकार  हम  लोकतंत्र के  कार्य  को
 बयान  म  सफल  हुए  ।  में  सभी  माननीय  सदस्यों  को  अ्रपनी  शुभकामनाओं  के  साथ  विदाई  देता  हुं  ।

 इसक  लोक-सभा  शभ्रनिश्चित  तिथि  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 tee

 अंग्रेजी
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